
Сборная Аргентины стала 

чемпионом мира. В своем 

последнем матче на пер-

венствах планеты Лионель 

Месси оформил дубль

ФИНАНСЫ Банк России может начать снижение ставки 
уже в первом полугодии 2023 года

Ставят на паузу

Сергей Тихонов

У
х о д я щ и й  2 0 2 2  г о д 
приучил нас к сверхвысо-
ким нефтегазовым дохо-

дам бюджета. Высокие цены на 
сырье нивелировали все санк-
ции и запреты, принимаемые 
против нашей страны. Уже по 
итогам ноября суммарные по-
ступления из отрасли (10,7 
триллиона рублей) превысили 
более чем на полтора триллио-
на результаты всего 2021 года 
(9,1 триллиона рублей), не 
самого плохого года с точки зре-
ния пополнения казны от добы-
чи и экспорта нефти и газа. 

Настораживает одно: уже с 
сентября высокий уровень до-
ходов был обеспечен ростом на-
логовой нагрузки на отрасль. В 
первую очередь для «Газпро-
ма», получившего сверхпри-
быль в результате невиданного 

роста цен на газ на мировом 
рынке с середины 2021 года. 
Это стало основанием для того, 
чтобы компания с сентября по 
ноябрь сверхпланово перечис-
ляла в казну по 416 миллиардов 
рублей в месяц, суммарно — бо-
лее 1,2 триллиона рублей. Без 
этих денег доходы казны сильно 
бы просели в конце этого года.

Доля нефтегазовых доходов в 
бюджете России даже в самом 
худшем для углеводородов пан-

демийном 2020 году не опуска-
лась ниже 28%. В 2019 году она 
составила 39,3%, в 2021 году — 
35,8%, а в 2022 году, вероятнее 
всего, будет выше 40%.

Фактически дополнитель-
ные доходы из отрасли позволя-
ют обеспечивать все новые го-
сударственные программы в со-
циальной сфере — медицина, об-
разование, поддержка различ-
ных слоев населения, а также 
инфраструктурные проекты. 

Подстраховаться от возмож-
ных потерь можно только в от-
расли, где есть реальные и 
большие деньги. 

Как отмечает партнер прак-
тики налогов и права Группы 
«Деловой профиль» Александр 
Силаков, логично, что финансо-
вое бремя инвестиционного 
развертывания новых и ре-
конструируемых отраслей и 
комплексов промышленности 
пока ложится на плечи нефтега-
зового сектора — с самых силь-
ных и спрос особый. 

В 2023 году по новым прави-
лам «Газпром» — единственный 
экспортер нашего трубопро-
водного газа — станет платить в 
бюджет дополнительно по 50 
миллиардов рублей в месяц, а 
налоговая нагрузка повысится 
на все добывающие и 
э к с п о р т и р у ю щ и е 
нефть и газ компании.

Гульнара Вахитова

Б
анк России на послед-
нем в текущем году за-
седании ожидаемо 
сохранил ключевую 
ставку на уровне 7,5% 
годовых и заявил о 
возможности измене-
ния ставки в 2023 году 
в любую сторону в за-

висимости от ситуации. По мне-
нию аналитиков, опрошенных 
«Российской газетой», уже в 
первом полугодии 2023 года 
можно ожидать возобновления 
цикла снижения ставки, если не 
произойдет существенного 
ухудшения состояния мировой 
экономики и сырьевых рынков. 
При этом Центробанк намерен 
бороться с дестабилизирующи-
ми факторами, например, выда-
чу ипотеки от застройщика по 
околонулевым ставкам нужно 
прекратить, считает глава ЦБ 
РФ Эльвира Набиуллина.

«Текущие темпы роста цен 
являются умеренными, а потре-
бительский спрос    — сдержан-
ным. Вместе с тем в последнее 
время появились признаки уси-
ления ценового давления. Сре-
ди проинфляционных факторов 
выделю повышенные инфляци-
онные ожидания, нехватку ра-
бочей силы в отдельных секто-
рах, ограничения на стороне 
предложения, расширение бюд-
жетного дефицита, а также 
ухудшение условий внешней 
торговли. Мы будем учитывать 
влияние этих факторов при про-
ведении денежно-кредитной по-
литики», — заявила Набиуллина 
в пятницу. При этом она под-
твердила приверженность регу-
лятора к своей цели вернуть 
 инфляцию к 4% в 2024 году. 
«Прогноз на следующий год мы 
сохраняем в диапазоне 5—7%», 
— указала глава ЦБ.

Доцент кафедры мировых 
финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна 
Белянчикова отмечает, что ре-
гулятор подтвердил свою выжи-
дательную позицию и четко 
обозначил, что рынок находит-
ся в неустойчивом равновесии, 
нарушить которое в любую сто-

рону способно любое значимое 
с о б ы т и е .  « П е р е ч и с л е н и е 
четырех факторов, влияющих 
сегодня на инфляцию, каждый 
из которых, по сути, может 
явиться катализатором роста 
цен, дает основание полагать, 
что оставленная на прежнем 
уровне ключевая ставка являет-
ся скорее сдерживающим фак-
тором, призванным гасить ин-
фляционные ожидания и успо-
каивать рынок», — считает она.

Профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Валерий Хоружий отме-
чает, что для российского рынка 
акций и рубля сохранение клю-
чевой ставки без изменений яв-
ляется нейтральным решением. 
Важными факторами в пользу 
возобновления цикла снижения 
ключевой ставки могут стать 
падение годового прироста цен, 
низкая продовольственная ин-
фляция вследствие снижения 
мировых цен, а также вероятное 

сокращение инфляционных 
ожиданий, указывает старший 
экономист аналитического 
у п р а в л е н и я  « О т к р ы т и е 
Research» Максим Петроневич. 
По его мнению, сохранение вы-
соких цен на нефть в базовом 
сценарии является важным 
фактором обеспечения ста-
бильности валютного рынка и 
умеренного ослабления рубля.

Регулятор продемонстриро-
вал контроль над текущей ситу-
ацией и принял сбалансирован-
ное решение, оставив ключевую 
ставку на прежнем уровне. В на-
чале года благодаря своевре-
менным мерам ЦБ и властей 
удалось справится с ростом ин-
фляции и стабилизировать си-
туацию. «На фоне роста инфля-
ции и падения спроса в США и 
Европе практически все цен-
тральные банки подняли ставку. 
В текущей ситуации прежний 
уровень ставки позволяет не 
стимулировать инфляцию и по-
вышение ставок по кредиту, что 
очень важно для предприятий и 
развития экономики в целом», 
— подчеркнул глава Комитета 
Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий 
Аксаков.  
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ТРИУМФ

Решение ЦБ не влечет явных последствий для кредитных и депозитных ставок, но дает рынку позитивный сигнал.

А К Ц Е Н Т

Центральный банк 
предпочел взять паузу, 
чтобы понаблюдать за реакцией 
рынков и экономики в целом 

А К Ц Е Н Т

Уже с сентября высокий уровень 
 доходов бюджета был обеспечен 
ростом налоговой нагрузки 
на нефтегазовые компании

Австралийский доллар  43,3260
Азербайджанский манат  38,0046
Армянский драм**  16,3792
Белорусский рубль  25,2937
Болгарский лев  35,0843
Бразильский реал  12,1489

Венгерский форинт**  16,8834
Вон Республики Корея***  49,4927
Гонконгский доллар*  83,1717
Датская крона*  92,2468
Доллар США  64,6078
Евро  68,7798

Индийская рупия**  78,5895
Казахстанский тенге**  13,7886
Канадский доллар  47,3664
Киргизский сом**  76,0539
Китайский юань*  92,4382
Молдавский лей*  33,3461

Новый туркменский манат  18,4594
Норвежская крона*  65,4893
Польский злотый  14,6473
Румынский лей  13,9527
СДР  85,9807
Сингапурский доллар  47,6318

Таджикский сомони*  63,3149
Турецкая лира*  34,6567
Узбекский сум****  57,5255
Украинская гривна*  17,4939
Фунт стерлингов  78,9507
Чешская крона*  28,2710

Шведская крона*  62,4375
Швейцарский франк  69,4857
Южноафриканский рэнд*  37,2396
Японская иена**  46,9431

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.12.22

Владимир Путин 
подписал закон 
о новом порядке 
назначения главы 
Счетной палаты

Месть по-сфински: 
российских туристов заперли 
в самолетах 
без еды и воды

В Сочи открылся 
горнолыжный 
сезон-
2022/2023

Синоптики 
ожидают 
в январе 
20-градусные 
морозы
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ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
сможет проверять 
компании, потерявшие 
сведения о пользователях

Увод данных

Олег Капранов

Минцифры озаботилось проблемой сохранности пер-
сональных данных. Так, Роскомнадзору предлагается 
разрешить проводить внеплановые проверки аккреди-
тованных IT-компаний в случае утечек персональных 
данных. Одновременно с этим предполагается введе-
ние уголовной ответственности за незаконный оборот 
персональных данных. Все это происходит на фоне 
волны атак на учетные записи в мессенджере Telegram.

Минцифры предупредило пользователей о массо-
вых угонах аккаунтов в мессенджере Telegram. Как 
рассказали в ведомстве, пользователю поступает сооб-
щение о  подарке — подписке на Telegram Premium. «По-
сле того, как пользователь нажимает на кнопку, ему 
приходит код авторизации. Пользователь вводит этот 
код, и его аккаунт тут же открывается у злоумышлен-
ника на компьютере», — сообщили в минцифры. 

В министерстве напомнили, что единственным 
способом защиты от таких действий является двухфак-
торная аутентификация. В этом случае даже после вво-
да кода злоумышленникам нужно будет ввести пароль, 
который знает только владелец аккаунта.

Атаки на Telegram происходят на фоне серии утечек 
персональных данных из различных IT-
компаний, последней из которых стала роз-
ничная сеть «ВкусВилл». 

КОСМОС Специалисты 
анализируют техническое 
состояние поврежденного 
«Союза МС-22»

ЧП на орбите

Наталия Ячменникова

На космодроме Байконур продолжается подготовка к 
запуску корабля «Союз МС-23». При необходимости, 
она может быть ускорена для его отправки на Между-
народную космическую станцию в более ранние сро-
ки. Это связано с внештатной ситуацией, которая сло-
жилась на корабле-спасателе , который сейчас присты-
кован к станции. Напомним: 15 декабря произошло по-
вреждение внешней обшивки приборно-агрегатного 
отсека «Союза МС-22». Экипаж доложил о срабатыва-
нии сигнализатора системы диагностики корабля, сви-
детельствующего о падении давления в системе охла-
ждения. Визуальный осмотр подтвердил утечку. 

Исполнительный директор по пилотируемым про-
граммам «Роскосмоса» Сергей Крикалев, который сам 
шесть раз работал на орбите, высказал мнение, что 
причиной разгерметизации радиатора внешней систе-
мы терморегулирования корабля, может быть попада-
ние микрометеорита. И возможные последствия — из-
менение теплового режима приборно-агрегатного от-
сека «Союза МС-22». Почему это серьезно? Очень вы-
сокие «плюсы» могут угрожать выходом из строя при-
боров и «мозга» корабля — бортового компьютера. Не 
случайно такой переполох вызвало сообще-
ние одного из СМИ о том, что температура 
подскочила до экстремальных + 50. 

РЕШЕНИЕ Продление 
выдачи льготных кредитов 
поможет сотням тысяч  
семей приобрести жилье

С ипотечной 
точностью

Марина Трубилина

Льготную ипотеку на новостройки продлят до июля 
2024 года. Максимальная ставка по ней будет повыше-
на до 8% годовых с нынешних 7%. На этом программа 
льготной ипотеки будет плавно сворачиваться. Но она 
поможет еще сотням тысяч семей приобрести жилье. 

Расширяется программа «Семейной ипотеки», по-
лучить кредит по ставке до 6% в 2023 году смогут се-
мьи, где есть два несовершеннолетних ребенка (ранее 
кредиты выдавали лишь при рождении ребенка не ра-
нее 2018 года).

Благодаря продлению программы ипотеки на ново-
стройки смогут улучшить жилищные условия еще 
300—350 тысяч семей, считает гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко. Это позволит поддержать спрос и даст 
возможность застройщикам спокойно планировать 
свою работу в среднесрочной перспективе, отметил 
он. «Изменившиеся условия программы будут ком-
фортны для покупателей с учетом того, что средняя 
ставка по рыночной ипотеке сегодня составляет поряд-
ка 11%, разница в платежах очевидна», — сказал Мут-
ко.  Расширение же «Семейной ипотеки», по 
оценке ДОМ.РФ, увеличит количество таких 
кредитов примерно на 30 тыс. в год. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ В Москве 
проходит первый съезд 
Российского движения 
детей и молодежи

Время первых

Мария Набиркина

В Москве в Доме молодежи на площадке выставочно-
го зала «Манеж» проходит первый съезд Российского 
движения детей и молодежи.

Напомним, закон о создании детского объединения 
подписал летом этого года президент России Владимир 
Путин. Движение создано по инициативе самих детей. 
Вступление — добровольное. Возраст участников — от 
6 до 18 лет.

Детей, которые приехали на съезд со всей России, 
включая новые территории, ждут лекции, мастер-
классы, интересные дискуссии.

«Здесь говорят о серьезном, спорят о важном, нахо-
дят ответы на сложное. Здесь дети и взрослые слышат 
друг друга. Здесь учатся быть товарищами, решают за-
дачи будущего. Здесь рождается наказ детей — государ-
ству, учителям, педагогам, наставникам, родителям», 
— говорится на сайте съезда.

Но главное, что ждет всех участников, — объявление 
нового названия движения. В течение месяца шло го-
лосование в официальной группе движения в соцсети 
«ВКонтакте». Получено более 115 тысяч голосов.

Из семи тысяч вариантов выбраны самые популяр-
ные. Вот пятерка лидеров: «Российское движение де-
тей и молодежи», «Пионеры», «Движение им. Гагари-
на», «Новое поколение», «Большая перемена».

Министр просвещения РФ Сергей Кравцов тоже 
принимал участие в онлайн-голосовании. Он сообщил, 
что свой голос отдал названию «Пионеры». «Потому 
что — первые», — пояснил министр свой выбор.

Сергей Кравцов отметил, что, по его мнению, и на-
звание, и символику, и атрибутику нового движения 
должны выбрать сами школьники. В воскресенье на 
съезде решение о названии было практически принято 
— большинство участников проголосовали.

Но по словам председателя правления Российского 
движения детей и молодежи, замглавы Минобрнауки 
России Григория Гурова, необходимо еще одно, реша-
ющее голосование. Окончательный вариант будет объ-
явлен в понедельник.  

ДУМА Комиссию 
за переводы между 
своими счетами в разных 
банках могут отменить

Себе дешевле

Татьяна Замахина

Переводы из банка в банк могут стать бесплатными в 
пределах 1,4 млн рублей в месяц. Такой законопроект 
Госдума может принять в первом чтении 20 декабря. 
Дату предложил профильный Комитет ГД по финан-
совому рынку, который рекомендовал депутатам одо-
брить инициативу.

Документ был внесен главой того же комитета Ана-
толием Аксаковым и вице-спикером Совфеда Нико-
лаем Журавлевым. Если он будет принят в нынешнем 
виде, российским банкам придется без комиссий пере-
водить средства со счетов или вкладов физлиц на их же 
счета в других кредитных организациях в пределах 1,4 
млн рублей в месяц. Напомним, что это сумма страхо-
вого возмещения по 
вкладам. Норма ка-
сается также пере-
водов по системе 
быстрых платежей 
и финансовых плат-
форм. Сейчас по си-
стеме быстрых пла-
тежей граждане мо-
гут перевести бес-
платно в месяц 100 
тыс. рублей.

Парламентарии 
предлагают таким 
образом убрать за-
градительные условия для свободного перемещения 
денежных средств граждан между банками. То есть 
речь идет об отмене так называемого банковского раб-
ства, когда клиента с помощью комиссий фактически 
пытаются вынудить пользоваться картами только од-
ной кредитной организации. Ведь не каждый готов ез-
дить из банка в банк с большой суммой наличных.

Председатель Центробанка Эльвира Набиуллина 
еще в декабре 2021 года заявила, что такие комиссии 
«часто могут быть барьером для того, чтобы люди сво-
бодно распоряжались своими деньгами и выбирали те 
банки, где ставки по депозитам для них более привле-
кательные». Так что, если такие барьеры убрать, это 
улучшит конкуренцию среди банков и усилит транс-
миссию денежно-кредитной политики, сообщила то-
гда Набиуллина.

В Комитете Госдумы по финрынку выбор именно 
суммы в 1,4 млн рублей сочли не вполне обоснован-
ным экономически или юридически. Тем не менее — 
учитывая социальную направленность законопроек-
та, а также важность и актуальность вопросов повыше-
ния уровня защиты прав граждан — депутаты поддер-
живают его концепцию.

Правительство РФ тоже за принятие нормы, но ре-
комендует скорректировать документ. В отзыве каб-
мина указано, что из инициативы можно сделать вы-
вод, будто обязанность банков переводить средства в 
размере до 1,4 млн рублей без комиссии предусмотре-
на исключительно по счетам, в отношении которых на-
ступил страховой случай. Этот момент рекомендуется 
уточнить.  

ПРОЕКТ 

На территории 
Запорожской 
области 
создаются 
суды

РАССУДЯТ 
ПО-НАШЕМУ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законо-
проект, прописывающий пра-
вила создания судов в Запорож-
ской области, одном из новых 
регионов России.

Инициаторами проекта вы-
ступили председатели коми-
тетов по законодательству Го-
сударственной Думы и Совета 
Федерации Павел Крашенинни-
ков и Андрей Клишас и депутат 
Ирина Панькина.

Павел Крашенинников на-
помнил, что 30 сентября в со-
став России вошли четыре но-
вых субъекта, в том числе Запо-
рожская область. 

«На новой территории необ-
ходимо создать федеральные 
суды общей юрисдикции, вклю-
чая военные суды, арбитраж-
ные суды. Важно также обес-
печить эти суды квалифициро-
ванными кадрами», — отметил 
Павел Крашенинников.

Напомним, что ранее в 
Госдуму был внесен законо-
проект, прописывающий поря-
док создания российских судов 
в ДНР и ЛНР. Теперь аналогич-
ная инициатива внесена и каса-
тельно Запорожской области.

Предусматривается, что 
отбор кандидатов в первона-
чальные составы федераль-
ных судов общей юрисдикции 
и арбитражных судов в Запо-
рожской области будет осуще-
ствляться на конкурсной осно-
ве Высшей квалификационной 
коллегией судей.

«В законопроектах преду-
сматривается, что преимуще-
ственное право на замещение 
должностей будут иметь те 
судьи, которые замещали со-
ответствующие должности в 
Запорожской области на мо-
мент присоединения к Рос-
сии. Однако кандидату на эту 
должность необходимо иметь 
российское гражданство и, ко-
нечно, соответствовать долж-
ностным требованиям», — про-
комментировал Павел Краше-
нинников.

Кстати, законопроекты о со-
здании судов и их кадровом со-
ставе в ДНР и ЛНР уже приняты 
в первом чтении. 

«Однако законы, по кото-
рым жили республики до вступ-
ления в состав России, макси-
мально приближены к нашим 
в отличие от областей, суще-
ствовавших по законам Украи-
ны, — пояснил Павел Крашенин-
ников. — В случае с областями 
мы решили рассматривать их 
отдельно, нужно многое кор-
ректировать, приводить си-
стему в соответствие с россий-
ской. По аналогичным проек-
там по Херсонской области ра-
бота продолжается».

В перспективе, конечно, ра-
бота судов, в том числе проце-
дура их формирования, на но-
вых территориях ничем не бу-
дет отличаться от всей осталь-
ной России. Да и сами террито-
рии со временем станут самы-
ми обычными регионами. Но 
пока ситуация необычная, про-
ходит процесс интеграции.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил минфину 
до 20 декабря подготовить продление 
льготных кредитов на жилье

Ипотеке дали срок
Владимир Кузьмин 

М
инистерству фи-
нансов отведе-
ны дни,  чтобы 
внести в прави-
тельство норма-
тивные акты по 
продлению про-
граммы льготной 
и п оте к и .  П р е -

мьер-министр Михаил Мишу-
стин дал срок до 20 декабря.

Глава правительства на засе-
дании обсудил с министрами те 
задачи, которые президент по-
ставил на заседании Совета по 
стратегическому развитию и 

национальным проектам. «Они 
в том числе позволят ответить 
на вызовы, с которыми сегодня 
сталкивается отечественная 
экономика и наши граждане», 
— подчеркнул председатель пра-
вительства.

Одно из решений главы го-
сударства касалось продления 
программы льготной ипотеки. 
Она будет продлена до 1 июля 
2024 года с повышением ставки 
до 8%. Также будет расширен 
круг получателей «Семейной 
ипотеки», а для новых регио-
нов страны запустят специ-
альную программу на покупку 
жилья в новостройках по став-

ке 2%. «Прошу минфин в срок 
до 20 декабря внести все нор-
мативные документы в прави-
тельство, чтобы уже с нового 
года все ипотечные програм-
мы действовали на таких усло-

виях», — распорядился Михаил 
Мишустин.

Для поддержки многодетных 
семей правительство дополни-
тельно выделило почти 8,5 мил-
лиарда рублей, которые пойдут 
на единовременные выплаты 
для частичного погашения ипо-
теки. Государство помогает 450 
тысячами рублей. «Мера дей-
ствует уже более трех лет и ока-
залась очень востребованной, 
поэтому была продлена для де-
тей, рожденных до конца сле-
дующего года. Кредитный дого-
вор можно заключить до 1 июля 
2024 года», — напомнил премьер.

Исполняя поручение прези-
дента по снижению фискальной 
и административной нагрузки 
для участников промышлен-
ных кластеров, правительство 
подготовило поправки в зако-
нодательство, которые позво-
лят бизнесу, работающему на 
таких территориях, платить 
страховые взносы по понижен-
ному тарифу — чуть более 7,5%. 
Этим режимом предпринимате-
ли смогут пользоваться при за-
ключении специального инве-
стиционного контракта, пони-
женный тариф будет действо-
вать до окончания контракта, 
но не более семи лет. «Преду-
смотрен и еще целый ряд усло-
вий, включая проведение нало-

гового мониторинга в отноше-
нии участников промышлен-
ных кластеров, которые заклю-
чили специальные инвестици-
онные контракты федерального 
уровня. И ряд других новаций, 
выполнение которых обеспечит 
добросовестным предпринима-
телям возможность эффектив-
но пользоваться льготным ре-
жимом», — пояснил Мишустин.

Для дальнейшего развития 
сельских территорий страны 
правительство продолжает там 
модернизацию отделений по-
чты. «Как отмечал президент, 
почта относится к системооб-
разующим отраслям и должна 
работать всегда, а нужные лю-
дям услуги — оказываться бы-
стро и максимально комфорт-
но», — напомнил премьер. В 
этом году была начата програм-
ма обновления почтовых отде-
лений на селе. Около 1200 бу-
дут модернизированы по ито-
гам года, затем эта работа про-
должится. «Мы направим пять 
миллиардов рублей на эти цели 
в следующем году из федераль-
ного бюджета. Это значит, что 
еще почти в тысяче почтовых 
отделений, которые расположе-
ны на удаленных территориях, 
можно будет расширить пере-
чень услуг для граждан, приве-
сти в порядок сами филиалы», — 
заявил Михаил Мишустин.

Кроме того, правительство 
подготовило законопроект, ко-
торый расширит для граждан 
возможности ознакомиться с 
информацией, хранящейся в 
архивах. Будет создана единая 
государственная информаци-
онная система,  с помощью ко-
торой можно будет искать, про-
сматривать и копировать мате-
риалы через интернет.  Многодетные семьи получат почти 8,5 млрд рублей на частичное погашение ипотеки, сообщил Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

С 2023 года все программы
по кредитованию жилья должны
заработать на новых условиях,
обозначенных президентом

В пятницу в течение всего дня президент России Владимир Путин работал в объединенном штабе родов войск, задействованных в специальной военной операции. Глава государства 
ознакомился с работой штаба, заслушал доклад о ходе СВО, а также провел совещание и отдельные встречи с командующими. «Товарищи офицеры! — обратился он к участникам сове-
щания. — Заслушаем сегодня командующих на каждом операционном направлении. И хотел бы выслушать ваши предложения по поводу наших ближайших и среднесрочных действий». 
В ходе посещения штаба Владимира Путина сопровождали министр обороны РФ Сергей Шойгу и начальник Генерального штаба ВС РФ Валерий Герасимов. С докладом о ходе спецопе-
рации выступил командующий объединенной группировкой войск в зоне проведения СВО на Украине Сергей Суровикин.

Ставят на паузу
«В целом ЦБ сейчас 
держит решения по 
ставке на паузе, чтобы 

экономика могла переварить 
как активные движения по став-
ке летом и осенью, так и миро-
вую рецессию, санкции», — по-
лагает главный экономист 
рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Антон Табах. По его 
прогнозу, кредиты вследствие 
решения ЦБ, скорее всего, будут 
ориентироваться на стабиль-
ные ставки по государственным 
ОФЗ, а по депозитам — ползти 
вниз. 

На банковском рынке на-
блюдается постепенная нор-
мализация кредитной актив-
ности после шока, вызванного 
мобилизацией, однако сбере-
гательная активность населе-
ния восстанавливается не так 
быстро. Об этом свидетель-
ствует поступательное повы-
шение депозитных ставок: 
максимальная ставка вырос-
ла до 7,3% по сравнению с 6,6—
6,8% на момент предыдущего 
заседания ЦБ, указывает Ва-
лерий Хоружий. «Дальнейшее 
ослабление рубля и снижение 
экспортных доходов от неф-

ти выступают сейчас основ-
ным краткосрочным риском 
для российской экономики», — 
считает он.

Но о намерениях ужесточать 
процентную политику регуля-
тор не высказывается в явной 
форме, вероятно, сохраняя за 
собой право на выжидательную 
позицию на период повышен-
ной турбулентности внешних 
торговых потоков, говорит ди-
ректор офиса рыночных иссле-
дований и стратегии Росбанка 
Евгений Кошелев.

Это заседание не сопрово-
ждалось обновлением макро-
прогнозов (они будут обновле-
ны на следующем заседании 10 
февраля). Эльвира Набиулли-
на уточнила оценку спада ВВП 
в этом году — ближе к верхней 
границе октябрьского прогно-
за (-3—3,5%), а при хорошей 
экономической динамике но-
ября-декабря спад может быть 
менее 3%. Прогноз по спаду 
ВВП на будущий год будет так-
же пересмотрен на февраль-
ском заседании. В частности, 
там будет отражено дополни-
тельное расширение бюджет-
ного дефицита в 2022 году и эф-

фект от нефтяного эмбарго и по-
толка цен с учетом возможных 
ответных мер России.

Как было сказано на пресс-
конференции, Банк России бу-
дет определять траекторию 
ключевой ставки таким об-
разом, чтобы не препятство-
вать структурной трансформа-
ции экономики и обеспечить 
возвращение инфляции к цели. 
«Мы полагаем, что ЦБ пока по-
старается сохранять ключевую 
ставку без изменений. Но с уче-
том более четких сигналов ЦБ 
о возрастании проинфляцион-
ных рисков повышение ставки 
в ближайшие месяцы становит-
ся несколько более вероятным, 
а вариант снижения — менее», 
— полагает руководитель отдела 
макроэкономического анализа 
«Финама» Ольга Беленькая.

С ней солидарен главный 
аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев. «С учетом того что 
весной 2023 года произойдет 
резкое снижение годовой ин-
фляции до 2—4% из-за ухода из 
базы расчета высоких уровней 
этой весны, мы ожидаем, что ЦБ 
продолжит сохранять ключе-
вую ставку неизменной на бли-
жайших заседаниях», — отметил 
он. В базовом сценарии в Сов-
комбанке ожидают, что Банк 
России в середине следующего 
года возобновит цикл снижения 
ключевой ставки и доведет ее до 
6—7% к концу 2023 года.

Для поддержания стабиль-
ности на финансовых рынках 
ЦБ готов бороться с негатив-
ными тенденциями, в частно-
сти с околонулевой ипотекой 
от застройщиков. «Эти схе-

мы нужно уменьшать и закры-
вать», — заявила Набиуллина. 
Покупатели такого жилья мо-
гут столкнуться с проблемой 
по возврату ипотечных креди-
тов, могут быть даже случаи, 
когда люди останутся еще долж-
ны банку при продаже этого жи-
лья, пояснила она. 

А  в от  от т о к  в а л ю т н ы х 
средств населения за рубеж 
ЦБ не беспокоит. Эти сред-
ства вернутся в российскую 
банковскую систему, в рубли по 
мере того, как будет расти уве-
ренность в макроэкономиче-
ской стабильности, отметила 
Набиуллина. 

В целом аналитики высо-
ко оценивают усилия Банка 
России в уходящем году. «Ре-
гулятор активно использовал 
инструменты денежно-кредит-
ной политики, что вкупе с дру-
гими инструментами (такими, 
например, как валютные огра-
ничения) в непростых условиях 
дало положительный результат, 
выразившийся в годовых пока-
зателях той же инфляции гораз-
до более низких, чем они могли 
казаться весной», — заключила 
Татьяна Белянчикова.  

1
А К Ц Е Н Т

Своевременные действия регулятора 
в 2022 году не позволили разгуляться 
финансовому кризису 

Лимит бесплатно-
го перевода 
вырастет с нынеш-
них 100 тысяч 
до 1,4 миллиона 
рублей в месяц

Молодежь приехала на съезд со всей России, 
включая новые территории. 
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ОФИЦИАЛЬНО  

Главу Счетной 
палаты теперь 
назначают 
сенаторы

СОГЛАСНО 
КОНСТИТУЦИИ
Татьяна Замахина

Президент Владимир Путин 
подписал закон, который при-
водит в соответствие с Консти-
туцией России порядок назна-
чения председателя Счетной 
палаты (СП) РФ.

Напомним, что в июле 2020 
года полномочия по назначе-
нию и освобождению от долж-
ности главы СП перешли в веде-
ние Совета Федерации (ранее 
они были у Госдумы).

Теперь эти правила закре-
пили в профильном законе. Се-
наторы будут предлагать пре-
зиденту не менее трех канди-
датур, глава государства вы-
берет одну и представит ее на 
утверждение Совфеда. Если же 
президент не поддержит ни од-
ного из кандидатов, он вправе 
предложить свой вариант.

Именно так будет назначен 
новый глава Счетной палаты, 
который сменит на этом посту 
Алексея Кудрина, ушедшего в 
отставку 30 ноября.  
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПРОВЕРКИ НА ТОЧНОСТЬ

Николай Грищенко, 
Луганская Народная Республика

П
рактика — критерий ис-
тины. Специальная воен-
ная операция на Украине 

позволила проверить на проч-
ность и эффективность совре-
менное стрелковое оружие и 
тюнинг испытанного временем 
советского вооружения.

Все семейство АК
Под Мариуполем на руках у 

ополченцев из Донецкой и Лу-
ганской народных республик 
можно было увидеть всю ли-
нейку автоматов Калашникова. 
Иногда встречались настолько 
редкие образцы АК, что с ними, 
как выразился один из бойцов, 
актер Леонид Быков ходил в 
атаку в кинокомедии «Максим 
Перепелица» 1955 года. Меха-
ники-водители БМП вооруже-
ны укороченными АКС-74У.

Однако набираясь боевого 
опыта, солдаты I и II армейских 
корпусов обрастали трофеями 
— тюнингованными в Румынии, 
Польше, Болгарии и Чехии авто-
матами Калашникова.

 К примеру, румыны ставили 
под цевье дополнительную руч-
ку, считается, что с ее помощью 
лучше вести огонь по воздуш-
ным целям — парашютистам и 
дронам. Поляки устанавливали 
специальное скошенное цевье 
(для лучшего охвата ладонью) 
и планки Пикатинни для допол-
нительного оборудования.

Российские военные также 
стали самостоятельно ставить 
на Калашниковы самодельные 
ДТК (дульный тормоз-компен-
сатор), которые в просторечии 
получили название «банка». 
Она имеет две ключевые функ-
ции: снижение громкости звука 
выстрелов и частичное гашение 
пламени. Это обеспечивает хотя 
бы частичную маскировку веду-
щего огонь солдата и увеличива-
ет шансы на выживание в бою.

В отличие от ополченцев ДНР 
и ЛНР штатные подразделения 
Российской армии на момент 

ведения боевых действий за Ма-
риуполь, Попасную и Волноваху 
были вооружены более совре-
менным оружием. Морская пе-
хота и Росгвардия шли в бой с 
новейшими автоматами АК-12.

— Автомат имеет планки Пи-
катинни, что позволяет уста-
навливать оптические прице-
лы, тепловизор, фонарик, целе-
указатель, любые типы сошек и 
упоры. Складной и регулируе-
мый по длине приклад дает воз-
можность подогнать оружие под 
себя лично. Дульный тормоз-
компенсатор минимизирует 
подброс ствола и снижает отда-
чу, одновременно уменьшая 
вспышку выстрела, — рассказал 
военный врач бригады морской 
пехоты Черноморского флота с 
позывным «Дима».

В результате повысилась 
дальность прицельного огня до 
1000 метров. Кроме стандартно-
го коробчатого магазина на 30 
или 60 патронов можно исполь-
зовать барабанный — на 96 па-
тронов. Масса оружия — три с по-
ловиной килограмма. По словам 
морских пехотинцев, новый АК-
12 превосходит другие автома-
ты, в том числе усовершенство-
ванные в странах НАТО АК-74.

Однако после обобщения 
опыта боевого применения но-
вый автомат Калашникова под-
вергся доработкам. 

Конструкторы исключили 
режим отсечки по два выстре-
ла, предусмотрели возмож-
ность установки регулируе-
мой щеки приклада и двухсто-
роннего управления режимами 
стрельбы.

И «Максим» не подведет
В зоне боевых действий так-

же встречаются оружейные ра-
ритеты. К примеру, батальоны 
территориальной обороны ВСУ 
вооружались станковыми пуле-
метами «Максим» или ручны-
ми пулеметами Дегтярева 1927 
года.

На вооружении снайперов 
I армейского корпуса Народ-
ной милиции ДНР можно было 
встретить винтовки Мосина с 
оптическими прицелами. Зна-
менитые трехлинейки, как по-
казала практика, по-прежнему 
могут эффективно поражать 
живую силу противника на 
расстоянии до 800 метров. Мо-
дернизированные снайперские 
винтовки Драгунова отодвину-
ли порог до 900 метров.

Немедленный ответ
Однако следует признать, 

что «Мосинка» и СВД мораль-
но и технически устарели. Укра-
инские стрелки вооружены 
дальнобойными винтовками 
Barrett M82 или их местными 
репликами «Укроп» калибром 
12,7 мм.

—  Во  время боев  за  ма-
риупольский завод имени 
Ильича на крыше высотки ре-
шил оборудовать наблюда-
тельный пост. До украинских 
позиций было где-то четыре 
тысячи метров, а труба имела 
75-кратное увеличение и поз-
воляла «смотреть» на пять ты-
сяч метров. Когда ее установил, 
то неожиданно рядом — санти-
метрах в 40 от моей головы — 
ударила пуля и выбила огром-
ный кусок бетона. Это укра-
инский снайпер увидел блик и 
сразу выстрелил, несмотря на 
большую дистанцию. Бьют спе-
циальными бронебойными пу-
лями, которые пробивают на-
вылет бронежилеты, — расска-
зал командир снайперского 
взвода с позывным «Белорус».

Ответным шагом стали высо-
коточные винтовки российско-
го производства Orsis T-5000, 
«Сумрак», «Сталинград» и «Ан-
тиматерия».

Началась передача в войска 
снайперских винтовок Чука-
вина. Напомним, что изделие 
конструктора Андрея Чукави-
на впервые широкой публике 
было представлено в 2017 году. 
Оружие изготовлено по компо-
новочной схеме, почти вся на-
грузка приходится на верхнюю 
часть. 

Из винтовки, получившей 
название СВЧ, можно вести 
стрельбу двумя типами патро-
нов — отечественным 7,62 на 
54 мм R и натовским 7,62 на 
51 мм. Вес винтовки — 4,6 ки-
лограмма. Новая компонов-
ка СВЧ упрощает крепление 
коллиматорных прицелов, 
ночных и тепловизионных на-
садок и других прицельных 
комплексов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны России Сергей Шойгу совершил облет районов дислокации войск и проверил передовые позиции наших подразделений в зоне специальной военной операции.

А К Ц Е Н Т

Снайперы ВСУ бьют пулями, пробиваю-
щими навылет бронежилеты. Ответом 
им стали высокоточные российские 
винтовки Orsis T-5000, «Сумрак» 

МИНОБОРОНЫ

РАЗГОВОР С МИНИСТРОМ НА ПЕРЕДОВОЙ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Ш о й г у  в  о ч е -
редной раз про-
инспектировал 
группировку рос-
сийских войск и 
сил в зоне спецо-
перации. В воен-

ном ведомстве сообщили, что 
министр облетел на вертолете 
районы дислокации наших ча-
стей и побывал на передовой. 
Там Шойгу пообщался с солдата-
ми и офицерами, поблагодарил 
их за образцовое выполнение 
боевых задач.

На пункте управления груп-
пировкой командующие доло-
жили министру о текущей обста-
новке и действиях частей на опе-
рационных направлениях. 

Выслушав генералов, Шой-
гу обратил их особое внимание 
на организацию всесторонне-
го обеспечения войск и условий 
размещения личного состава в 
полевых условиях. Отдельно он 
сказал о работе медицинских и 
тыловых подразделений.

Между тем стали известны ре-
зультаты массированного удара, 
который 16 декабря наши войска 

нанесли высокоточным оружи-
ем большой дальности воздуш-
ного и морского базирования 
по системам военного управле-
ния, оборонно-промышленно-
го комплекса и обеспечиваю-
щим их объектам энергетики 
Украины.

Официальный представитель 
Минобороны России Игорь Ко-
нашенков доложил, что цель ата-
ки достигнута. Все назначенные 
объекты поражены.

 «В результате удара сорвана 
переброска оружия и боеприпа-
сов иностранного производства, 
блокировано выдвижение ре-
зервов в районы боевых дей-
ствий, остановлены оборонные 
предприятия Украины по произ-
водству и ремонту вооружения, 
военной техники и боеприпа-
сов», — заявил генерал.

По его словам, в ходе отра-
жения этой атаки украинские и 
западные комплексы ПВО израс-
ходовали значительный ресурс 
по специально запущенным на-
шими военными ложным целям. 

«При этом вскрыты позиции 
и уничтожены четыре радиоло-
кационные станции украинских 
зенитных ракетных комплек-
сов С-300 в районах населенных 
пунктов Андрусовка, Придне-
провское Днепропетровской об-
ласти, а также Новотаврическая 
и Николай-Поле Запорожской 
области, — уточнил Конашенков. 
— В результате непрофессиональ-
ных действий украинских расче-
тов ПВО причинен ущерб гра-
жданской инфраструктуре на 
земле».

А это — главные новости из 
свежей сводки Минобороны 

России. На Донецком направле-
нии наши подразделения взяли 
под контроль населенный пункт 
Яковлевка. 

Конашенков сказал, что сей-
час завершается его зачистка от 
остатков ВСУ. 

В районах Подгородного, Кле-
щиевки и Курдюмовки в ДНР 
противник безуспешно пытался 
контратаковать и вернуть утра-
ченные позиции. Но столкнулся 
с массированным огнем россий-
ской артиллерии и наших штур-
мовых групп. 

Все атаки противника они от-
били и отбросили врага на исход-
ные позиции. В этих боях ВСУ по-
теряли более 40 человек, две бро-
немашины и три автомобиля.

 На Южно-Донецком направ-
лении под ударами оказались 
скопления живой силы и тех-
ники противника у Шевченко и 
Дорожнянки в Запорожской об-
ласти. 

А около Времевки в ДНР была 
уничтожена ремонтно-эвакуа-
ционная группа ВСУ. 

Кроме того, в окрестностях 
Новомихайловки и Владимиров-
ки в Донецкой Народной Респуб-
лике, а также под Новоселовкой 
в Запорожье наши военные лик-
видировали три вражеские ди-

версионно-разведывательные 
группы.  

«Потери противника на дан-
ном направлении за сутки соста-
вили до 50 украинских военных 
убитыми и ранеными, боевая 
бронированная машина, тан-
ковый тягач и два пикапа», — до-
ложил Конашенков.

На Купянском направлении 
под Кисловкой в Харьковской 
области в огневом мешке погиб-
ли до 25 украинских военнослу-
жащих.  Еще там уничтожили 
бронетранспортер и два авто-
мобиля ВСУ. Налет артиллерии 
на Красно-Лиманском направ-
лении помог поразить у Стель-
маховки в ЛНР резервы против-
ника. Кроме того, наши войска 
открыли упреждающий огонь по 
штурмовым группам ВСУ. 

Таким образом были пресе-
чены попытки неприятеля про-
вести разведку боем в направле-
нии Голиково и Кременная. Поте-
ри ВСУ на данном направлении 
за сутки составили до 60 укра-
инских военнослужащих убиты-
ми и ранеными, один танк и два 
пикапа.  

А К Ц Е Н Т

У Константиновки в Донецкой Народной 
Республике была вскрыта позиция 
и уничтожена американская РЛС 
контрбатарейной борьбы AN/TPQ-36

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Минобороны РФ рассказа-
ли о подвигах еще шесте-
рых российских военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации на Украине. 

Майор Сергей Кальниц-
кий, находясь в составе выезд-
ной группы, попал под масси-
рованный артобстрел. В ре-
зультате вышли из строя ре-
трансляционные пункты ра-
диостанций.

Офицер оперативно восста-
новил ретрансляторы, после 
чего заново настроил радиосе-
ти. Этим он обеспечил управле-
ние подчиненными подразделе-
ниями и связь командования с 
вышестоящим штабом. 

«Благодаря решительным 
действиям майора Кальницко-
го удалось передать артилле-
рийским расчетам координа-
ты мест расположения позиций 
противника», — отметили в Ми-
нобороны РФ.

Гвардии лейтенант Имам 
Алиев со своим мотострел-
ковым взводом проводил за-
чистку местности. Он обнару-
жил в заброшенном здании во-
оруженных боевиков. Имам 
возглавил штурмовую группу и 
скрытно выдвинулся к зданию. 

В ходе штурма офицер уни-
чтожил противников на двух 
укрепленных позициях. После 
чего, заняв оборону в здании, ор-
ганизовал систему огня взвода. 

П р о т и в н и к  п о п ы т а л с я 
контратаковать при поддерж-
ке артиллерии. Алиев, несмот-
ря на полученную в бою конту-
зию, умело маневрировал ог-
нем взвода и грамотно руково-
дил сменой огневых позиций 
средств огневой поддержки. 
Также Имам оперативно оказал 
первую помощь раненому под-
чиненному, остановил крово-
течение и тем самым спас ему 
жизнь. За проявленную сме-
лость и отвагу офицер награ-
жден орденом Мужества.

Старший прапорщик Денис 
Пуха выполнял боевые задачи 
по организации бесперебойной 
связи. Командный пункт под-
вергся массированному артил-
лерийскому и минометному об-
стрелу. Были повреждены часть 
техники и линии связи.

П о д  н е п р е к р а щ а ю щ и м -
ся артобстрелом Пуха при-
менил нестандартный способ 
развертывания каналов свя-
зи. Это позволило при выводе 
из строя одного канала связи в 
считаные секунды автоматиче-
ски перестраиваться на другой 
канал. 

Тем самым было обеспече-
но устойчивое и непрерывное 
управление  войсками.

В ходе боя Денис оказал пер-
вую помощь раненому товари-
щу, получившему осколочное 
ранение. Денис вытащил его из-
под огня и доставил в укрытие. 
За мужество и героизм старший 
прапорщик Денис Пуха удосто-
ен госнаграды.

Санитарный инструктор 
сбора и эвакуации раненых сер-
жант Леонтий Примачев под не-
прекращающимся артиллерий-
ским огнем противника вел на-
блюдение. ВСУ нанесли масси-
рованный удар по взводному 
опорному пункту. 

Оценив обстановку и обна-
ружив, что четверо военнослу-
жащих получили тяжелые ра-
нения, сержант  выдвинулся на 
позицию. 

После чего эвакуировал из 
зоны поражения раненых, ока-
зал им первую медицинскую по-
мощь и организовал доставку в 
госпиталь.

Старший оператор связи 
сержант Сергей Касалапов ока-
зался в условиях интенсивно-
го применения противником 
артиллерийских систем, реак-
тивных систем залпового огня и 
минометов. 

Он сумел в кратчайшие сро-
ки восстановить и в дальней-
шем организовать непрерыв-

ную связь между командным 
пунктом бригады и взводными 
опорными пунктами. Это обес-
печило нанесение огневого по-
ражения по вновь выявленным 
позициям противника артилле-
рией бригады и позволило из-
бежать потерь среди личного 
состава российского подразде-
ления.

Украинские националисты, 
стремясь вернуть утраченные 
в ходе боев позиции, атаковали 
район расположения россий-
ских войск. Гвардии ефрейтор 
Ч и н г и с  Ра д н а е в  в м е с те  с 
подразделением вступил в бой. 

Ведя прицельный огонь по 
противнику, постоянно ма-
неврируя и меняя позиции, 
Чингис Раднаев уничтожил бро-
нированный автомобиль «Ка-
зак» и БМП противника. 

В результате успешных дей-
ствий подразделения ефрейто-
ра  Раднаева  группа  укра-
инских боевиков была полно-
стью ликвидирована.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Сергей Кальницкий 
под артобстрелом восстано-
вил работу ретрансляторов.

Гвардии лейтенант Имам 
Алиев в ходе штурма здания 
уничтожил противников.

Старший прапорщик Денис 
Пуха вытащил раненого 
и доставил его в укрытие.

Сержант Леонтий Примачев 
эвакуировал из зоны пора-
жения четверых раненых.

Сержант Сергей Касалапов 
организовал непрерывную 
связь в интересах бригады.

Гвардии ефрейтор Чингис 
Раднаев уничтожил бронеав-
томобиль «Казак» и БМП.
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Старый добрый пулемет Калашникова в бою не подводит.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2459167
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УКРАИНСКИЕ ВОЕННЫЕ НАМЕРЕННО СТРЕЛЯЮТ 
ПО НАШИМ ВРАЧАМ
Иван Петров 

У
краинские военные на-
меренно стреляют по 
российским врачам, ра-

ботающим в зоне спецопе-
рации на Украине. Об этом 
рассказал начальник Главного 
военно-медицинского управ-
ления Минобороны России 
Дмитрий Тришкин.

По его словам, ВСУ своей це-
лью избирают не только воен-
нослужащих, но и мирных жи-
телей, а также медицинских ра-
ботников, работающих в райо-
нах боевых действий. 

«Оказываясь на передовой и 
оказывая медицинскую помощь 
раненым, медики также нарав-
не с военнослужащими попада-
ют под обстрелы и получают со-
ответствующие ранения», — со-
общил он в эфире телеканала 
«Россия 24».

По словам Тришкина, среди 
российских медицинских ра-
ботников, к сожалению, есть 
потери. 

При этом современная рос-
сийская военная медицина, по 
его словам, позволяет 97 про-
центов раненых возвращать в 
строй. 

Среди российских военно-
служащих, кто попадает в госпи-
таль, по данным главного воен-
ного медика, погибают менее по-
ловины процента.

Выживанию способствуют в 
том числе современные аптечки. 

«Медаптечки индивидуаль-
ные есть у каждого военнослужа-
щего — с началом спецоперации 
мы их принципиально поменя-
ли», — сообщил Тришкин.

Он уточнил, что в меди-
ц и н с к у ю  у к л а д к у  в хо д и т 
большее количество жгутов раз-
личных модификаций и пере-
вязочных пакетов, а также иглы 
и окклюзионные повязки для 
пневмоторакса (скопление воз-
духа, приводящее к нарушению 
вентиляции легких).

Тришкин также рассказал, 
какие ранения в основном полу-
чают участники спецоперации. 

По его словам, 70 процентов 
приходится на минно-взрывные 
ранения, 10 процентов — на забо-
левания, 10 процентов — пулевые 
огнестрельные ранения, остав-
шиеся 10 процентов — травмы . 

При этом, по данным минобо-
роны, в настоящее время снизи-
лась доля пациентов в тяжелом и 
крайне тяжелом состояниях. 

«Если в первые три месяца 
спецоперации их поступало 27 
процентов от общего числа, то 
сейчас поступает 24 процента. 
Около половины всех пациен-
тов — в состоянии средней степе-
ни тяжести, остальные — в легкой 
степени», — уточнил специалист. 

Что касается погибших, то 
больше 92 процентов случаев 
связаны с неоказанной вовремя 
первой помощью. 

Чаще всего военнослужа-
щие погибают из-за кровотече-
ний. Реже из-за непроходимо-
сти дыхательных путей — вслед-
ствие травм, контузий или 
ушибов. И совсем редко из-за 
пневмоторакса.   
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Врач морской пехоты ЧФ с позывным «Дима» и его автомат АК-12.
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АДВОКАТУРА Избран 
новый глава адвокатуры — 
Светлана Володина

Укрепит 
защиту

Владислав Куликов

Совет Федеральной палаты адвокатов избрал Светла-
ну Володину президентом ФПА. Ранее она занимала 
пост вице-президента ФПА.

На посту руководителя адвокатуры Светлана Воло-
дина сменила Юрия Пилипенко, который занимал пост 
президента ФПА с 2015 года.

Как рассказывают в пресс-службе ФПА, Светлана 
Володина родилась 16 октября 1961 года в Москве. В 
1983 году окончила Всесоюзный юридический заоч-
ный институт и стала стажером, а затем адвокатом Мо-
сковской областной коллегии адвокатов. Также она за-
ведует кафедрой адвокатуры МГЮА им. О.Е. Кутафина.

Кстати, одновременно Совет ФПА утвердил по-
ложение о порядке принесения присяги президента 
Федеральной палаты адвокатов. Присяга приносит-
ся перед Советом ФПА в торжественной обстановке в 
день избрания президента палаты. Руководитель ад-
вокатского сообщества торжественно клянется защи-
щать и приумножать авторитет адвокатуры как про-
фессионального сообщества и института гражданско-
го общества, направлять свою деятельность на сохра-
нение и развитие традиций российской адвокатуры.

Один из важных проектов, который продвига-
ет сегодня адвокатское сообщество, это развитие 
Комплексной информационной системы адвокатуры 
России. Она позволяет решать ряд важных задач. В том 
числе распределять между защитниками дела по на-
значению. Речь о ситуациях, когда адвокат предостав-
ляется обвиняемому государством. Важно, что при 
этом защитник работает в интересах своего подзащит-
ного. Потому следователь не должен иметь возможно-
сти влиять на выбор кандидатуры адвоката. Так что ав-
томатизированная система распределения дел — одна 
из важных составляющих механизма гарантий защиты 
прав человека.  

АВТОМОБИЛИ 
Автокредитование 
резко сократилось

Кредиты есть, 
машин — нет

Владимир Баршев

Автокредитование в России снизилось более чем на 
41 процент в уходящем году. Об этом сообщил прези-
дент Ассоциации российских банков Гарегин Тосу-
нян во время открытой дискуссии, посвященной со-
стоянию автомобильного рынка. Впрочем, для тако-
го снижения были и серьезные предпосылки. Прежде 
всего состояние рынка, которое в красках обрисова-
ли исполнительный директор статистического агент-
ства «Автостат» Сергей Удалов и генеральный ди-
ректор консалтингового агентства АвтоБосс Татьяна 
Григорьева. 

По словам президента АРБ, в январе—октябре 2022 
года было выдано автокредитов на общую сумму 546 
млрд рублей. Это на 41,3% меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Тогда было выдано 930,5 
млрд рублей. За последнее время минимальный уро-
вень автокредитования был зафиксирован в 2020-м 
пандемийном году. Но даже по сравнению с 10 месяца-
ми того злополуч-
ного года нынеш-
ний уровень креди-
тования снизился 
еще на 10%. 

Впрочем, этому 
есть объяснение. В 
этом году всего лег-
ковых автомоби-
лей было продано 
порядка 630 тысяч 
штук. Для сравне-
ния: в 2020-м пан-
демийном было 
продано 1,46 мил-
лиона машин, пояснил Сергей Удалов. По его словам, 
уже тогда рынок выявил все свои проблемы, которые 
в первую очередь заключались в глобализме. То есть 
производство автомобилей настолько сильно завязано 
на поставки компонентов из других стран, что рухну-
ло если не в одночасье, то довольно быстро. И в первую 
очередь это касается микроэлектроники. 

В итоге в 2020 году на российском рынке были 
представлены 505 моделей от 74 различных брендов. 
Сейчас официально представлены 445 моделей 56 ма-
рок. Но по факту реально продаются 68 моделей 17 
марок. 

Интересно сравнение продаж машин разных стран. 
Так, в 2019 году 29% продаж приходилось на европей-
ские машины, 25% — на корейские. Третью строчку за-
нимали отечественные автомобили — 22%. Далее шли 
японские машины с 19% продаж. На китайских произ-
водителей приходилось только 2% автомобилей. 

В конце этого года авторынок представляет следую-
щую картину. На российские автомобили приходится 
42% продаж. На второй строчке уже китайские маши-
ны с 25% продаж. Пока еще не сдаются корейские мар-
ки — 13%. На японские приходится 8%, а на европей-
ские — 7%. 

Стоит отдельно сказать о цене автомобилей. Если 
изначально она коррелировалась с курсом валют, то с 
начала этого года стоимость авто живет своей жизнью. 
Как бы ни снижался курс, машины сохраняют высо-
кую цену. Очевидно, что это не делает их более привле-
кательными для покупателей. Поэтому и автокредито-
вание просело. Хотя, как отметили эксперты, доля про-
даж автомобилей в кредит установилась на 44%. При 
этом до 60% автомобилей LADA  продается в кредит. 

Кроме того, банки перестали бояться кредитовать 
подержанные автомобили. Сейчас половина авто с 
пробегом приобретается в кредит. Но это связано уже 
с другой тенденцией. А именно: ростом количества по-
держанных машин, которые завозятся в Россию. Им-
порт таких автомобилей вырос с начала года более чем 
на 62 процента. 

Однако эксперты также отметили, что в ближайшие 
два года ожидать снижения стоимости автомобилей не 
стоит. Нет для этого предпосылок. 

Что же касается автокредитов, то банки уже дела-
ют все возможное для их доступности. В частности, ис-
пользуется снижение долговой нагрузки за счет уве-
личения сроков кредитования. В среднем с начала года 
этот срок вырос на 15% и уже превышает в большей ча-
сти регионов пять лет. Но даже доступность кредитова-
ния пока не обеспечивает доступности автомобилей.  

СИТУАЦИЯ ЕС представил новый пакет санкций против России

Меры упаковали 

Е
вросоюз в пятницу вече-
ром опубликовал в офици-
альном журнале девятый 

по счету санкционный пакет про-
тив России. Блок новых экономи-
ческих ограничений дополняют 
персональные санкции. На эко-
номику России эти меры уже не 
окажут существенного влияния, 
считают эксперты.  

Фигурантам из черного 
списка, насчитывающего 149 
физических и 49 юридических 
российских лиц, заморозят все 
активы, если таковые имелись 
на территории ЕС, и запретят 
все поездки в страны Евросою-
за. В санкционном документе 
значатся вице-премьеры Татья-
на Голикова, Виктория Абрам-
ченко и Алексей Оверчук, мини-
стры культуры, просвещения, 
науки и высшего образования, 
МЧС, юстиции, природных ре-
сурсов и экологии, глава мин-
труда, российсие губернаторы, 
депутаты, судьи, представители 
силовых структур, бизнесмены, 
медиаперсоны. 

Санкции расширены в отно-
шении трех российских банков, 
среди которых Московский кре-
дитный банк (МКБ), Всероссий-
ский банк развития регионов 
(ВБРР) и Дальневосточный банк. 
Также введен запрет на сделки 
с российскими телеканалами: 
НТВ, «Мир», «Россия 1», РЕН ТВ 

и Первый канал. Введены санк-
ции против всех пяти россий-
ских парламентских партий. 

Экономические санкции 
предусматривают расшире-
ние экспортных ограничений, 
запрет на инвестиции в горно-
добывающую промышленность 
РФ, запрет на поставки в Россию 
двигателей и запчастей для бес-
пилотников, запрет на экспорт 
сложных генераторов, портатив-
ных компьютеров, компьютер-
ных компонентов, систем радио-
навигации и другого оборудова-
ния. Есть и некоторые иные  огра-
ничения. 

Все эти меры, скорее, лишь 
законодательное закрепление 
уже сложившейся практики, от-
мечают в беседе с «РГ» экспер-
ты. Сейчас вряд ли кто-то из ино-
странных инвесторов из недру-
жественных стран  стремится 
инвестировать в горнодобычу 
в России, говорит аналитик ФГ 
«Финам» Алексей Калачев. Но и 
правительственная комиссия по 

иностранным инвестициям вряд 
ли будет давать разрешения на 
инвестиции из недружествен-
ных стран, отмечает эксперт. 

Не сыграет заметной роли и 
запрет на поставку частей для 
беспилотников. Сейчас уже око-
ло 40% комплектующих начали 
производить в России, говорит 
генеральный директор ассоциа-
ции «Аэронекст» Глеб Бабинцев. 
«Появляются свои сервоприво-
ды, электродвигатели, гиропод-
весы, воздушные винты и т.д.», 
— указывает он. Главная пробле-
ма — это малые тиражи.  Прави-
тельству нужно срочно внедрять 
меры поддержки беспилотной 
отрасли, добавляет Бабинцев.

При этом  Евросоюз ослабил 
санкции в рамках девятого паке-
та в отношении торговли сель-
скохозяйственными и пищевы-
ми продуктами, включая зерно 
и удобрения. Новое послабле-
ние позволяет размораживать 
активы, средства и экономиче-
ские ресурсы определенных лиц, 

которые играли значительную 
роль в международной торговле 
сельскохозяйственными и пище-
выми продуктами. 

Формально против россий-
ских удобрений санкций нет, как 
нет их против компаний-произ-
водителей, напоминает Калачев. 
Но были персональные санкции 
в отношении отдельных бизне-
сменов. Теперь публично объяв-
лены послабления по конкрет-
ным фамилиям.

Но это не решает главные 
проблемы, возникшие в миро-
вой торговле. Основная часть за-
блокированного экспорта удо-
брений — это хлористый калий 
в портах стран Балтии. У этих 
стран появится больше основа-
ний, чтобы разблокировать его, 
но появится ли желание сделать 
это, пока неизвестно», — говорит 
эксперт. Не решает это послаб-
ление и проблему транспорти-
ровки аммиака по трубопрово-
ду Тольятти — Одесса: ее решение 
зависит не от санкций, а от того, 
что в зоне прохождения аммиа-
копровода по территории Укра-
ины продолжаются боевые дей-
ствия, отмечает Калачев.  

Подготовили
Александр Бушев,
Евгений Гайва,
Татьяна Карабут,
Сергей Тихонов

ТУРИЗМ Вместо Египта пассажиров 
авиакомпании iFly отправили по домам

Сделали разворот

Евгений Гайва, 
Нина Егоршева, 
Ирина Огилько 

А
виакомпания iFly 
отменила вылеты в 
Египет как минимум 
до 20 декабря, туро-
ператор Tez Tour вер-
нет деньги туристам 
за несостоявшиеся 
c 15 по 19 декабря 
туры. Так заверши-

лось ожидание вылета на отдых 
в Хургаду и Шарм-эль-Шейх для 
более чем двух тысяч туристов, 
застрявших в аэропорту Вну-
ково. Тем временем туристы из 
Египта возвращаются в Россию, 
составлен график их вывоза, со-
общили в туркомпании. 

Проблемы начались в чет-
верг 15 декабря. «Мы приехали 
из Беларуси из города Гомеля в 
четверг утром, чтобы днем уле-
теть на отдых в Шарм-эль-Шейх, 
— рассказывает молодая женщи-
на, представившаяся Наталией. 
— Нас все же поселили в гости-
ницу в десяти минутах ходьбы от 

аэропорта. Вкусно кормят, удоб-
ства нормальные, — говорит она. 
— Но мы ехали не в Москву отды-
хать, а на море». 

Как пояснили в авиакомпа-
нии, рейсы отменили из-за того, 
что Иордания ограничила для 
российских перевозчиков про-
лет в своем воздушном про-
странстве. Авиакомпания про-
рабатывала альтернативные 
маршруты, в частности через 
Сирию. Но в Росавиации заяви-
ли, что считают такие полеты 
небезопасными и предложили 
передать пассажиров другим 
авиакомпаниям. По данным ту-
роператора, продолжается ра-
бота по согласованию необхо-
димых документов с Росавиа-
цией для продолжения полетов 
в Египет с 20 декабря.

Подобные проблемы воз-
никали уже ранее, отмечают 
в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР). Неделю назад 
туроператор Pegas Touristik, ис-
пользовавший рейсы Nordwind, 
также был вынужден искать 
другие маршруты, до этого  
Лаос закрывал небо для «Аэро-
флота», а Иран — для Azur Air.  В 
этот раз Иордания потребова-
ла у авиакомпании iFly серти-
фикат безопасности, выпущен-
ный в Лондоне,  предоставить 
который перевозчик не может. 
Как поясняют эксперты, из-за 
санкций поводом для закры-
тия неба может быть  возник-
шая двойная регистрация само-
летов. После введения санкций 
зарубежные лизингодатели по-
требовали от российских авиа-

компаний вернуть самолеты, 
взятые в лизинг. Поскольку та-
кие машины составляли основу 
российского авиапарка, выпол-
нять требования российские 
авиакомпании не стали. Воз-
душные суда внесли в россий-
ский реестр, но из зарубежных 
реестров, например, Бермуд-
ских Островов, самолеты ни-
кто не исключил. По действу-
ющим международным пра-
вилам исключить самолет из 
реестра можно по требованию 
собственника самолета. Однако 
зарубежные собственники по 
понятным причинам делать это 
не спешат. Но российские авиа-
компании постепенно в инди-
видуальном порядке урегули-
руют эту проблему. Однако су-
щественно увеличить авиапарк 
с российской регистрацией 
можно за счет запуска массово-
го производства отечественных 
самолетов, например МС-21, 
считают в отрасли.  

Рейсы отменили из-за того, 
что Иордания закрыла небо 
для пролета самолетов iFly в Египет.

А К Ц Е Н Т

Новые экономические санкции 
лишь законодательно закрепляют 
уже сложившуюся практику

Месть по-сфински

Российские туристы, возвращавшиеся из турецких горо-

дов Анталья и Измир в Москву, провели около 10 часов в 

салонах самолетов в аэропорту Хельсинки, куда были 

перенаправлены рейсы из-за снегопада в столице РФ. По 

словам россиян, находившихся на борту этих лайнеров, 

принадлежащих авиакомпании Pegasus Airlines, им не раз-

решили выйти из самолетов. Более того, на протяжении 

всего времени ожидания вылета им не предоставляли еду и 

воду. В результате некоторые пассажиры стали жаловаться 

на плохое самочувствие. Как рассказали в посольстве РФ, 

о проблеме в дипмиссии узнали рано утром в воскресенье. 

Один из консульских работников вышел на связь с 

финской стороной для прояснения ситуации с авиацион-

ными властями, другой выехал в аэропорт для оказания по-

мощи на месте. Об этом рассказал ТАСС представитель 

дипмиссии Алексей Шихов. По его словам, в воскресенье 

утром оба лайнера вернулись в Турцию. Затем самолеты из 

стамбульского аэропорта им. Сабихи Гёкчен, где базирует-

ся перевозчик, снова вылетели в Москву.

Подготовил Алексей Швайковский

ИНФРАСТРУКТУРА Зачем в Якутии 
строят крупнейшую частную 
железнодорожную линию

Угольная быль

Екатерина Некрасова

Компания ООО «Эльгауголь» 
(добывающий актив угольной 
компании «ЭЛСИ Эльгауголь и 
сибантрацит») объявила о за-
вершении  модернизации пере-
гона частной железнодорожной 
линии Эльга — Улак. Строитель-
ство и централизация разъез-
дов по пути следования позво-
лили увеличить пропускную 
способность железной дороги 
с четырех до 30 млн тонн гото-
вой продукции в год. После мо-
дернизации общая протяжен-
ность перегона составляет 360 
км, в том числе 20 км соединяют 
станцию Эльга с обогатитель-
ным комплексом «Эльгинский».    

«Все запланированные ра-
боты по модернизации перего-
на выполнены в полном объеме, 
— подчеркнул генеральный ди-
ректор ООО «УК «ЭЛСИ» Алек-
сандр Исаев. — Построены и вве-
дены в эксплуатацию все инфра-
структурные объекты. Компа-
ния готова обеспечить полную 
загрузку перегона в соответ-
ствии с заявленными целями».

К слову, «ЭЛСИ» входит в 
топ-3 крупнейших и динамично 
развивающихся угледобываю-
щих компаний страны. Расши-
рение пропускной способно-
сти самой протяженной на сего-
дняшний день железной дороги 
необщего пользования Эльга 
— Улак является элементом дол-
госрочной стратегии развития 
Эльгинского угольного место-
рождения. Модернизация пере-
гона началась в 2020 году и про-
ходила в пять этапов, расширяя 
его мощности с 4 до 20 млн тонн 
в год. Кстати, в 2022 году объем 
добычи на Эльгинском уголь-
ном месторождении составил 20 
млн тонн.

Эльга — это крупнейшее ме-
сторождение твердого коксу-
ющегося угля на юго-востоке 
Якутии, являющееся частью То-
кинского угольного бассейна. 
Разведанные запасы этого бас-
сейна превышают 40 млрд тонн, 
а самой Эльги — 2,2 млрд тонн. 
Эльгинское месторождение 
сравнивают с такими известны-
ми австралийскими месторо-
ждениями, как Гуниелла, Горд-
стон и Грегори. Но эльгинский 
уголь — премиального качества, 
он отличается крайне низким 
содержанием серы и фосфора, 
за что ценится чрезвычайно вы-
соко. К примеру, такой высоко-
качественный уголь широко ис-
пользуется в металлургии.

Поэтому роль железной до-
роги очень важна. К тому же  
«Эльгауголь» планирует в 2023 
году добыть уже 26 млн тонн 
угля. Об этом заявила управляю-
щий директор компании Инна 
Лосюк, выступая на форуме 
«Промышленность и геолого-

разведка Якутии: сквозь 100-ле-
тия» в Якутске. «На следующий 
год наши плановые показатели 
соответствуют добыче 26 млн 
тонн, по отгрузке — 20 млн тонн, 
а к 2025 году мы планируем до-
бывать 45 млн тонн, отгружать 
30 млн тонн», — сказала она. По 
словам Инны Лосюк, за послед-
ние два года компании удалось 
кратно нарастить «объемы, 
производственные результаты, 
такие как месячная добыча, от-
грузка угольной продукции». 
Таким образом, в 2023 году до-
быча угля может вырасти на 30 
процентов по сравнению с 2022 
годом, а в 2025 году — в 1,7 раза. 

Сам проект еще достаточно 
молод. Лицензия на разработку 
Эльгинского месторождения 
была выдана в 2007 году, ее по-
лучил  предыдущий собствен-
ник. Добыча угля началась в 
2011 году. Тогда же в эксплуата-
цию была введена железнодо-
рожная линия Эльга — Улак. Она 
соединила месторождение с БА-
Мом, благодаря чему появился 
собственный стабильный канал 
транспортировки своей продук-
ции. До 2020 года объем произ-
водства был невысоким, он со-
ставлял скромные по нынешним 
временам пять миллионов тонн. 
Но затем произошли измене-
ния в управленческой политике 
— как отмечал ранее Александр 
Исаев, компания работает в ру-
сле долгосрочной стратегии раз-
вития, принятой после смены 
собственника. «В силу волатиль-
ной экономической обстановки 
некоторые ее аспекты корректи-

руются, однако общее направле-
ние остается неизменным — это 
выход на годовой объем добычи 
в 45 миллионов тонн», — пояс-
нил он.

 Выход на этот рубеж сдела-
ет Эльгинский угольный проект 
одним из отраслевых лидеров не 
только национального масшта-
ба, но и мирового уровня. Соот-
ветственно, это благоприятно 
скажется на социально-эконо-
мическом развитии всего регио-
на. В августе 2021 года «Эль-
гауголь» уже получила статус 
одного из крупнейших налого-
плательщиков федерального 
уровня, а рост объемов произ-
водства только укрепит данный 
статус. В последние годы  Яку-
тия, где работает «Эльгауголь», 
активно наращивает добычу 
угля, выигрывая от близости к 
рынкам АТР. По информации 
пресс-службы правительства 
региона, в январе — июне добы-
ча угля в республике выросла 
на 38 процентов. Около 90 про-
центов угля идет на экспорт, 
а основным потребителем яв-
ляется Китай.

Главной проблемой является 
нехватка пропускной способно-
сти железных дорог для вывоза 
угля. Якутия  обладает огромны-
ми территориями, зачастую со 
сложным рельефом. Выстроить 
в таких условиях необходимую 
инфраструктуру — задача не 
только сложная, но и дорогая. 
Между тем природный потенци-
ал тоже огромен. Поэтому мо-
дернизация транспортной ин-
фраструктуры, по словам Алек-
сандра Исаева, является важ-
нейшим элементом программы 
развития Эльгинского угольно-
го комплекса. Она шла весь 2021 
год и продолжилась в 2022-м.  

Кроме того, имея позитив-
ный опыт реализации частной 
железной дороги Эльга — Улак, 
компания начала строить Ти-
хоокеанскую железную дорогу 
(ТЖД), которая соединит Эль-
гинское угольное месторожде-
ние с морским угольным терми-
налом «Порт Эльга» в районе 
мыса Манорский на побережье 
Охотского моря. Дорога будет 
проходить по территории Рес-
публики Саха (Якутия) и Ха-
баровского края. Ее протяжен-

ность составит 531 км, а про-
возная способность — порядка 
30 млн тонн угля в год. 

Этот масштабный проект ре-
ализуется за счет частных инве-
стиций, объем которых оцени-
вается в 146,6 миллиарда руб-
лей, и в очень короткие сроки 
— завершение намечено уже на 
2025 год. Проект строительства 
ТЖД соответствует всем требо-
ваниям техрегламентов, завери-
ли в компании. После заверше-
ния строительства дорога обес-
печит стабильный поток про-
дукции «ЭЛСИ» в восточном 
направлении.

Проект реализуется в слож-
ных климатических условиях. 
Дорога прокладывается в тайге, 
причем это абсолютно отдель-
ный, масштабный и ни к чему не 
привязанный объект. Реализа-
ция такого проекта, как говорят 
специалисты, сравнима с нача-
лом строительства БАМа или 
Транссиба. 

Стоит также отметить, что 
из-за климата период навигации 
очень короткий, с июня по нача-
ло декабря. За этот короткий пе-
риод на мыс Манорский нужно 
доставить большой объем гру-
зов, необходимых для проведе-
ния работ по строительству Ти-
хоокеанской железной дороги. 
Кстати, после сдачи в эксплуата-
цию она станет самой крупной 
частной железнодорожной ли-
нией в стране.  

В 2022 году объем добычи 
на Эльгинском угольном 
месторождении составил 
20 миллионов тонн.

Как бы ни снижал-
ся курс, машины 
сохраняют высо-
кую цену. Что при-
влекательности 
им не добавляет

Тихоокеанская 
железная дорога 
обеспечит ста-
бильный поток 
угля в восточном 
направлении

КОММЕНТАРИЙ 

Сергей Мельниченко,  генеральный директор Международного 
консультативно-аналитического агентства  «Безопасность полетов» :
— Запрет на полеты над Сирией был введен Росавиацией в апреле 2013 года: после того, 

как появилась информация об угрозе ракетного обстрела самолета одной из российских 

авиакомпаний, следовавшего из Шарм-эш-Шейха в Казань. Почему через воздушное 

пространство Сирии опасно летать и сегодня?   

Сирия является зоной активного конфликта — там ведутся боевые действия, а значит, су-

ществует высокий риск для гражданской авиации. Не случайно в США и Европе введен 

полный запрет на полеты через эту страну. Ряд других стран также выпустили предупре-

ждения, чтобы избегать воздушного пространства Сирии.  Основной риск, которому под-

вергаются гражданские самолеты,  —  ошибочная идентификация сирийскими системами 

ПВО. Пассажирские могут быть выбраны по ошибке или попасть под перекрестный 

огонь. Ракеты могут ошибочно захватить гражданский самолет.  

В июне этого года аэропорт Дамаска закрыли на нескольких дней после воздушных нале-

тов. Были повреждены здание аэропорта и ВПП. А два года назад  A320 одной из азиатских 

авиакомпаний в районе Дамаска попал под перекрестный огонь четырех F-16 и был выну-

жден выполнить экстренную посадку на военной базе. В сентябре 2018 года был ошибоч-

но сбит самолет, от которого на удалении всего 50 миль,  то есть чуть больше 80 километ-

ров, находились гражданские лайнеры… По сути, угрозы для полетов гражданских воз-

душных судов над территорией Сирии аналогичны угрозам над территорией Украины. 

Подготовила Наталия Ячменникова

А К Ц Е Н Т

Туроператор вернет деньги туристам 
за несостоявшиеся туры в Египет
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК ВС объяснил, 
как наследнику получить 
переплату по налогам 
умершего

Лишнее — 
вернуть

Наталья Козлова

Интересное для наследников разъяснение сделал Вер-
ховный суд РФ*. После смерти у индивидуального пред-
принимателя в Краснодаре осталась переплата по на-
логам. Эти деньги попыталась получить его наследни-
ца, но ей отказали. Местные суды сказали, что такого 
права у нее нет. ВС с коллегами не согласился. Это дело 
заметил портал Право ru. 

Итак, дочка индивидуального предпринимателя 
вступила в права наследования после его смерти. И тут 
выяснилось, что, по данным налоговой, за покойным 
числилось 3 млн 
руб. переплаты. На-
следница пошла за 
ними в инспекцию, 
но получила отказ. 
Пришлось идти в 
суд. Но и судья по-
считал, что она не 
имеет права по-
лучить переплату. 
Плательщиком на-
логов был предпри-
ниматель, и только 
он мог вернуть эти 
деньги. Право на их 
получение не может перейти по наследству, поскольку 
статус ИП прекращается в связи с его смертью. 

Обиженная наследница написала жалобу в Красно-
дарский краевой суд. Там сказали, что по статьям 128, 
218 и 1112 Гражданского кодекса внесенная умершим 
сумма налогов — его имущество, поэтому деньги нужно 
включить в наследственную массу и передать наслед-
никам. Налоговая подала жалобу выше — в кассацион-
ный суд. Там решение апелляции отменили и признали 
правильным самое первое — с отказом наследнице.

Тогда гражданка пошла в Верховный суд. Там заяви-
ли, что наследник может получить выплаты, если на 
это имел право наследодатель, но не успел при жизни.  
Переплату нельзя считать налоговой обязанностью. А 
законодательство РФ «не запрещает правопреемство 
в налоговых правоотношениях». Налоговый кодекс не 
устанавливает порядок обращения наследников о воз-
врате таких денег, но это не повод отказывать в иске. 
ВС оставил в силе решение апелляции — отдать деньги. 

*Определение Верховного суда № 18-КАД22-33-К4

С ипотечной 
точностью

Большая часть строительных компаний очень 
ждала этого решения, говорит президент На-
ционального объединения строителей (НО-

СТРОЙ) Антон Глушков.  «Конечно, рынок должен ре-
гулироваться рыночными методами. Но сейчас, когда 
на протяжении года ключевая ставка ЦБ существенно 
варьировалась (с 20% годовых до 7,5%  - «РГ»), когда 
есть неопределенность на финансовых рынках, го-
раздо правильнее дать сигнал населению о том, что у 
него есть возможность в течение полутора лет значи-
тельно улучшить свои жилищные условия», — говорит 
Глушков.

Без продления льготной ипотеки рынок жилищно-
го строительства мог бы впасть в рецессию. Инвести-
ционный цикл де-
велоперов от трех 
лет. Так что рецес-
сия имела бы долго-
срочный характер, 
считает директор 
Высшей школы фи-
нансов РЭУ им. Г.В. 
Плеханова, д.э.н. 
Константин Ордов.

Рост цен на 
квартиры может 
быть связан толь-
ко с удорожани-
ем строительных 
материалов, но не с повышением спроса, считает ди-
ректор группы корпоративных рейтингов агентства 
НКР Александр Диваков. «При текущей ставке льгот-
ной ипотеки мы ожидаем снижение объемов продаж в 
среднем в пределах 10-15% в 2023 году, если не будет 
новых геополитических и экономических шоков», — 
считает эксперт.

Есть сомнения, что продление льготной ипотеки поз-
волит поддержать стройкомплекс, считает зампред-
седателя Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Светлана Разворотнева. На фоне падения доходов насе-
ления восстановить продажи позволит только сниже-
ние цен, но сделать это тоже непросто, особенно с уче-
том роста стоимости стройматериалов, высказалась 
она в своем Telegram-канале. «Возможно, в Москве у де-
велоперов еще есть «запас маржинальности». В регио-
нах он по большей части отсутствует», — отмечает она. 

Было бы логично расширять формы обеспечения 
граждан жильем, развивать жилищно-строительные 
кооперативы, выкупать квартиры в новостройках для 
создания сектора наемного жилья,  о чем уже говорили 
в различных  министерствах, отмечает Разворотнева.  

Попали под вливание 

В среднем в месяц это 
будет приносить чуть 
менее 70 миллиардов 

рублей дополнительных на-
логовых поступлений в казну. 
Если прибавить к этому эконо-
мию бюджета на выплатах неф-
теперерабатывающим заводам 
(НПЗ) по демпферу на бензин, 
скорректированному в сен-
тябре (демпфер — механизм, 
компенсирующий НПЗ часть 
разницы в прибыли при постав-
ках топлива на внутренний ры-
нок, а не на экспорт), то в ме-
сяц это будет давать почти 90 
миллиардов рублей. В год —1,05 
триллиона рублей. 

На 2023 год главная опас-
ность для России, что из-за санк-
ций Запада и в результате сни-
жения нашего газового экспор-
та в Европу эти доходы упадут. С 
6 декабря действует эмбарго ЕС 
на морской импорт российской 
нефти, а также потолок цены (60 
долларов за баррель) на нее, ко-
торый США и ЕС пытаются рас-
пространить на всю мировую 
торговлю нашим сырьем. С 6 
февраля также должен зарабо-
тать запрет ЕС на импорт наших 
нефтепродуктов. И с большой 
долей вероятности будет при-
нят потолок цен и на них. 

Недооценивать эти меры не 
стоит. Через институты стра-
хования, торговые площадки, 
банки, большей частью распо-
ложенные в западных странах, 
контролировать процесс наше-
го экспорта США и ЕС с пере-
менным успехом смогут. Конеч-
но, только до определенного мо-
мента, пока не будет выстроена 
новая система торговли нефтью 
и нефтепродуктами, поскольку 
заградительные меры невыгод-

ны не только поставщикам, но и 
потребителям сырья.

Эмбарго на импорт застав-
ляет нас отказываться от тра-
диционного рынка сбыта неф-
ти и нефтепродуктов — Евро-
пы. Большую часть экспортных 
потоков нефти мы уже смогли 
перенаправить в Азию. Но в за-
висшем состоянии оказывают-
ся, по разным оценкам, от 0,3 до 

0,9 миллиона баррелей нефти в 
сутки. Если на них не найдется 
покупатель, добычу придется 
сокращать, а именно на вало-
вые объемы производства неф-
ти приходятся основные нало-
говые поступления в бюджет.

Кроме того, заградительные 
меры ЕС и США снижают цену 
нефти из России, покупатели 
добиваются дополнительных 
скидок. Сейчас цена на нашу 
нефть Urals колеблется от 48 до 
58 долларов за баррель при цене 
эталонного сорта Brent около 80 
долларов за баррель. Ранее раз-
ница между ними не превыша-
ла 3—4 долларов. А от стоимости 
нашей нефти на мировом рынке 
рассчитываются налоги и экс-
портная пошлина за поставки 
за границу. 

Как отмечает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 

Кирилл Родионов, бюджет на 
следующий год сверстан исхо-
дя из средней цены Urals в 70,1 
доллара за баррель. Согласно 
бюджетным проектировкам, 
экспорт нефти должен будет со-
ставить 250 миллионов тонн, 
добыча — 490 миллионов тонн. 
При таком сценарии бюджет по-
лучит 8939 миллирадов рублей 
нефтегазовых доходов. Но фак-

тический объем поступлений 
может оказаться ниже — как из-
за эмбарго ЕС, так и в силу рис-
ков снижения цены Urals.

Полностью пытаться компен-
сировать большое падение про-
дажных цен нашей нефти и экс-
портных поступлений в бюджет 
увеличением налоговых ставок 
невозможно, считает начальник 
управления аналитических ис-
следований ИК «ИВА Партнерс» 
Дмитрий Александров.

Рост налогов в неблагопри-
ятном сценарии может сов-
пасть со снижением цен, что 
ляжет двойным бременем на 
компании, поэтому при реали-
зации новых проектов фактиче-
ски придется выбирать между 
льготным налоговым режимом 
(по многим проектам он и сей-
час существует в том или ином 
виде), заморозкой или перено-

сом работ. В ближайшем буду-
щем налоги на добыче не ска-
жутся, но в среднесрочной пер-
спективе негативный эффект от 
этого вполне возможен (и весь-
ма ощутимый), считает эксперт.

При сохранении средней 
цены российской нефти для 
внешних рынков выше 50 дол-
ларов за баррель и при условии 
максимальной добычи 11 мил-
лионов баррелей в сутки дохо-
ды бюджета составят 7,5 трил-
лиона рублей, уточняет эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Евгений Миро-
нюк. Рост налогов поможет до-
стигнуть целевого показателя 
в бюджете (8 триллионов руб-
лей), но риск его недостижения 
высок. Велика также вероят-
ность и снижения объемов до-
бычи. А при той же цене, но до-
быче в объеме 10,5 миллиона 
баррелей в сутки доходы соста-
вят 7,2 триллиона рублей. Де-
фицит придется компенсиро-
вать внутренними заимствова-
ниями и из резервов Фонда на-
ционального благосостояния 
(ФНБ), поясняет он. 

Запрет на наши нефтепро-
дукты не менее болезнен. Пере-
направить их экспорт сложнее, 
нежели сырой нефти. А Европа 
была основным потребителем 
нашего дизельного топлива. На 
Запад уходило около 50 процен-
тов от его производства в Рос-
сии (до 0,9 миллиона баррелей 
в сутки).

В странах Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) раз-
виты свои нефтеперерабатыва-
ющие мощности. Дизель евро-
пейцам нужен, для них в АТР мо-
гут его производить из нашей 
нефти, что поддержит наш экс-

порт сырья, но снизит его по-
требление и переработку в Рос-
сии. В результате — опять риск 
падения добычи и, соответ-
ственно, доходов бюджета.

По мнению Родионова, мин-
фин стремится хеджировать 
риски падения доходов за счет 
увеличения налоговой нагруз-
ки. Но проблема в том, что в сле-
дующем году будет сокращать-
ся налогооблагаемая база. На 
размер выплат по экспортным 
пошлинам на нефть будет нега-
тивно влиять сужение геогра-
фии экспорта, а на размер нало-
га на добычу полезных ископа-
емых (НДПИ) на нефть — риски 
сокращения добычи, которые 
усилятся, когда вступит в силу 
эмбарго ЕС на нефтепродукты.

С газом ситуация прозра-
чнее, но не проще. Подрыв «Се-
верных потоков» сделал невоз-
можным не только наращива-
ние экспорта газа на Запад, но 
и даже сохранение объемов 
поставок на прежнем уровне. 
Единственный маршрут в Евро-
пу, который позволит прокачи-
вать боле 55 миллиардов кубо-
метров российского газа в год 
(мощность «Северного пото-
ка») проходит через Украину, и 
по понятным причинам он за-
действован быть не может. 

Сейчас мы поставляем в 
Европу около 20% газа от про-
шлогодних объемов. Добыча 
газа в России меньше зависит от 
его экспорта, но «Газпром» уже 
снизил производство на 19,6%, 
а экспорт за 11,5 месяца — на 
45,1%, по сравнению с прош-
лым годом. Потери компенсиру-
ются ростом цен на газ в мире, 
но и налоги для компании вы-
росли рекордно.  

А К Ц Е Н Т

Эмбарго ЕС на импорт нефти и нефтепро-
дуктов заставляет российские компании 
отказываться от традиционного 
рынка сбыта — Европы

— Узнайте также: Как надо делить землю, 
если дом на ней перешел к наследникам 
rg.ru/art/2370149

— Все о недвижимости, ипотеке и ЖКХ читайте 
в спецпроекте «Квадратный метр» 
rg.ru/property

Без продления льготной ипотеки рынок жилищного строитель-
ства мог бы впасть в рецессию. 

В последние меся-
цы цены на недви-
жимость стабили-
зировались, осо-
бенно, в крупных 
городах

Наследник может 
получить выпла-
ты, если на это 
имел право насле-
додатель, но 
не успел сделать

1

Просим Вас обратить внимание на возникновение в текущем году серьезных 
проблем у отечественных питомниководов. 

Благодаря государственным мерам поддержки отечественные питомники 
за последние несколько лет значительно нарастили объемы производства, что 
кратно увеличило долю до 75% использования отечественного посадочного ма-
териала при закладке садов.

В связи со сложной международной экономической обстановкой темпы 
и объёмы закладки садов в Европе значительно снизились, что привело к боль-
шим излишкам саженцев в европейских питомниках.

Осенью 2022 года представители питомников недружественной нам Европы 
провели агрессивную кампанию по контрактовке своего посадочного материала 
с российскими садоводами через Сербию.

Благодаря огромному объёму высвободившегося импортного посадочного 
материала у иностранных питомников появилась возможность его реализовать 
по демпинговым ценам, и, как следствие – садоводы России значительно уве-
личили долю импортных саженцев в общем объеме приобретаемого посадоч-
ного материала в текущем осеннем сезоне и на весну 2023 г. Это, естественно, 
привело к тому, что резко снизился спрос на осень 2022 г. и весну 2023 г. на про-
изведенный отечественными питомниками высококачественный оздоровлен-
ный посадочный материал, соответствующий самым высоким международным 
стандартам. 

Российские питомники вынуждены заложить почти весь произведенный 
объем саженцев на хранение в саженцехранилища. Однако, помимо острой не-
хватки специализированных саженцехранилищ, проблема заключается в том, 
что в случае сохранения данной тенденции «демпинга» на рынке весной 2023 г., 
сохранить российский посадочный материал будет невозможно, питомнико-
воды не смогут реализовать произведенные ими саженцы и будут вынуждены 
утилизировать их. Это приведет к убыткам в отрасли, значительному сокраще-
нию темпов развития отечественного питомниководства и снижению объемов 
производства, а также, возможно, приведет к полному уходу с рынка небольших 
и средних питомников. 

Так, например, в Ставропольском крае в 2022 году было произведено более 
3 млн штук высококачественных саженцев, однако, порядка 65% из этого числа 
(около 1952 тыс. штук) не реализованы в осеннем сезоне 2022 г. и вынужденно 
закладываются на хранение. 

В Ставропольском крае планировалось довести производство посадочного 
материала, соответствующего самым высоким мировым стандартам, до 3,5 млн. 
штук уже в 2023 г. и до 5 млн штук в 2024 г., однако в сложившейся ситуации про-
изводители региона вынуждены будут сократить свое производство как мини-
мум на 50%. В случае если весной 2023 г. данный материал не будет реализован, 
питомниководы Ставропольского края должны будут утилизировать весь этот 
объем, получив при этом прямой убыток в размере порядка 350 млн руб.

Аналогичная ситуация и в других регионах-лидерах производства посадоч-
ного материала. Например, в Краснодарском крае, Тамбовской области и Кабар-
дино-Балкарской Республике в текущем году более 50% питомниководов так 
и не смогли реализовать саженцы осенью и законтрактоваться на весну 2023 г. 
и вынуждены были заложить их на хранение.

В целях дальнейшего устойчивого развития отечественных питомников и ин-
тенсивного садоводства просим Вас дать поручение оперативно внести измене-

ния в Государственную программу «Развития сельского хозяйства и регулиро-
вания рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия», ут-
вержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 14 июля 
2012 г. № 717, предусмотрев в ней предоставление субсидий на возмещение за-
трат на закладку и уход за многолетними плодовыми насаждениями, при усло-
вии закладки саженцами, произведенными исключительно в отечественных пи-
томниках начиная с начала 2023 г.

 Для отечественных питомниководов очень важно предусмотреть внесение 
этих изменений в действующие меры поддержки, которые будут вступать в силу 
именно с первого полугодия 2023 г., чтобы дополнительно стимулировать весен-
нюю закладку отечественными саженцами и исключить возможность субсиди-
рования саженцев, завезенных из Европы для весенней закладки 2023 г.

Своевременная реализация предлагаемых нами изменений окажет огромный 
стимулирующий эффект для дальнейшего развития отечественного питомнико-
водства и поддержки существующих питомниководческих хозяйств в текущих 
несправедливых для нас конкурентных условиях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Исх. № 133 от 08 декабря 2022 г.
О внесении изменений в Государственную программу 
«Развития сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» 

Обращение 
к Председателю Правительства Российской Федерации Мишустину М.В.
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РАКУРС 
В торговых 
центрах 
столицы 
свободно до 
20 процентов 
площадей

ВАКАНТНОЕ 
МЕСТО 
Сергей Жуков

Иностранные бренды ушли, и в 
торговых центрах Москвы все 
еще встречаются пустующие 
площади. Тем не менее, по дан-
ным министра правительства 
Москвы, руководителя депар-
тамента экономической поли-
тики и развития столицы Ма-
рии Багреевой, у половины ТЦ 
продажи даже выросли в сред-
нем на 30 процентов. Но неко-
торым «торгушкам», чтобы 
выжить, вероятно, говорят спе-
циалисты, придется изменить 
формат и двигаться в сторону 
создания общественно-развле-
кательных площадок. 

По оценкам опрошенных 
«РГ» экспертов, в торговых 
центрах города сейчас свобод-
но от 15 до 20 процентов пло-
щадей. Директор факультета 
бизнеса университета «Синер-
гия» Кирилл Плохих отмеча-
ет, что больше всего страдают 
крупные комплексы, аренда-
торы которых расторгли дого-
воры аренды. Небольшие рай-
онные ТЦ санкции затронули 
меньше — там не было много-
миллиардных проектов. «В них, 
как правило, не открывались 
Zara, H&M, Pull&Bear и другие 
всемирно известные бренды, — 
отмечает Плохих. — В основ-
ном работают бутики местных 
предпринимателей, которые 
привозят товары из Китая или, 
например, Турции».

Будущее торговых центров, 
по мнению экспертов, зависит 
от того, пойдут ли на уступки 
их владельцы, снизив ставки на 
аренду, и насколько быстро пу-
стующие места займут новые 
игроки. «Покупатели ждут воз-
вращения компаний, ради ко-
торых они посещали ТЦ, поэто-
му им сложно переключиться 
на новые марки, — считает ру-
ководитель исследовательской 
группы Tiburon Research Ирина 
Бардадымова. — Но непреодо-
лимых барьеров нет: без вос-
торгов, но люди готовы к новым 
брендам, которые могут прий-
ти на место привычных мага-
зинов. Прежде всего доверие 
вызывают новые российские 
и турецкие фирмы, а также 
производители Китая, Индии, 
Бразилии». Она добавила, что, 
по данным недавнего опроса, 
в котором участвовала тысяча 
горожан, около половины ре-
спондентов заявили, что посе-
щать ТЦ теперь нет смысла, а 
еще четверть заметили сокра-
щение ассортимента. Причем 
мужчины отмечали это чаще. 
«Им сложнее искать альтерна-
тиву, — говорит Бардадымова. — 
Далеко не все российские брен-
ды имеют мужскую линию».

Коммерческий директор 
компании Glincom Иван Та-
таринов подтверждает: посе-
щаемость в больших ТЦ упа-
ла в среднем на 15 процентов. 
«Сегодня существуют разные 
оценки динамики посещаемо-
сти — эксперты оценивают сни-
жение в диапазоне от 6 до 25 
процентов, — объяснила глава 
департамента экономической 
политики и развития города 
Мария Багреева. — При этом 
мы видим, что, несмотря на со-
кращение посещаемости и ко-
личества арендаторов, объем 
выручки, по данным контроль-
но-кассовой техники, сопоста-
вим с тем же периодом прошло-
го года». Выручка, добавила 
она, перераспределилась меж-
ду оставшимися арендаторами.

По мнению Татаринова, 
многие убыточные ТЦ в пер-
спективе могут сменить вла-
дельцев и переформатировать-
ся в жилье. «Львиная доля тор-
говых центров введена в экс-
плуатацию еще в 2000-х, — под-
черкивает директор по медиа-
проектам КРОС Петр Кирьян. 
— Им нужно было менять кон-
цепцию и без ухода западных 
брендов. Скорее всего, стоит 
развивать досуг и отдых». Еще в 
ТЦ, добавила основатель агент-
ства Breaking Trends Юлия За-
гитова, можно открыть новые 
МФЦ, медпункты, спортзалы и 
помещения для детских секций 
и кружков.   

В перспективе ТЦ 
могут сменить 
владельцев 
и переформатиро-
ваться в жилье 
или МФЦ
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АРМИЯ На боевое 
дежурство заступил полк 
с гиперзвуковым блоком

Ракеты 
в авангарде

Юрий Гаврилов

В 13-й Ясненской дивизии РВСН (Оренбургская об-
ласть) заступил на боевое дежурство второй полк с но-
вейшим стратегическим комплексом шахтного бази-
рования «Авангард».  

О создании гиперзвукового крылатого блока в мар-
те 2018 года в Послании Федеральному Собранию 
впервые сказал президент России Владимир Путин. 
По его словам, это событие соразмерно по своему зна-
чению с запуском первого искусственного спутника 
Земли. И не только с точки зрения повышения оборо-
носпособности и безопасности страны, но и по своему 
влиянию на укрепление потенциала нашей науки, на 
формирование уни-
кальных технологи-
ческих заделов.

По словам ко-
мандующего РВСН 
Сергея Каракаева, 
от традиционных 
боевых блоков, осу-
ществляющих по-
лет к цели по балли-
стической траекто-
рии, планирующий 
«Авангарда» отли-
чается тем, что тра-
ектория его полета 
проходит на высоте нескольких десятков километров в 
плотных слоях атмосферы. 

«Блок совершает полет на гиперзвуковой скоро-
сти на межконтинентальную дальность. Маневрируя 
по курсу и высоте, он способен обходить зоны обна-
ружения и поражения всех современных и перспек-
тивных средств противоракетной обороны, — отметил 
командующий. — Кроме того, применение различных 
видов маневра препятствует определению средства-
ми ПРО траектории полета гиперзвукового блока и вы-
дачу целеуказания на его перехват.  Корпус блока изго-
товлен из композиционных материалов, обеспечивает 
стойкость к аэродинамическому нагреву в несколько 
тысяч градусов и защиту от лазерного облучения».

Из открытых источников известно, что планирую-
щий крылатый боевой блок «Авангарда» движется на 
межконтинентальную дальность с гиперзвуковой ско-
ростью, максимальное значение которой превышает 
число Маха более чем в 20 раз. Конструкция и матери-
алы корпуса планирующего крылатого блока позво-
ляют ему выдерживать температуры до 1600 градусов 
Цельсия, а в отдельных зонах — до 2000 градусов. При 
этом сохраняются стабильные аэродинамические ха-
рактеристики и возможность устойчивого управления 
на всей траектории полета.  

ЗДОРОВЬЕ Нужен ли пост 
замминистра минздрава 
по редким болезням? 

Доктор 
не болит 

Владимир Емельяненко

О необходимости введения должности замминистра  
здравоохранения, который бы вел сферу редких бо-
лезней, заявила глава проектного офиса «Редкие (ор-
фанные) болезни» НИИ общественного здоровья име-
ни Н. А. Семашко Елена Красильникова. Как считают 
Красильникова и глава фонда «Круг добра» Александр 
Ткаченко, надо сохранить и координировать льготное 
обеспечение лекарствами по факту диагноза, вести 
федеральные регистры, которые дают гарантию паци-
ентам на лекарство, сохранить гибкость работы фон-
да «Круг добра» и ставить перед медицинским сооб-
ществом вопросы 
оценки эффектив-
ности терапии. Что 
и будет патрониро-
вать замминистра. 

Такой по итогам 
года была реакция 
медицинского со-
общества на заявле-
ние сопредседателя 
Всероссийского со-
юза пациентов Юрия  Жулева о том, что отказов зару-
бежных компаний в поставках лекарств для лечения 
пациентов с редкими заболеваниями нет.  Санкции в 
отношении России формально не распространяются 
на лекарства. Правда, заметно осложнилась доставка 
препаратов и логистика, много сложностей с проведе-
нием банковских платежей. Тем не менее накопленные 
запасы препаратов и опыт сотрудничества, заметил 
глава фонда «Круг добра» Александр Ткаченко, а также 
соотношение текущих поступлений и расходов фон-
да, «дают уверенность в том, что фонд сможет выпол-
нить и взятые обязательства, и новые — организацию и 
финансирование помощи детям, которые сейчас обес-
печиваются по программе высокозатратных нозоло-
гий (ВЗН)». Одновременно Ткаченко подчеркнул, что 
«нужно развивать лекарственные препараты отече-
ственного производства — не только оригинальные, 
но и дженерики». Чтобы быстрее помогать пациентам 
с орфанными заболеваниями, считает руководитель 
центра «Геном» Елена Хвостикова, следует законода-
тельно закрепить их право на лечение по редкому диа-
гнозу и без привязки к инвалидности. Среди других 
предложений — включение самых дорогих в лечении 
болезней в программу 14 ВЗН. Например, муковис-
цидоз и нейрофиброматоз встречаются чаще других, 
но они не попадают в перечень 14 ВЗН. Пока в регио-
нах терапию получают только 40% пациентов со СМА, 
СМА тоже надо включать в программу ВЗН. Регионам 
часто трудно оказывать помощь пациентам, не вклю-
ченным в программы ВЗН. Бюджет региона не находит 
на это средств, и это надо менять на уровне закона.  

АРСЕНАЛ Впервые показаны новые  бронежилеты 
высокого класса защиты

Под личной броней
Александр Степанов 

Н
овейшие дроны, облег-
ченные шлемы, броне-
жилеты и даже аптечки 

и сухпайки для военных были 
впервые показаны на специа-
лизированной выставке «Эки-
пировка», которая прошла на 
ВДНХ. Продукция, которую 
представили десятки отече-
ственных производителей, в 
первую очередь рассчитана на 
силовиков. Строгими экзаме-
наторами выставки были пред-
ставители минобороны, МВД, 
ФСБ,  Росгвардии и  ФСИН 
России.

Особый интерес у силови-
ков вызвал бронежилет «Пехо-
тинец» 4-го класса защиты. Вес 
этого бронекомплекса в пол-
ном сборе не превышает девя-
ти килограммов. «Пехотинец» 
защищает от осколков, а также 
от пуль калибра 5,45 и 7,62 мм. 

Кроме того, ткань этого 
бронежилета огнеупорна и 
способна выдержать темпе-
ратуру до 1600 градусов. Та-
кие бронежилеты могут при-
годиться экипажам танков и 
другой бронированной техни-
ки, чтобы избежать ожогов в 
случае поражения машины ку-
мулятивными зарядами. Так-
же бронежилет имеет положи-
тельную плавучесть. То есть 
будет держать бойца на воде. 
Как рассказал разработчик 

новинки Дмитрий Самойлов, 
задача бронежилета — макси-
мально обеспечить безопас-
ность бойца.

По его словам, бронежилет 
сшит по специальной техноло-
гии. Это позволило лучше рас-
пределить нагрузку на тело. 
«При весе бронежилета в 8 кг 
нагрузка на ноги будет всего 
по полтора килограмма, то есть 
выносливость любого бойца по-
вышается в 2—2,5 раза», — от-

метил Самойлов. Плиты, кото-
рыми оснащен бронежилет, не 
разрушаются при попадании в 
них пули. Плита способна при-
нять в себя до 24 пуль калиб-
ра 5,45 и с ней ничего не будет. 
Каждая пуля будет просто ар-
мировать бронежилет. Кроме 
того, конструкция бронежилета 
позволяет вставлять в него сто-
ронние бронеплиты. Это важно, 
когда бойцы находятся в отрыве 
от основных сил и не имеют воз-

можности оперативно заменить 
поврежденные плиты. 

На выставке был также по-
казан шлем весом всего в 1,1 кг. 
По словам разработчиков, это, 
по сути, сегодня самый легкий 
шлем в России. Он уже зареко-
мендовал себя в СВО. Пока та-
кие шлемы заказывают только 
бойцы спецподразделений.  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре ожидают близкий к норме январь

Мороз без солнца

Ольга Игнатова 

Н
есмотря на потеп-
ление климата, ян-
варь остается са-
мым холодным ме-
сяцем в году. Ян-
варь 2023 года бу-
дет близок к своим 
к л и м а т и ч е с к и м 
нормам, но в неко-

торых регионах он окажется 
немного теплее обычного. 

Как рассказала «Российской 
газете» заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра России 
Людмила Паршина, в Москве 
будет преобладать температу-
ра минус 8—13 градусов в ноч-

ные часы и минус 3—8 в дневные. 
При похолоданиях возможны 
20-градусные ночные морозы. А 
днем температура может опус-
каться ниже 15 градусов. При-
мерно такая же погода ожидает-
ся и в Северной столице.

Выше обычного прогнозиру-
ется температура на севере — в 
Архангельской, Мурманской, 
Вологодской областях. Ночью 
там будет преобладать темпе-
ратура от минус 15 до минус 20 
градусов. Днем — минус 13—17 

градусов. Это выше нормы для 
января.

В Краснодарском крае днем 
может быть до плюс 11 граду-
сов, а ночью небольшой минус. 
В отдельные дни и днем могут 
быть минусовые температуры.

Холоднее обычного ожида-
ется в начале нового года на юге 
Урала и юге Сибири. По ночам 
до минус 20 градусов, днем — ми-
нус 10—15 градусов. В Краснояр-
ском крае и Иркутской области 
холоднее — по ночам до минус 
27, днем — минус 17—20 граду-
сов. Примерно такая же погода в 
Приморье и на юге Хабаровско-
го края. В этих регионах январь 
будет холоднее обычного. 

Много осадков прогнози-
руется в Воронежской, Белго-
родской и Тамбовской обла-
стях. На Урале и на Алтае будет 
морозно, но сухо. Снег в янва-
ре здесь окажется редким яв-
лением.

В ближайшую неделю холод-
ным в центре окажется лишь по-
недельник. А уже со вторника 
начнется оттепель. К концу не-
дели в столичном регионе воз-
можно до плюс 4 градусов днем. 
По ночам температура тоже ста-
нет плюсовой. Сильных осадков 
не прогнозируется.  

Корреспондент «РГ» лично убедился 
в удобстве бронежилета 
«Пехотинец».

Москву в выходные завалило сне-
гом, в январе много осадков ожида-
ют в Воронеже, Белгороде, Тамбове.

А К Ц Е Н Т

В Москве в январе будет преобладать 
температура минус 8—13 градусов в ноч-
ное часы и минус 3—8 в дневное время. 
Возможны и 20-градусные морозы

ВЛАСТЬ Кабмин 
продлил меры 
поддержки 
рынка труда

САНКЦИИ 
НЕ ПОМЕХА
Нина Егоршева

Правительство РФ продлило до 
конца следующего года меры 
для предупреждения безра-
ботицы в условиях введения 
западных санкций. Соответ-
ствующее постановление под-
писал премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

Речь идет об уже действую-
щем механизме, который по-
могает работодателям созда-
вать временные рабочие места 
для граждан, оказавшихся под 
риском увольнения. Затраты 
работодателей по этим направ-
лениям частично возмещает го-
сударство — им компенсируют 
расходы на оплату труда и ма-
териально-техническое осна-
щение рабочих мест. В 2023 
году на эти меры поддерж-
ки выделят более 12,8 млрд 
рублей.

Напомним, еще в марте 
правительство подготовило 
комплекс решений. Так, если 
раньше в центры занятости 
могли обратиться только без-
работные, то в течение текуще-
го года это могут делать и гра-
ждане, находящиеся под рис-
ком увольнения. Это случаи, 
когда компания уже объявила, 
что планирует сокращение или 
закрытие, если сотрудников 
перевели на неполный рабочий 
день или отправили в неопла-
чиваемый отпуск. Кроме того, 
были организованы оплачивае-
мые общественные работы для 
тех, кто зарегистрировался на 
бирже труда, а также в органи-
зации профессионального обу-
чения сотрудников промыш-
ленных предприятий, которые 
рискуют остаться без работы.  

Из документа следует, что 
продление существующих мер 
поддержки на 2023 год помо-
жет временно трудоустроить 
более 176 тыс. человек. Всего 
же, по данным Росстата, чис-
ленность рабочей силы в Рос-
сии составляет 75,3 млн чело-
век, из них 71,7 млн — занятые.  
Еще в ноябре Мишустин от-
мечал, что занятость в РФ де-
монстрирует рекордные пока-
затели.  И главное, удалось из-
бежать массовой безработицы 
в период санкционного давле-
ния. По данным минтруда, на 
сегодняшний день показатель 
регистрируемой безработицы 
находится на отметке 0,8% от 
общей численности рабочей 
силы. Количество зарегистри-
рованных безработных в цен-
трах занятости варьируется в 
районе 600 тыс. человек.  

«Круг  добра» смо-
жет  выполнить  
взятые на себя 
обязательства

Сбить «Авангард» 
невозможно.  
Сложно рассчи-
тать встречный 
курс или стрелять 
вдогонку блоку
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Увод данных

Для предотвращения 
подобных событий в 
дальнейшем предложе-

но сразу две инициативы. Так, 
опубликован проект постанов-
ления правительства, которое 
в случае принятия позволит 
Роскомнадзору по согласова-
нию с прокуратурой проводить 
внеплановые проверки после 
установленных случаев утечки 
данных.

«Условием для начала вне-
плановой проверки будет уста-
новление факта распростране-
ния в интернете баз персональ-
ных данных (или их части), в 
том числе имеющих признаки 
принадлежности аккредито-
ванной организации», — сказа-
но в  пояснительной записке. 
Общественное обсуждение 
проекта продлится до 28 де-
кабря.

Вторая инициатива касается 
ответственности за утечки дан-
ных. Она разработана группой 
сенаторов при участии мин-
цифры и уже получила одобре-
ние ведомства. Законопроект 
предусматривает введение уго-
ловной ответственности за не-
законный оборот персональ-
ных данных, предполагающий 
максимальное наказание в виде 
лишения свободы на срок до 
шести, а в некоторых случаях и 
до десяти лет. Проект поправок 
также предусматривает введе-
ние штрафов от 300 тысяч до 2 
млн рублей и предполагает на-
казание в виде лишения свобо-
ды в зависимости от тяжести 
преступления до шести лет, а в 
некоторых случаях и до деся-
ти лет.

«Если незаконный сбор, ис-
пользование, хранение и пере-
дача данных повлекли за со-
бой тяжкие последствия, были 
совершены с использовани-
ем служебного положения или 
были организованы группой 
лиц, наступает указанная мак-
симальная ответственность», — 
уточнили в минцифры.

Замглавы Комитета Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологи-
ям и связи Антон Горелкин не 
считает предлагаемые меры из-
быточно строгими.

«Если сотрудник воспользо-
вался своим служебным поло-
жением, чтобы украсть и про-
дать базу данных с персональ-
ными данными граждан, это 
значит, что он залез в дом, в се-
мью к каждому из них. А значит, 
судить его нужно как серийно-
го грабителя. Надеюсь, что этот 
законопроект будет принят в 
кратчайшие сроки — потреб-
ность в нем колоссальная», 
— сообщил Горелкин. Депутат 
напомнил, что на днях появи-
лась информация о том, что в 
даркнете опубликована база 
пользователей портала «Мо-
сковская электронная школа».

«Не исключаю, что никакие 
хакеры этот интернет-ресурс 
не ломали, а получили базу че-
рез какого-нибудь сотрудника, 
имеющего к ней доступ, — хотя 
владелец ресурса это опровер-
гает», — сказал Горелкин.  

1

— Как понять, что ваши 
персональные данные 
были украдены 
rg.ru/art/2437644
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПЕРТИЗА 

В России 
нет всплеска 
ксенофобии
и радикального 
национализма. 
СВО не стало 
для них 
катализатором

ДОНБАССКИЙ 
КОНСЕНСУС
Елена Яковлева

В России не наблюдается 
всплеска ксенофобии и ради-
кального национализма, они не 
увеличились и с началом СВО. 
В первую очередь потому, что 
государство и общество прини-
мают действенные меры против 
этого, заявили эксперты, пред-
ставившие ежегодный доклад о 
проявлениях агрессивной ксе-
нофобии и радикализма. 

— Кажется, что это противо-
речие. Ведь с началом военных 
действий обычно растет со-
циальное напряжение и почти 
всегда обостряются межэтни-
ческие отношения, — обратил 
внимание на главную тенден-
цию  года научный руководи-
тель ВЦИОМ Иосиф Дискин. — 
Но у нас этого не происходит.

Объяснение этому он нахо-
дит в сложившемся после на-
чала СВО широком обществен-
ном «Донбасском консенсу-
се» и очевидной консолидации 
общества, ставшей почвой для 
профилактики межэтнических 
конфликтов. «Это редко быва-
ет, — подчеркнул Иосиф Дис-
кин, — и это огромное достиже-
ние и гражданского общества, и 
Российского государства».

Зато впервые за послед-
ние годы серьезного внима-
ния российских правозащит-
ников потребовал «внешний 
контур» событий, обозначив-
шийся прежде всего беспреце-
дентным давлением на Россию 
и ее граждан «коллективного 
Запада» с целью дестабилиза-
ции в том числе и межэтниче-
ских отношений, подчеркнул 
представляющий доклад член 
Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского обще-
ства и правам человека и член 
президиума Совета при пре-
зиденте РФ по межнациональ-
ным отношениям Александр 
Брод. Он остановил внимание и 
на попытках провоцирования 
конфликтов с акцентом на эт-
ничность в Дагестане, Бурятии, 
Башкортостане, не набравших, 
впрочем, массовых оборотов.

Отметив важность иниции-
рованной Россией резолюции 
ООН, направленной против ге-
роизации нацизма и искаже-
ний истории, он обратил вни-
мание на страны, проголосо-
вавшие против нее. Кроме при-
вычных США и Украины и при-
норовившейся использовать 
«национализм с душком» в по-
литических целях Прибалтики, 
особенно удручает, по мнению 
Александра Брода, голосование 
против резолюции Италии, Ав-
стрии и Германии, в угоду анти-
российской позиции забывших 
пережитые ими уроки истории.  
Он напомнил и о словах Папы 
Римского Франциска в адрес 
бурят и чеченцев, по поводу ко-
торых уже последовало извине-
ние, и о словах дипломата нор-
вежского посольства «я нена-
вижу русских». Ему показалась 
важной и инициатива лишать 
гражданства за призывы к экс-
тремизму, и усилия Генпроку-
ратуры по запрещению доступа 
к противозаконным ресурсам с 
экстремистским содержанием.

В 2022 году в России произо-
шло не более 20 инцидентов 
на почве ксенофобии. Государ-
ство жестко и оперативно ре-
агирует на радикализм, осо-
бенно на размещение в инете 
трудов идеологов нацизма и 
нацистской символики. И тут 
особенно бросается в глаза наш 
контраст с Украиной и При-
балтикой, где весьма прохлад-
но относятся к этому. Особого 
внимания сегодня, по словам 
Брода, требуют многочислен-
ные факты русофобии, ставшей 
наиболее распространенной 
формой дискриминации наших 
граждан за рубежом.  

ЧП на орбите

« Р о с к о с м о с »  д а ж е 
был вынужден сроч-
но давать опроверже-

ние. По словам специалистов, 
в последние дни температура 
в жилом объеме корабля (спус-
каемом аппарате и бытовом от-
секе) и его приборно-агрегат-
ном отсеке была около плюс 30 
градусов по Цельсию. В задан-
ных пределах. А вчера «Роскос-
мос» сообщил, что температу-
ра снижается. Сегодня утром 
на Землю будут переданы ре-
зультаты осмотра корабля с 
помощью камер станционного 
дистанционного робота-мани-
пулятора. 

Информация очень важная. 
Из-за произошедшего не состо-
ялся запланированный на тот 
день выход наших космонавтов 
в открытый космос. Второй из 
четырех, которые нужно прове-
сти для продолжения оснаще-
ния российского модуля «Нау-
ка», прибывшего на МКС в июле 
2021 года.

Безусловно, все случившее-
ся для экипажа — если не стресс, 
то близко к этому. Чтобы уста-
новить причину технического 
сбоя, космонавт Анна Кикина 
с помощью камеры на манипу-
ляторе, который установлен на 
многофункциональном лабора-
торном модуле «Наука», сфото-
графировала и провела видео-
съемку внешней поверхности 
корабля. Переданные изобра-
жения изучают специалисты. 
Кстати, если бы все пошло как 
надо, то Анна во время работы 
своих коллег Прокопьева и Пе-

телина на внешней поверхно-
сти космической станции долж-
на была управлять манипулято-
ром ERA с пульта внутри модуля 
«Наука». 

Все эти дни на Земле специ-
алисты подмосковного Центра 
управления полетами постоян-
но контролируют и анализиру-
ют функционирование систем 
российского сегмента МКС и 
пилотируемого корабля «Союз 
МС-22». 

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» космонавт Герой Совет-
ского Союза Виктор Афанасьев, 

подобного ЧП в космосе еще не 
было. Работает комиссия, кото-
рая должна во всем разобраться. 
В принципе, существуют двой-
ные, тройные системы резерви-
рования различных систем кос-
мической техники. В том числе 
по температуре. Так что запас 
прочности у «Союза» есть. 

И все-таки: насколько слож-
ная ситуация сейчас на орбите? 
По словам специалистов, с кото-
рыми поговорил корреспондент 
«РГ», действительно таких у нас 
еще не было. Ситуация не про-
стая, но не трагичная. Если бы 
корабль был в автономном по-
лете, не в составе космической 
станции, то нужно было бы де-
лать спуск экипажа на Землю. 
Но так как корабль находится в 
составе МКС, то экипаж можно 
спустить в любое время , пото-
му что есть большое количество 
резервных вариантов. Эти во-
просы сейчас как раз решаются 
комиссией. Еще вопрос, кото-
рый волнует читателей: а мож-

но ли загерметизировать место, 
откуда идет утечка? По словам 
специалистов, починить можно 
все, но в данном случае смысла 
нет. И еще: подойти конкретно 
к этому участку корабля доста-
точно проблематично. Потому 
что «Союз» не предусматривает, 
чтобы по нему «ходил экипаж» 
во время внекорабельной дея-
тельности. Вот на модулях МКС 
есть устройства — поручни, места 
крепления, карабины и т.д. На ко-
рабле подобных вещей нет. 

На борту Международной 
комической станции сейчас 
семь человек: три наших, в том 
числе Анна Кикина, три амери-
канца и один японец. «Союз» 
пристыковался к МКС в сентя-
бре и должен был отстыковаться 
только в марте, пробыв на орби-
те 188 суток. За это время кос-
монавты планировали пять раз 
выйти в космос.  

Европейский манипулятор, управ-
ляемый Анной Кикиной, обследует 
корабль «Союз МС-22». 

А К Ц Е Н Т

Существуют двойные, тройные системы 
резервирования различных систем 
космической техники.
В том числе по температуре

Особого внимания 
требуют многочис-
ленные факты 
русофобии, 
ставшей распро-
страненной фор-
мой дискримина-
ции россиян 
за рубежом

РЕЗОНАНС Критик Джо Байдена и Украины 
стал самым влиятельным журналистом в США

Карлсон все выше
Анна Белорусцева

В
е ч е р н е е  ш о у  Та к е р а 
Карлсона Tucker Carlson 
Tonight на Fox News стало 

самой популярной из авторских 
программ на американском ка-
бельном телевидении, регуляр-
но собирая у экранов около 3,3 
миллиона зрителей. В общем, 
оно уступило вершину пьеде-
стала телевизионщиков лишь 
ток-шоу «Пятерка», у которой 
несколько ведущих. Всего в де-
сятке рейтинга самых популяр-
ных проектов на ТВ отметились 
девять от Fox News — телеканал 
стал самым популярным в Со-
единенных Штатах, увеличив за 
год аудиторию на 12 процентов 
и оставив CNN и MSNBC далеко 
позади.

Но золотой жилой для теле-
канала является именно Такер 
Карлсон, телевизионное дети-
ще которого стало самым про-
сматриваемым среди ключевой 
аудитории: в уходящем году бо-
лее полумиллиона американцев 
в возрасте от 25 до 54 лет (наи-
более благоприятная аудито-
рия для рекламодателей) еже-
дневно по будням следили за его 
шоу. Зрителей привлекает нети-
пичная манера Карлсона, кото-
рый, по словам республиканца 
Джеффа Роу, «не реагирует на 
повестку, а управляет ей».

В уходящем году телеведущий 
неоднократно критиковал адми-
нистрацию Джо Байдена за про-
валы в международной полити-
ке. Например, он обвинял Белый 
дом в коррупционных связях с 
киевским режимом и говорил о 
нецелесообразности многомил-
лиардных «чеков», выписывае-
мых Владимиру Зеленскому из 
госбюджета США. Украинского 
президента Зеленского Карлсон 
называл «диктатором» и «авто-
ритаристом», «который потра-
тил сто миллиардов долларов на-
логов США на создание в Украи-
не однопартийного полицейско-
го государства».

Впрочем, главный гвоздь 
Карлсона — это рассуждения 
о внутренней жизни США, где 
он эмоционально отстаивает 
ценности консерваторов.

Будучи сыном экс-дирек-
тора «Голоса Америки» и быв-
шего главы Информационного 
агентства США Дика Карлсо-
на, Такер с детства вертелся в 
журналистских кругах. В нача-
ле карьеры Карлсон писал ста-
тьи для различных изданий, 
включая The Wall Street Journal 
и The Daily Beast, успел пора-
ботать в CNN и MSNBC. Одна-
ко настоящим звездным часом 
для телеведущего стал контракт 
с Fox News. Сперва он высту-
пал в качестве корреспонден-
та и приглашенного участника 
дискуссий, а также соведущего 
Fox & Friends Weekend. В 2016 
году состоялась премьера его 
авторской программы Tucker 
Carlson Tonight, которая по сей 
день приносит телеканалу льви-
ную долю зрителей.

В апреле 2022 года журна-
листы The New York Times по-
святили ему серию расследо-
ваний из трех частей с кри-
чащим называнием «Амери-
канский националист», изучив 
его самые громкие высказыва-
ния. Так, Карлсон неоднократ-
но обвинял движение Black 
Lives Matter в том, что во время 
протестов после гибели Джор-
джа Флойда активисты выхо-
дили на улицы из тяги к идео-
логическому господству, а во-
все не ради борьбы с бесчело-

вечностью полицейских. Карл-
сон также обвинял демократов 
в попытке заменить нынеш-
ний электорат более сговорчи-
выми избирателями-мигран-
тами из стран третьего мира, 
что подрывает политическую 
власть коренных американцев. 
Телеведущий не угодил амери-
канскому либеральному исте-
блишменту резкими высказы-
ваниями в отношении феми-
низма и легализации абортов. 
В годы президентства Дональ-
да Трампа журналист чаще 
поддерживал его, но не стес-
нялся открыто критиковать и 
его работу, например, в начале 
пандемии COVID-19.

Как пишет NYT, Карлсон раз-
думывает над монологами для 
будущих эфиров в сауне в сво-
ем домике в штате Мэн, а затем 
переносит их на бумагу в из-
любленном сарае.

Такер Карлсон стал ярким 
феноменом на американском 
телевидении, лицом Fox News и, 
как написал журнал Time в 2021 
году, «самым влиятельным кон-
серватором в Америке». Руко-
водство телеканала ведущего 
ценит, прощая ему неточности, 
порой проскальзывающие в его 
выпусках.  

СКАНДАЛ Раскрыто масштабное 
влияние ФБР на Twitter

Чирикать 
по приказу

Игорь Дунаевский

Агенты Федерального бюро рас-
следований (ФБР) США и другие 
силовые структуры в США ре-
гулярно добивались блокиров-
ки учетных записей в Twitter по 
политическим мотивам. Спец-
службы относились к соцсе-
ти практически как к дочер-
ней компании. Этому влиянию 
способствовало то, что руко-
водство Twitter было «насквозь 
пронизано» экс-сотрудниками 
ФБР. Такие выводы, как пишет 
New York Post, следуют из но-
вой порции разоблачений о ме-
ханизмах цензуры в Twitter в по-
следние годы. Внутренние дан-
ные соцсети об этом журналисту 
Мэтту Таибби предположитель-
но передал ее новый владелец 
Илон Маск, обещавший вернуть 
на платформу свободу слова.

Таибби без реверансов опи-
сал контакты ФБР и Twitter 
как «отношения уровня хозя-
ин-пес». После скандалов и до-
мыслов о вмешательстве в вы-
боры 2016 года в бюро замет-
но расширили рабочую группу 
агентов по работе с соцсетями 
— до 80 сотрудников. Спецслуж-
бы США ежемесячно проводили 
встречи с руководством Twitter 
и искали пути увеличения влия-
ния на компанию, в том числе 
через «фабрики мысли», про-
двигая тезисы о необходимо-
сти защиты американской де-
мократии от дезинформации и 
террористов.

Но, как отмечает New York 
Post, под предлогом присмот-
ра за преступными элементами 
ФБР использовало Twitter и «как 
инструмент для подавления аль-
тернативных взглядов и нападок 
на политических оппонентов». 
Агенты регулярно требовали 
зачищать ту или иную полити-
ческую информацию, указывая 
Twitter на неугодные аккаунты. 
При этом цензура расцветала в 
соцсети с выраженным уклоном 
в пользу Демократической пар-
тии, которой симпатизировало 
подавляющее большинство со-
трудников компании.

« Хо т е л  б ы  у к а з а т ь  н а 
несколько  записей,  кото-
рые были опубликованы сего-
дня и ранее, это может помочь 
Twitter», — пишет в одном из пи-
сем сотрудник ФБР, прилагая 
черный список. Из Twitter в от-
вет поступали отчеты о количе-
стве заблокированных аккаун-
тов. Под влиянием ФБР перма-
нентно блокировали даже учет-
ные записи в сатирических и не-
больших по аудитории аккаун-
тах, ссылаясь на «обществен-
ную дезинформацию». Все это, 
как отмечает Таибби, делалось 
не в рамках расследований, а 
было рутинной «операцией в 
себе». Телеканал Fox News от-
мечает, что вести такую цензу-
ру для ФБР незаконно.

Кроме того, в последние 
годы более дюжины бывших 
сотрудников ФБР, отработав-
ших в спецслужбе по 10—20 лет, 
вошли в состав руководства 
Twitter. Это, например, Джеймс 
Бейкер, который был главным 
юристом ФБР, а затем занял та-
кую же должность в Twitter. Бей-
кер, как и другие занимавшие-
ся цензурой сотрудники компа-
нии, недавно был уволен Мас-
ком. Будучи уже сотрудниками 
Twitter бывшие спецслужбисты 
регулярно контактировали с 
ФБР. Например, переписка од-
ного из таких «засланных» со-
трудников с агентами ФБР с ян-
варя 2020 года по ноябрь 2022 
года насчитывает около полуто-
ра сотен писем. Часть из таких 
экс-агентов, как пишет газета, 
«занимали позиции, прибли-
женные к руководству Twitter, 
напрямую вовлеченному в цен-
зурирование» скандальной ис-
тории New York Post о ноутбуке 
сыне президента США Хантера 
Байдена.

У политиков-республикан-
цев новости о смычке ФБР и 
Twitter по выборам вызвали 
резкую критику. Например, 
старший республиканец в юри-
дическом комитете палаты 
представителей Джим Джордан 
прокомментировал: «Кто-то во-
обще еще доверяет ФБР?».  

Такер Карлсон стал символом борь-
бы с насаждением либеральных 
ценностей властями США и прессой.
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ОСТАВАЙТЕСЬ 
В ЗОНЕ КОМФОРТА 
И БУДЬТЕ СЧАСТЛИВЫ!
Дорогой читатель, вам как живется в зоне комфорта? 
Надеюсь, вы в курсе последних психологических и око-
лопсихологических тенденций и понимаете: вам там 
должно быть плохо.

Раньше такого не наблюдалось, но последнее вре-
мя приходят ко мне «на психофилософский разговор» 
разные люди, у которых возникают проблемы, как пра-
вило, в общении (с детьми, мужьями-женами, коллега-
ми), и прямо с порога заявляют: «Дело в том, что мне 
трудно выйти из зоны комфорта!» — «Кто вас оттуда вы-
талкивает? — спрашиваю я. — Или кто вас оттуда манит и 
куда?».

И тут выясняется следующее интереснейшее обсто-
ятельство. А потом подтверждается оно в книгах и ста-
тьях. Оказывается, множество современных психологов 
считают, что человек может совершить что-либо стоя-
щее, только выйдя из зоны комфорта. Поскольку в зоне 
комфорта ему хорошо, то энергии — ноль. А вот выйдет 
из этой проклятой зоны, начнет натыкаться на препят-
ствия — тут-то энергия и взыграет. Ну и пойдет тогда че-
ловек мир завоевывать, комфорта не ощущая, но чув-
ствую дикую энергию дискомфорта.

Иногда кажется, что многие психологи всерьез убе-
ждены: человек считает главной своей задачей — достичь 
комфорта. И если 
уж повезло, достиг, 
то и двигаться неку-
да и незачем. Зона 
комфорта — это то, 
что не требует ника-
кой энергии — бал-
деж, отдых, ничего-
неделание. Чтобы 
действовать — надо 
из зоны этой самой 
выйти.

Но вот я вспоми-
наю людей, которые 
выступают на сцене, 
например артисты, музыканты, классные лекторы. Если 
мы исходим из того, что зона комфорта — это место, где 
человеку максимально хорошо, то артисту лучше всего 
на сцене. И желательно в трудной роли. Думаю, скажем, 
что для Высоцкого его зоной комфорта были концерты, 
Гамлет, Лопахин… Сложнейшие работы! Я видел, как 
счастлив бывает на сцене Спиваков или Башмет. Я видел, 
как подводили к сцене стареющего Аркадия Райкина и 
как вылетал на нее сильно помолодевший человек.

Что там энергия! Олег Табаков говорил, что сцена не 
просто лечит, но от конкретных болезней, и он знал от 
каких…

Что ж это получается? Для одних зона комфорта — 
балдеж, а для других — работа? Одним для того, чтобы 
получить энергию, надо из зоны выйти, а другим, наобо-
рот, войти?

Кто-то скажет: ну, вы про гениев нам рассказываете. 
Нет. Я видел, как расцветала при встрече с детьми первая 
учительница моего сына. Я знаю водителей, которые по-
лучают восторг от своей работы. Да, в общем, мы все ви-
дели представителей разных профессий, которым нра-
вится их дело, и это видно.

…Каждый понедельник практически все радиоведу-
щие начинают ныть: «Вот… Какой ужас! Начинается но-
вая рабочая неделя!» Зато каждую пятницу — восторг и 
радость: «Ура! Еще одна неделя с глаз долой, впереди вы-
ходные!» Нелюбители зоны комфорта находятся в пле-
ну этой логики. В школе нас учили, что «труд» от слова 
«трудно», и забыли объяснить, что труд может прино-
сить радость и восторг.

Я спрашивал нескольких психологов: «А работа у 
вас находится в зоне комфорта или вне?» Все сказали: 
«Вне». Мы привыкли к тому, что огромное количество 
людей работает не по призванию, а ради зарабатывания 
денег. Они не живут — борются за жизнь. Масса людей. 
А энергия борьбы, драки, конечно, рождается только в 
зоне дискомфорта. Можно спорить — насколько они есте-
ственны для человека, но безусловно, что комфорта не 
доставляют.

И совсем иная картина, когда человек любит свое 
дело. Когда «труд» от слова «радость». Вот я сейчас пишу 
колонку, и знаете, 
где нахожусь? Пра-
вильно: в зоне ком-
форта. Писать ко-
лонку — это не так 
просто, отнимает и 
силы, и время, но — 
радостно. Потому 
что нравится.

Если человеку 
для осуществления 
жизненных задач 
необходимо выйти 
из зоны комфорта, значит, работа, осуществляющая эти 
самые задачи, — не любимая и к комфортабельным не от-
носится.

Комфортабельная — это не та работа, которая легкая — 
диванная… О, нет! Это та, которая доставляет комфорт 
душе, то есть любимая. И она должна не просто нахо-
диться в зоне комфорта, а, если угодно, зону эту возглав-
лять, быть главной. 

Что создает нам комфорт, если о самом главном? Здо-
ровье. Любимый человек. Любимая работа. Нет перво-
го — мир рушится. Нет второго или третьего — жизнь те-
ряет смысл. Все это имеется: комфортно нам. И в этом 
случае, чтобы жить активно, не надо ни из какой зоны 
никуда ходить. А куда, собственно, ходить и зачем, если 
тут, рядом с тобой, в зоне досягаемости — самое лучшее?

Работа — не противоположность, а часть комфорта. 
Если, конечно, любимая.

Вообще, хорошо, когда человек счастлив. Жизнь — она 
такая, она, разумеется, постарается что-то испортить, 
но самому-то зачем?

И когда вы ругаете своих детей — например явных гу-
манитариев — за плохие оценки по математике, помните: 
они проживут в зоне комфорта не с пятеркой по алгебре, 
а с призванием. И нет ничего значительнее, чем помочь 
своему чаду обрести любимое дело — это куда важнее 
всех оценок, вместе взятых. Любимое дело — треть сча-
стья, + здоровье, + любовь. Представляете, как много 
этому надо уделять времени и сил?

Это моя последняя (как любят говорить: крайняя) 
колонка в этом году, и я благодарю сотрудников «Рос-
сийской газеты» за доброе отношение, читателей — 
за интерес. И я желаю всем нам обрести самим и по-
мочь обрести своим детям любимое дело, понять свое 
призвание — то, ради чего нас призвали на эту зем-
лю. Господь создает только солистов. В массовку мы 
превращаем себя сами.

До встречи в 2023-м!  

«Нам трудно выйти 
из зоны комфор-
та!» — говорят. —
«А кто вас оттуда 
выталкивает?» — 
спрашиваю я 

Работа — не проти-
воположность, 
а часть комфорта. 
Если, конечно, 
любимая

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Теракт 
в Русском доме в ЦАР. 
Cледствие и СМИ ищут, 
кому это было выгодно

Следы ведут 
в Париж? 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Когда Дмитрий Сытый, руководитель Русского дома 
в Банги, столице Центральноафриканской Республи-
ки (ЦАР), вскрыл  пришедшую по почте анонимную 
посылку, раздался взрыв. Его услышали даже в по-
сольстве РФ в этой стране, что находится напротив на-
шего центра. На место происшествия прибыли поли-
цейские, машина скорой помощи, которая отвезла по-
страдавшего  в городской госпиталь.

Дмитрий был без сознания. Серьезная контузия, 
большая потеря крови. Врачи определили состояние 
как «стабильно тяжелое». Как сейчас выясняется, за 
несколько секунд, прежде чем посылка рванула, адре-
сат успел прочитать коротенькую записку, в нее вло-
женную. На узкой бумажной полоске было на русском 
написано печатными буквами: «Это тебе от всех фран-
цузов. Русские уберутся из Африки».

Надо сказать, что Дмитрий в принципе не должен 
был вскрывать объемный пакет, а, соблюдая меры без-
опасности, прибегнуть к услугам компетентных  лю-
дей. Но он был весь на нервах и действовал сгоряча, 
чему была веская причина. Дело в том, что месяц с не-
большим  назад он получил  из  другой африканской 
страны — Того пакет с вложенными в него фотографией 
сына, живущего во Франции, и запиской.  В ней было 
сказано, что в следующий раз он получит голову сына, 
если «русские не уберутся с Африканского континента 
и  не откроют двери французам».

То, что в Бан-
ги произошел тер-
акт против россий-
ского гражданина, 
представляющего  
Россотрудничество, 
не вызвало ни тени 
сомнения ни у мест-
ных правоохрани-
тельных органов, ни 
в МИДе  России. Там 
заявили, что «поку-
шение на Дмитрия 
Сытого «преследу-
ет цель помешать 
деятельности Русского дома в Банги, а в более широ-
ком смысле — навредить успешному развитию друже-
ственных отношений между двумя странами». А они 
действительно идут по возрастающей в разных обла-
стях, включая помощь, которую африканской стране в 
сфере обеспечения безопасности оказывают, в частно-
сти, высококвалифицированные специалисты ЧВК 
«Вагнер».

Власти ЦАР на самом высоком уровне уже заяви-
ли, что готовы сотрудничать с  Россией, чтобы про-
лить свет на  резонансный теракт, и в первую очередь 
им предстоит отследить  цепочку, по которой прошла 
посылка с взрывчаткой, отправленная международной 
курьерской службой DHL.

Кто же мог стоять за этим покушением?  Посмот-
рим, что по этому поводу сообщают африканские СМИ.  
Так, панафриканское телевидение Afrique media TV, 
полагает, что «враги мирной жизни в ЦАР показали 
свое истинное лицо», а дружба между Москвой и Бан-
ги  вызывает злобу «некоторых мировых держав, кото-
рые могут быть  ответственными за атаку на Дмитрия 
Сытого». При этом это событие связывают с  отбыти-
ем  из Банги последнего отряда французских военных, 
которые там находились в рамках многопрофильной 
комплексной миссии ООН по стабилизации в ЦАР. Со 
своей стороны,  центральноафриканский интернет-ре-
сурс NouvellesPlus пишет, что «хотя исполнители тер-
акта пока не идентифицированы, мотивы и возмож-
ности  перехватывать посылки указывают непосред-
ственно на работу французских спецслужб, которые го-
товы использовать все методы против лиц, задейство-
ванных в укреплении связей между Россией и ЦАР».

Заметим, что Франция крайне ревниво относится к 
растущему влиянию России в Африке, особенно в тех 
странах, которые ранее  являлись ее колониями. Осо-
бую неприязнь в Париже вызывает ЧВК «Вагнер», ко-
торую с упорством, достойным иного применения, об-
виняют во  всех смертных грехах. Называют ее персо-
нал  исключительно «наемниками», хотя, как извест-
но, аналогичные частные структуры давным-давно 
были созданы в США и прочих западных странах, но к 
ним никаких претензий не предъявляется.

Во Франции не могли не отреагировать на события 
в Банги и ожидаемо отвергли обвинения в  какой-либо 
причастности к ним. Об этом сообщила глава француз-
ского МИДа Катрин Колонна, которая в настоящее вре-
мя совершает визит в Марокко. Как сообщило агент-
ство АФП, отвечая на вопрос о возможной связи Фран-
ции с  покушением,  министр сказала,  что «эти сведе-
ния являются ложными». Впрочем, правдивого ответа 
от чиновницы никто не ждал...  

ГЕОПОЛИТИКА Япония в два раза увеличит военные расходы

Миролюбивый милитаризм
Александр Ленин

П
равительство Японии в 
конце прошлой недели 
одобрило три ключевых 

документа по обороне и без-
опасности страны, что приве-
дет к смене развития островно-
го государства. Токио получил 
право наносить удары по целям 
на территории потенциально-
го противника и намерен в два 
раза увеличить военный бюд-
жет. В частности, существен-
ным образом были обновлены 
Стратегия обеспечения наци-
ональной безопасности, ко-
торая определяет основные 
направления внешней полити-
ки в области обороны, Страте-
гия национальной обороны, где 
говорится о целях и средствах 
обороны, и План обеспечения 
обороноспособности — там 
приводятся расходы на оборо-
ну и масштаб вооружений.

Изменение перечисленных 
доктринальных документов 
подразумевает доведение до 
2027 года военных расходов 
Японии до 2 процентов ВВП. 
Премьер Фумио Кисида рас-
порядился обеспечить финан-
сирование бюджета на обо-
ронные нужды в 2027 году на 
уровне 64,8 миллиарда долла-
ров, что примерно в 1,7 раза 
больше, чем в текущем году. 
Траты на оборону за пятилет-
ний период должны будут до-
стигнуть около 318 миллиар-
дов долларов.

Средства пойдут в том чис-
ле на развитие собственного 
контратакующего потенциала, 
в рамках которого будут закуп-
лены американские крылатые 
ракеты Tomahawk. Японская 
сторона также собирается 
приобрести беспилотники на 

общую сумму около 7,3 мил-
лиарда долларов, модернизи-
ровать баллистические ракеты 
наземного базирования «Тип-
12» и усилить оборонитель-
ный потенциал в кибернети-
ческом пространстве. Так, чис-
ленность специализирующе-
гося в киберсфере личного со-
става национальных Сил само-
обороны планируется довести 
до 20 тысяч человек. Изыс-
кать дополнительные сред-
ства на повышение оборонно-
го бюджета в Токио намере-
ны за счет повышения нало-
гов. С формальной точки зре-
ния японское правительство 
обосновывает сдвиги в своей 
оборонной политике наличи-
ем угроз, которые, как пола-
гают в Токио, исходят, прежде 

всего, от КНР, Северной Кореи 
и России. Продолжающий уси-
ливаться Китай на Японском 
архипелаге и вовсе назвали 
«самым большим стратегиче-
ским вызовом, какого раньше 
не было». Пхеньян тревожит 
японцев своими ракетной и 
ядерной программами, в раз-
витии которых наблюдается 
определенный прогресс. Моск-
ва была упомянута, естествен-
но, в контексте конфликта на 
Украине. Кроме того, японцы 
обеспокоены развитием стра-
тегического российско-ки-
тайского сотрудничества.

О ф и ц и а л ь н ы й  Т о к и о 
продолжает заверять,  что 
японская нация останется 
миролюбивой. В Японии ука-
зывают на отсутствие пла-

нов становиться «военной 
сверхдержавой», которая мог-
ла бы угрожать другим госу-
дарствам, и отходить от трех 
неядерных принципов, во вся-
ком случае, пока.

Впрочем, история показы-
вает, что японское государ-
ство не всегда могло претен-
довать на статус мирного. По-
сле разгрома во Второй миро-
вой войне Токио, по сути, был 
вынужден пойти на серьезные 
самоограничения своей поли-
тики и амбиций. Красноречи-
во говорят о «миролюбивом» 
характере японцев многочис-
ленные вооруженные конфлик-
ты, в которых они принимали 

участие с далеко не оборони-
тельными целями. В результа-
те сегодня японская сторо-
на имеет неурегулированные 
территориальные разногласия 
практически со всеми свои-
ми соседями, в том числе с Ки-
таем, Южной Кореей и Росси-
ей. В азиатских странах до сих 
пор с ужасом вспоминают о тех 
зверствах, которые японская 
армия чинила на территории 
этих государств. Не исключе-
но, что со временем изменения 
японской оборонной политики 
могут привести к серьезному 
обострению ситуации в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе 
(АТР). Несмотря на это, США 
под держали обновления в 
Стратегии национальной без-
опасности Японии. Как заяви-
ли в Госдепе и Пентагоне, это 
позволяет Вашингтону и Токио 
активнее взаимодействовать 
в сфере безопасности и меня-
ет возможности совместных 
действий в регионе и по всему 
миру. Впрочем, в Стране вос-
ходящего солнца по-прежне-
му имеются эксперты, которые 
трезво смотрят на происходя-
щие процессы. «Наличие та-
ких возможностей (нанесение 
удара по противнику. — Прим. 
«РГ») сделает Японию более 
опасной страной в глазах на-
ших соседей», — пояснил про-
фессор Университета Сэйкэй 
(это учебное заведение окан-
чивал бывший премьер Япо-
нии Синдзо Абэ. — Прим. «РГ») 
по имени Сэйдзи Эндо, мне-
ние которого приводит газета 
«Асахи симбун». По его словам, 
произошедший фундаменталь-
ный сдвиг в оборонной поли-
тике Токио усилит нестабиль-
ность в Восточной Азии и спро-
воцирует гонку вооружений.  

СКАНДАЛ В Молдавии запретили вещание 
русскоязычных телеканалов

Очень по-европейски

Иван Сысоев

В
л а с т и  М о л д а в и и 
запретили вещание 
в стране шести рус-
скоязычных теле-
к а н а л о в .  Л и ц е н -
зии лишились «Пер-
вый в Молдове», RTR 
Moldova, Accent TV, 
« Н Т В - М о л д о в а » , 

«ТВ-6» и Orhei TV. Официально 
запрет вступает в силу с 19 де-
кабря, однако отключения ряда 
каналов уже начались.

Отзыв лицензии у каналов 
был инициирован не по реше-
нию суда или из-за каких либо 
конкретных нарушений. До-
статочным оказалось мнение 
Комиссии по чрезвычайным 
ситуациям правительства Мол-
давии, которое обвинило веща-
телей в якобы «некорректном 
освещении событий на Украи-
не». Пытаясь оправдать акт цен-
зуры, премьер Молдавии На-
талья Гаврилица сослалась на 
«обеспечение безопасности ин-
формационного пространства». 
Она также заявила, что «СМИ 
серьезно и неоднократно нару-
шали кодекс об аудиовизуаль-
ных услугах», не предоставив 
при этом никаких фактов и до-
казательств   таких нарушений. 
Поддержала правительство и 
президент Молдавии Майя Сан-

ду, обвинившая попавшие под 
запрет каналы в «попытках де-
стабилизации». Та самая Сан-
ду, которая пришла к власти под 
лозунгами о свободе и демокра-
тии в республике. Та самая Сан-
ду, которая говорила, что «демо-
кратия является главной ценно-
стью для ее страны», что гра-
ждане Молдавии «вне зависи-
мости от рода занятий, языка, 
этнической принадлежности 
и возраста» являются народом 
«демократии и свободы». Но 
все красивые слова и обещания 
оказались «красивым фанти-
ком».  Теперь Санду и ее прави-
тельство поддерживают введе-
ние в стране жесточайшей цен-
зуры. «Среди сторонников вла-
сти больше нет интеллектуалов 
и разумных людей, — отреаги-
ровал на произошедшее лидер 
молдавской оппозиции Илан 
Шор. — Когда режим самоуправ-
но решает, основываясь на гру-
бых фейках, закрыть рот прессе, 
это является серьезнейшим по-

сягательством на свободу сло-
ва». Шор также обратил вни-
мание, что запрет на вещание 
русскоязычных СМИ был при-
нят «сразу после визита прези-
дента Молдавии в США». «И это 
вряд ли простое совпадение», — 
уверен он. А бывший президент 
Молдавии Игорь Додон под-
черкнул, что, «разрушая демо-
кратию и справедливость, уни-
чтожая оппозицию и четвер-
тую власть», Санду реализует 
программу, «заложенную ино-
странцами в их же интересах».

Представители телеканалов 
оказались шокированы реше-
нием властей. В беседе с RT гене-
ральный продюсер Первого ка-
нала в Молдавии Людмила Бель-
ченкова отметила, что «в один 
день, абсолютно незаконно, ре-
шением Комиссии по чрезвы-
чайным ситуациям прекрати-
ли вещание те, кто представлял 
другую точку зрения». Она под-
черкнула, что СМИ «полностью 
соблюдали закон», и тем не ме-

нее это не помешало Кишине-
ву выбрать именно такой путь 
борьбы с «политическим инако-
мыслием». Сейчас телеканалы 
подают иски в суды в надежде, 
что запрет будет отменен. «По-
праны Европейская конвенция 
по правам человека, Конститу-
ция Республики Молдова, демо-
кратия, правовое государство 
и плюрализм», — говорится в 
заявлении телеканала Accent 
TV. СМИ обращаются в посоль-
ства западных стран и призы-
вают международное сообще-
ство «дать справедливую оцен-
ку этим беззакониям». Но на 
западном фронте без перемен. 
В европейских столицах не за-
мечают, не хотят замечать, как в 
Молдавии притесняют свободу 
слова. Хранит молчание Евро-
пейский вещательный союз, ко-
торый больше озабочен не за-
щитой прав и свобод, а зараба-
тыванием денег на различных 
песенных конкурсах. Неслож-
но представить, какие протесты 
звучали бы, случись подобное в 
России, Китае или Беларуси. Но 
Молдавия — это другое....

Поддержать попавшие в беду 
телеканалы пытается Союз 
журналистов России. Как сооб-
щил его глава Владимир Соло-
вьев, Союз намерен обратить-
ся во все международные жур-
налистские правозащитные 

организации, чтобы население 
Молдавии, «почти половина ко-
торого — русскоязычные люди, 
могло смотреть российские ка-
налы или каналы на русском 
языке». «Это абсолютное нару-
шение свободы слова и свобо-
ды распространения информа-
ции, — подчеркнул Соловьев. — 
Конечно, это абсолютно непри-
емлемо». Официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова уверена, что молдав-
ские власти «заигрались в цен-
зоров» и взяли курс на «уничто-
жение любых форм инакомыс-
лия в стране методами тотали-
тарной цензуры». В Москве рас-
ценивают действия Кишинева 
«как надругательство над прин-
ципом плюрализма СМИ и гру-
бейшее попрание права на сво-
боду доступа к информации», 
также отмечают, что запрет на 
вещание русскоязычных теле-
каналов является «циничным 
ущемлением прав националь-
ных меньшинств». «Требуем от 
профильных международных 
организаций дать адекватную 
оценку произошедшему и при-
нять все надлежащие меры по 
выправлению этой неприемле-
мой ситуации», — заявила Ма-
рия Захарова.  

Власти Молдавии блокируют аль-
тернативные точки зрения в СМИ 
без каких-либо оснований и судов.

Рост военного потенциала Японии 
ее соседи неизбежно воспримут 
как угрозу, считают эксперты.

А К Ц Е Н Т

 В Москве расценивают действия 
Кишинева «как надругательство 
над принципом плюрализма СМИ»

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Берлин 
не желает 
отправлять 
Украине свои 
«Леопарды»

ТАНКОВ 
НЕ ЖДИТЕ
Василий Федорцев

Германия не намерена менять 
подходы к военной помощи 
Украине и не планирует постав-
лять Киеву танки, по крайней 
мере до тех пор, пока такие по-
ставки не начнут другие страны 
НАТО. Об этом канцлер Олаф 
Шольц заявил в опубликован-
ном на прошедших выходных 
интервью газете S ddeutsche 
Zeitung. «Мы следуем трем чет-
ким принципам. Во-первых, мы 
помогаем Украине тем, что в 
наших силах. Во-вторых, мы не 
допускаем прямой конфронта-
ции между НАТО и Россией. А 
в-третьих, не будет никаких не-
мецких самостоятельных ини-
циатив», — разъяснил позицию 
Берлина Шольц, отвечая на во-
прос о том, получит ли Украи-
на немецкие «Леопарды». При 
этом канцлер отметил, что 
перечисленные им принципы 
продолжат действовать и в сле-
дующем году.

Очередная дискуссия о по-
ставках Украине немецких 
танков вспыхнула в Германии в 
декабре, и произошло это в пер-
вую очередь с подачи американ-
цев. Сначала в немецких СМИ 
появились сообщения о том, что 
Вашингтон подталкивает нем-
цев к тому, чтобы они проявили 
инициативу и отправили Киеву 
свои «Леопарды». А затем заме-
ститель американского госсе-
кретаря Венди Шерман во время 
своего визита в Берлин прямо 
заявила, что Германия вправе 
сама, без консультаций с парт-
нерами по НАТО, принимать ре-
шения о таких поставках.

Берлин, однако, поспе-
шил опровергнуть сообщения 
прессы. «С американской сто-
роны никогда не было давле-
ния или даже просьб о постав-
ке основных боевых танков 
типа Leopard 2», — заявила 
представитель немецкого пра-
вительства Кристиане Хофф-
ман. При этом она добавила, 
что Германия — действительно 
суверенная страна и сама ре-
шает, кому и что поставлять 
или не поставлять. Но в слу-
чае с поставками танков, по 
словам Хоффман, Берлин не 
намерен проявлять самостоя-
тельность. «Вы знаете, что еще 
ни одна западная страна не 
отправила на Украину танки 
западного образца, и это прин-
цип, которым мы руководству-
емся», — отметила представи-
тель правительства. Позже это 
подтвердил и сам канцлер в 
интервью медиагруппе Funke, 
а затем еще раз озвучил дан-
ную позицию уже в интервью 
S ddeutsche Zeitung.

Впрочем, если верить главе 
оборонного комитета бундес-
тага Мари-Агнес Штрак-Цим-
мерман, американцы все же 
настаивают на поставках. По 
крайней мере об этом она со-
общила по итогам своих недав-
них переговоров в Вашингтоне. 
Отправить Киеву «Леопарды» 
требуют и многие немецкие 
политики — в частности, глава 
оппозиционного блока ХДС/
ХСС Фридрих Мерц, некоторые 
представители «Зеленых» да и 
та же Штрак-Циммерман, пред-
ставляющая в бундестаге пар-
тию СвДП. Однако правитель-
ство и прежде всего сам канц-
лер явно не намерены менять 
свою позицию.

Согласие Берлина на постав-
ки может вызвать «цепную ре-
акцию» по всей Европе — на 
Украину отправятся не толь-
ко собственно немецкие «Лео-
парды», но и танки немецко-
го производства, состоящие на 
вооружении других стран. На 
Германию и Европу в этом слу-
чае ляжет основная ответствен-
ность за дальнейшую эскалацию 
конфликта, а американцы, кото-
рые пока не планируют постав-
лять свои «Абрамсы», окажутся 
в стороне. Вполне вероятно, что 
именно этого сценария и опаса-
ются в Берлине, заявляя, что не 
будут проявлять никаких само-
стоятельных инициатив. Шольц, 
возможно, и не против будет по-
следовать примеру США, если 
те все же решатся на поставки, 
но «бежать впереди паровоза» 
и ставить Германию в авангард 
конфликта с Россией канцлер 
явно не желает.  

Генри Киссинджер, экс-госсекретарь США:
«Если довоенная разделительная линия 
между Украиной и Россией не может быть 
определена в результате боевых действий 
или путем переговоров, можно было бы 
изучить возможность использования 
принципа самоопределения. Референдумы по 
вопросу о самоопределении под 
международным контролем могли бы быть 
применены к особенно спорным 
территориям, которые на протяжении 
веков неоднократно переходили из рук в 
руки. Мирный процесс преследует двоякую 
цель: подтвердить свободу Украины и 
определить новую международную 
структуру, особенно для Центральной и 
Восточной Европы. В конце концов, Россия 
должна найти место в таком порядке. Путь 
дипломатии может показаться сложным и 
разочаровывающим. Но для достижения 
прогресса требуется как дальновидность, 
так и мужество».

Cтавить Германию 
в авангард 
конфликта 
с Россией Шольц 
явно не желает

Франция 
крайне ревниво 
относится 
к растущему 
влиянию России 
в Африке
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ Туристов 
приглашают на природу 

Пополнят 
парки 

Светлана Задера 

Больше миллиона туристов ежегодно посещает особо 
охраняемые природные территории России зимой, и 
этот год не должен стать исключением. В заповедни-
ках и нацпарках придумали специальные программы 
для всей семьи. В Росзаповедцентре рассказали «Рос-
сийской газете», на какие программы стоит обратить 
внимание. 

«В глубине северных лесов, среди многовековых со-
сен и елей Лапландского заповедника (Мурманская об-
ласть), уже много лет живут Дед Мороз и Снегурочка, 
а вместе с ними и их добрые помощники. Новогодняя 
программа заповедника очень насыщенная: подвиж-
ные игры и танцы на свежем воздухе, конкурсы и вик-
торины от сказочных персонажей — Бабы-яги, мудрой 
совы и бурого медведя, прогулка по экологической 
тропе «Лесная почемучка», катание с горки, интерак-
тив от Деда Мороза и Снегурочки», — рассказали в ве-
домстве. 

В этом году экскурсии по усадьбе Деда Мороза 
стартовали 9 декабря, начала работу и Лесная почта, 
куда приходят письма со всех уголков страны и зарубе-
жья: Белоруссии, Казахстана и Китая.

Праздничные мероприятия продлятся весь декабрь 
и январь. Ожидается, что к Деду Морозу в гости прие-
дет более 3,5 тысячи гостей. 

В заповеднике 
можно пойти гулять 
на снегоступах, их 
дают в аренду. А в 
январе для восхо-
ждения станет до-
ступна гора Ель-
нюн, высота кото-
рой 450 м. На ней 
можно изучить сле-
ды зверей и встре-
тить первые лучи 
солнца после дол-
гой полярной ночи.

В национальном 
парке «Лосиный остров» (Москва) можно наблюдать 
за дикими животными в естественной среде обита-
ния. Пятнистые олени, лоси, кабаны приходят к под-
кормочным площадкам в районе Лосиной биостанции 
(Мытищи). Здесь проложен экомаршрут «Оленья тро-
па». «Тропа новая, современная, обустроена в про-
шлом году. По деревянному настилу вы с комфортом 
пройдете в глубину леса и насладитесь его красотой. 
Еще один интересный маршрут на Лосиной биостан-
ции — по вольерному комплексу, где в полувольных 
условиях обитают лоси, дальневосточные пятнистые 
олени, кабаны, маралы и лани. Некоторые животные 
проходят реабилитацию», — рассказали в Росзаповед-
центре.

На Лосиной биостанции работает Мастерская Деда 
Мороза, где проходят творческие занятия для детей. 
Здесь же установлен почтовый пункт приема новогод-
них писем.

В Дендрарии нацпарка (Щелковский городской 
округ) можно покататься на тюбингах. Стоимость ка-
тания включена во входной билет, а сами тюбинги 
можно взять напрокат. В экоцентре Дендрария орга-
низован эколого-просветительский маршрут «Белая 
тропа», там научат различать следы животных на сне-
гу. Также там проходит новогодний квест на открытом 
воздухе «Дело о сломанных часах» и мастер-классы 
«Миниатюра на спиле» или «Снегурочка из лаванды».

Сходить на настоящий конный двор к лошадям-ме-
зенкам и попробовать блюда традиционной лекшмо-
зерской кухни можно будет в Кенозерском нацпарке 
(Архангельская область).

Гостям нацпарка стоит посетить зал «Изба» в Музее 
эпического наследия Кенозерья «В начале было Сло-
во», где можно посмотреть на предметы быта северных 
жителей, а также услышать старинную колыбельную 
песню в исполнении известной кенозерской исполни-
тельницы Матрены Васильевны Лоскутовой, голос ко-
торой был записан в 1980-е годы.

Этой зимой для гостей нацпарка организована сне-
гоходная прогулка по «Тропе предков» в Каргополь-
ском секторе. Маршрут протяженностью 15 км мож-
но преодолеть за 2 часа, за это время туристы могут 
проехать к  Николиному камню, увидеть ледяные лес-
ные озера Наглимозеро и Саргозеро и посетить Мо-
настырский остров  — самый большой остров на На-
глимозере. С 4 по 8 января в Плесецком секторе нац-
парка пройдет тур «Рождественское таинство в Кено-
зерье», участники которого смогут с экскурсоводом 
прогуляться по населенным пунктам Вершинино, Поча 
и Усть-Поча, а также принять участие в традиционных 
рождественских гаданиях и попробовать деревенскую 
еду. 

18 марта в Кенозерье пройдет семейный конкурс 
зимней рыбалки «Налим Малиныч», который нацпарк 
проводит с 2008 года. Для гостей подготовили конкур-
сы, а также все смогут попробовать уху из налима по 
традиционному рецепту Лёкшмозерья! Для «группы 
поддержки» и детей рыбаков подготовлена специаль-
ная программа: катание на лошадях, санках, ватруш-
ках и аэроходе «Хивус».

В национальном парке «Красноярские столбы» 
(Красноярский край) все объекты открыты для посе-
щения круглый год. Но этой зимой там открыли клима-
тический маршрут — он расположен на Восточном вхо-
де со стороны Фанпарка «Бобровый лог». С метеопло-
щадки открывается вид на Такмаковский скальный 
район, здесь же размещено шесть приборов для изме-
рения температуры воздуха, атмосферного давления, 
влажности воздуха, для определения направления вет-
ра, снегомерная рейка для измерения высоты снежно-
го покрова и ловец облаков для определения вида об-
лачности. На площадке установлен визуализатор по-
годы, с помощью которого каждый, изучив показания 
приборов, сможет установить погоду текущего дня.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Желающие отдохнуть в горах туристы ищут альтернативы Сочи

Высокие материи 
Евгений Гайва,  
Алена Шадрина

С
амые развитые россий-
ские горнолыжные ку-
рорты в Сочи традицион-

но лидируют по объему продаж 
в этом году, но туристов начи-
нают отпугивать высокие цены. 
Все больше путешественников 
присматриваются к Домбаю и 
Шерегешу. 

По данным Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), 
доля Сочи в продажах туров 
на этот зимний сезон в горно-
лыжном сегменте у разных тур-
компаний достигает 70—90%. 
Остальное приходится на Ше-
регеш, Архыз, Домбай, Приэль-
брусье и другие горнолыжные 
курорты России. Популярность 

этих курортов растет, посколь-
ку отдых здесь стоит в среднем 
на 20% меньше, чем в Сочи, да 
и авиабилеты могут быть де-
шевле.

По данным сервиса брониро-
вания Aviasales, день прожива-
ния на горнолыжных курортах 
стоит в среднем 3—4 тыс. руб-
лей. Но все зависит от курорта. 
Так, в Архызе проживание обой-
дется от 3,9 тыс. рублей в день, 
авиаперелет — от 5 тыс. рублей 
на человека в одну сторону, а 
ски-пасс — от 1,9 тыс. рублей в 
день. На Шерегеше проживание 
стоит от 1,5 тыс. рублей в день, 
но авиабилеты существенно до-
роже — от 15,4 тыс. рублей на че-
ловека в одну сторону. Дневной 
ски-пасс стоит от 1,4 тыс. рублей 
в день. 

Размещение на Красной 
Поляне в зависимости от оте-
ля обойдется от 4 тыс. рублей 
в день. Базовый днейвной ски-
пасс стоит 2,9 тыс. рублей, со-
общается на сайте курорта. 

В результате опытные лыж-
ники обращают внимание на 
качество и оснащенность трасс. 
Но на горнолыжные курорты 

едут и обычные туристы. А для 
них большое значение имеют 
цены. 

Тренер по горным лыжам, 
к.м.с. Дарья Иноятова расска-
зывает, что сегодня в России 
есть более 100 горнолыжных 
курортов. Большинство из них 
остались еще со времен Совет-
ского Союза. Отсюда порой 
устаревшая инфраструктура. 
На многих курортах, особен-
но южных (Домбай, Архыз и т. 
д.), все еще остаются старые и 
ненадежные двухместные кре-
сельные подъемники, замеча-
ет Иноятова. Но есть и такие 
курорты, которые удивляют 
своими новшествами. 

В тройке самых «прогрес-
сивных» курортов в 2022 году  — 
Роза Хутор, Шерегеш и Архыз. 
Там открываются новые совре-
менные кафе и рестораны, при-
ходит сервис европейского (или 
хотя бы московского) уровня. 
Постепенно обновляются подъ-
емники. Например, появляются 
подогрев и крышки на «кресел-
ках». Если раньше в горах были 
бугели и кресельные подъем-
ники, то сейчас строят гондолы 
(кабинки), которые идут до 15 
минут, вмещают 8—10 человек. 

С учетом соотношения цен 
туристы, пожелавшие провести 
зимние каникулы в горах, ищут 
альтернативы Сочи. 

П о  да н н ы м  п л а т ф о р м ы 
Semantex, позволяющей анали-
зировать запросы в поисковых 
системах, самым популярным 
горнолыжным курортном по 
числу запросов стал Домбай в 
Карачаево-Черкесии. На нача-
ло декабря по этому курорту 
фиксировалось более 1,4 млн 
запросов. 

Пользователи выделяют ра-
зумную стоимость услуг, удоб-
ство проживания, оснащен-
ность трасс и уникальность ат-
мосферы. Из минусов — не очень 
развитая инфраструктура и 
подъемники. 

На втором месте по числу 
запросов пользователей — Ше-
регеш в Кемеровской области. 
По отзывам туристов, здесь 
хромает сервис. Но место вос-
требовано благодаря удобству 
трасс. Они хорошо освещены, 
построены с соблюдением мер 
безопасности для катания де-
тей и новичков. 

К тому же здесь довольно 
длинный сезон. Зимний сезон 
на этом курорте стартовал еще 
11 ноября. 

Туристов также привлекает 
удобство коммуникаций. От по-
селка до спортивно-туристиче-
ского комплекса «Шерегеш» до-
страивается прямая дорога.

Красная Поляна в Сочи заня-
ла третье месте по числу запро-
сов. Курорт отличается разви-
той инфраструктурой, но и вы-
сокими ценами. 

Соседний популярный ку-
рорт Роза Хутор также привле-
кает туристов широкими воз-
можностями катания, атмосфе-
рой. Но пользователей интерне-
та не удовлетворяет стоимость 
услуг.

«Если взять образцово-пока-
зательный курорт Роза Хутор, то 

здесь можно говорить об очень 
высоком уровне оснащенности 
трасс. Хорошее освещение, гра-
ницы склонов, нумерация трас-
сы и скоростные подъемники — 
достойная замена европейским 
горам», — говорит Иноятова. 
Цена в последние годы стала для 
многих неподъемной. Если вы-
бирать отель не ниже среднего 
класса, отдых на двух человек на 
неделю обойдется как минимум 
в 150 тысяч рублей, делится на-
блюдениями эксперт.

Следом идет живописный 
Архыз. В этом году курорт 
предлагает новую канатную 
дорогу и многоуровневый пар-
кинг. Канатка гондольного типа 
была запущена в день начала се-
зона — 1 декабря. Ее протяжен-
ность — 2,27 км, пропускная 
способность — 1200 человек в 
час. Высшая точка, куда ведет 
дорога, расположена на высоте 
3150 метров над уровнем моря, 
это пик хребта Абишира-Ахуба. 
Из минусов курорта пользова-
тели отмечают низкую скорость 
оказания медицинских услуг.

Замыкает пятерку горно-
лыжных курортов по количе-
ству пользовательских запросов 
Белокуриха в Алтайском крае. 
Пользователи отмечают ком-
форт пребывания на курорте. 

Горнолыжный курорт Эль-
брус в Кабардино-Балкарии 
хоть и не вошел в пятерку, так-
же привлекает туристов краси-
выми видами природы и досто-
примечательностями, обиль-
ностью туров и разнообразием 
способов времяпрепровожде-
ния. Но трасса пока не идеаль-
на, хотя отлажен прокат инвен-
таря и нет очередей на подъем-
ники.  

Продолжение темы на с.10

УСЛУГИ Арендаторы готового бизнеса начали подготовку к летнему сезону

Есть отельные нюансы
Ольга Игнатова 

А
ренда гостевых до-
мов, мини-отелей, 
гостиниц на курор-
тах набирает обо-
роты, рассказали 
представители рын-
ка. Идея заработать 
в сезон на обслужи-
вании отдыхающих 

привлекает многих. У потен-
циальных арендаторов готово-
го бизнеса есть еще четыре ме-
сяца, чтобы собрать деньги и 
подготовить собственную биз-
нес-модель. Взять в аренду мож-
но также и столовую, салон кра-
соты или детскую игровую ком-
нату. Но завершить сезон с за-
работком, а не с долгами удает-
ся далеко не всем начинающим 
предпринимателям. 

На сервисах объявлений сот-
ни вариантов аренды готового 
бизнеса. Популярнее всего го-
стевые дома. Сейчас цены на 
аренду мини-отелей начинают-
ся от 300 тысяч рублей за сезон, 
который на юге длится с мая по 
октябрь. За гостиницы от 50 но-
меров просят от 1,5 млн рублей. 
Чем ближе сезон, тем дороже 
станет аренда. 

Как подсчитали специаль-
но для «РГ» в «Авито Недви-
жимость», в ноябре 2022 года 
объем предложения об аренде 
коммерческой недвижимости, 
в частности, в Краснодарском 
крае вырос на 11,7% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. При этом коли-
чество объявлений об аренде 
зданий под гостиницы выросло 
на 14,8% год к году, а предложе-
ний об аренде зданий общепита 
снизилось на 6,4%. 

На рынке коммерческой не-
движимости Ставропольского 
края за год (с ноября 2021 по но-
ябрь 2022 года) объем предло-
жения об аренде вырос на 4,6%. 
При этом количество объявле-
ний об аренде зданий под гости-
ницы выросло в 3 раза. В Кали-
нинградской области за год ко-
личество предложений об арен-
де коммерческой недвижимо-
сти увеличилось на 18%. 

Москвичка Марина с мужем 
решили в 2020 году попробо-
вать в новой для себя сфере го-
степриимства. До этого Марина 
арендовала маникюрный салон 
в центре Москвы. Но из-за ко-
видных ограничений не потяну-
ла аренду. Несколько месяцев 
салон не работал, а арендода-
тель на уступки не пошел — тре-
бовал полную оплату и в срок. 
Решили попытать счастья на 
море. Присмотрели небольшой 
отель в Лазаревском районе 
Сочи. Место популярное, людей 
летом всегда много приезжает. 
Хозяева просили за сезон 900 
тысяч рублей. Но при осмот-
ре отеля оказалось, что внутри 
уж слишком старая мебель, рва-
ные постельные принадлежно-

сти, много чего не хватало по 
мелочам. Марина попыталась 
договориться с хозяевами: они 
с мужем на личные деньги об-
новляют мебель, покупают но-
вое белье, полотенца и так да-
лее, но за это просят уменьшить 
аренду. Хозяева не согласились. 
Супруги испугались, что в об-
шарпанные номера им сложно 
будет найти постояльцев даже в 
высокий сезон.

Как считает профессор ка-
федры гостиничного и туристи-
ческого менеджмента РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Наталия Зайце-
ва, предпринмиатели поступи-
ли правильно. Стабильно рабо-
тающий бизнес стоит дорого. 

«Практика сдачи гостевых 
домов в аренду используется 
уже давно, и не только в Крас-
нодарском крае. Обычно ее ис-
пользуют те, у кого в собствен-
ности более одного гостевого 
дома», — рассказывает Зайцева. 
Есть случаи, когда арендаторы 
впоследствии выкупают госте-

вые дома. Кто-то из собственни-
ков гостевых домов дает согла-
сие на проведение арендатора-
ми ремонтных работ.

Но чаще, по ее словам, быва-
ют ситуации, когда один госте-
вой дом, который имеет наибо-
лее удобное расположение, в ко-
тором проведен качественный 
ремонт, остается в управлении 
собственника или наемного ме-
неджера, но под контролем соб-
ственника, а остальные, с мень-
шим уровнем доходности, вы-
ставляются для аренды.

Как предупреждает эксперт: 
без опыта управлять этим биз-
несом сложно, а нанять специ-
алиста — руководителя — доро-
го. «Кроме того, сейчас есть 
большие сложности с поиском 
персонала на линейные пози-
ции и даже на позиции работ-
ников — посудомойщиц, убор-
щиц, дворников. В качестве по-
ложительных отзывов можно 
увидеть: «радушные хозяева», 
«домашний уют», «приняли 

как дома» и т.д., т.е. очевидно, 
что такие отзывы могут быть 
только в том гостевом доме, где 
управляет собственник бизне-
са», — подчеркивает эксперт. А 
в качестве отрицательных от-
зывов чаще всего пишут: «не-
соответствие цены и качества 
оказываемых услуг», «на весь 
отель только две уборщицы, 
которые при этом выполняют 
все остальные функции». Чаще 
всего такой гостевой дом или 
отель кто-то арендовал, но, не 
имея достаточного опыта, не 
справляется с задачами, гово-
рит Зайцева.

Как замечает коммерческий 
директор группы отелей «Рус-
ские сезоны» Инна Рындина, 
отельный бизнес напоминает 
киндер-сюрприз, где за краси-
вой оберткой скрывается мно-
жество неожиданностей.

Основную часть расходов 
всегда составляет фонд опла-
ты труда (ФОТ) и закупочная 
деятельность. «Поэтому поми-
мо умения грамотно настроить 
структуру продаж, необходимо 
хорошо разбираться в операци-
онных процессах: понимать, как 
контролировать смены персо-
нала, и четко определять, когда 
нужно вводить мастер-графи-
ки для стабилизации такого по-
казателя, как labor cost (затраты 
на персонал от общей выручки) 
— именно в нем кроется «дьявол 
расходов», — говорит она. Крайне 

важно знать стандарты комплек-
тации номеров в зависимости 
от звездности отеля, уметь на-
строить правильное время убор-
ки номера и рассчитать верное 
количество персонала. Важно 
также научить персонал грамот-
но работать с негативной обрат-
ной связью гостей. Залог успеш-
ности отеля — клиент всегда прав, 
напоминает Рындина. 

А Наталия Зайцева добавляет, 
что, сдавая гостевой дом в арен-
ду, собственник бизнеса осво-
бождает себя от решения всех 
этих кадровых, экономических, 
административных проблем, 
получая при этом, возможно, и 
меньший доход, чем если бы сам 
сдавал номера в аренду, но зато 
постоянный и без лишних затрат 
времени и средств.

«Для тех, кто берет госте-
вые дома в аренду, это возмож-

ность попробовать себя в этом 
бизнесе. Но в целом такой биз-
нес не стоит рассматривать как 
высокодоходный, так как чаще 
всего по относительно невы-
сокой цене — от 1 до 2 миллио-
нов за сезон — сдаются в арен-
ду те гостевые дома, которые 
не пользуются большим спро-
сом из-за неудобного располо-
жения (далеко от моря, объек-
тов развлечений, питания, неу-
добно добираться и т.д.) или со 
старой материально-техниче-
ской базой (обшарпанная ме-
бель, помещения нуждаются в 
ремонте). Новые гостевые дома 
сдаются по высокой цене (бо-
лее 2—5 миллионов за сезон), 
которые сложно «отбить», — 
уточняет Зайцева.  

Отельный бизнес похож на кин-
дер-сюрприз — за красивой оберткой 
скрывается много неожиданностей.

А К Ц Е Н Т

Самые лучшие отзывы, как правило, 
оставляют посетители гостевых домов, 
которыми управляет сам собственник 
бизнеса, отмечают эксперты

В некоторых 
нацпарках и запо-
ведниках начали 
работать пункты 
приема писем 
для Деда Мороза 
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— Публикацию комментирует 
Матвей Шпаро

16

В Архангельской области можно сходить на настоящий кон-
ный двор. 

А К Ц Е Н Т

В России более 100 горнолыжных
курортов, но многие из них 
остались еще с советских времен 
с устаревшим оборудованием

Мнение 

Олег Изотов, руководитель категории 
коммерческой недвижимости на «Авито»:
Вероятно, интерес к аренде коммерческой недвижимости в курорт-

ных городах России и в дальнейшем будет расти. Это связано, в пер-

вую очередь, со снижением ставок на объекты по всей России, а также 

в связи с появления новых отечественных компаний, которые нужда-

ются в площадях для коммерческой деятельности. Гостиницы и здания 

общепита никогда не перестанут существовать и будут актуальны в лю-

бое время. Тем более в России сейчас активно развивается направле-

ние внутреннего туризма, что влияет на повышение спроса и объема 

предложения на данные типы коммерческой недвижимости.
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РЕШЕНИЕ 
В Петербурге 
приняли закон 
об «уличных 
музыкантах»

ПРАВИЛА 
ИГРЫ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Депутаты Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга 
приняли закон, регламенти-
рующий творческую деятель-
ность уличных артистов. Те-
перь любой выступающий сна-
чала должен получать на это 
особое разрешение властей. 

По документу, артисты долж-
ны согласовать со Смольным 
и другие условия: место и вре-
мя исполнения, громкость зву-
чания, использование ударных 
инструментов и звукоусиливаю-
щей аппаратуры. Закон вступит 
в силу с 1 мая 2023 года. 

Тема уличных выступле-
ний обсуждается в городе уже 
два года. По мнению некото-
рых экспертов, при существо-
вании разных вариантов реше-
ний законодатели выбрали тот, 
который больше, чем другие, 
осложнит жизнь питерским ар-
тистам. В то время как их колле-
ги, например в Москве, могут на 
специальном сайте заброниро-
вать место выступления на опре-
деленную дату и время.  Чинов-
ники же Северной столицы оста-
вили за собой право разрешать 
или запрещать выступления. 

Спору нет, документ, обозна-
чающий «правила игры» для 
творческих личностей, был го-
роду необходим. Жители домов, 
безусловно, имеют право на ти-
шину. Особенно если учесть, что 
даже зимой в городе ежедневно 
поет и играет несколько десят-
ков человек, а в теплый сезон на-
считывается 500—600 групп.  

Закон может поменять ситу-
ацию и значительно сократить 
количество «трубадуров». За на-
рушение условий проведения 
выступления физлицо заплатит 
от 1,5 до 5 тыс. рублей, а индиви-
дуальный предприниматель — от 
30 до 40 тыс. рублей.

Закон разделил город на три 
зоны, разные по использованию 
звукоусиливающей аппаратуры. 
Среди 200 адресов, предназна-
ченных для выступлений, будут 
выделены локации с разреше-
нием звука до 500 Вт или более 
500 Вт. Третья группа мест — где 
усиление звука будет запреще-
но совсем.  При этом выступле-
ния не должны противоречить 
«нормам общественной морали 
и нравственности», пропаган-
дировать жестокость, насилие, 
наркотики и экстремизм.  

РАССЛЕДОВАНИЕ Почему администрация Тарского района  в Омской области разрушает 
многодетную семью  

Глава без управы
Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Омская область

В 
Тарском городском суде 
продолжается процесс о 
лишении родительских 

прав жительницы села Чекру-
шево Надежды Привалихиной 
и взыскании с нее алиментов 
на троих детей.  «Российская га-
зета» уже два раза рассказыва-
ла об этой истории (см. «Пятый 
угол Надежды» от 29.11.2022 
года и «Дети без Надежды?» от 
01.12.2022). Но неожиданно в 
этом резонансном деле появил-
ся новый поворот:  возглавил 
эту компанию по разлучению 
детей с родителями сам глава 
Тарского района Евгений Лы-
саков.

Всю силу свой власти и сво-
ей команды он направил, как ни 
странно, на разрушение семьи. 
Хотя его пытаются привести в 
чувство и вразумить и   детские 
омбудсмены, и общественные 
и родительские организации, 
движение «Союз матерей Рос-
сии», ассоциация многодет-
ных семей «ДОМ», Центр за-
щиты традиционных семейных 
ценностей «Иван Чай» и даже 
Тарская Епархия и Омская Мит-
рополия.  Они просят сделать 
все возможное для сохранения 
детям кровной семьи.

— Мы просим администра-
цию Тарского района отозвать 
иск и дать Наде и отцу детей 
Вите Вшивкову возможность 
самостоятельно воспитывать 
своих мальчишек, — заявляет 
руководитель семейного ре-
сурсного центра «Радость» 
Ирина Афанасьева. — Мы гото-
вы взять семью под свое крыло 
и оказывать ей любую поддерж-
ку — вещевую, продуктовую, ду-
ховную, материальную. Готовы 
письменно поручиться за ребят 
и помогать им столько, сколько 
потребуется.

— Администрации Тарско-
го района даны настоятельные 
рекомендации об организа-
ции эффективной профилакти-
ческой работы с семьей и ока-
зании необходимой помощи в 
сохранении семьи, — сообщает 
«РГ» уполномоченный по защи-
те прав детей в Омской области 
Елизавета Степкина. — В семье 
имеются ресурсы для преодо-
ления трудной жизненной си-
туации.

Да что там местные органи-
зации. 13 декабря по инициати-
ве аппарата Уполномоченного 
при президенте РФ  по правам 
ребенка Марии Львовой-Бело-
вой прошло онлайн-совещание 
с представителями региональ-
ных и местных органов власти 
по ситуации, сложившейся в се-
мье Вшивковых-Привалихиных.

Его участники также пришли 
к выводу о преждевременной 
постановке вопроса о лишении 
Надежды родительских прав.

Однако администрация Тар-
ского района во главе с Евгени-
ем Лысаковым стоят на своем 
и  игнорируют мнения право-
защитников и общественность. 
Точнее, делают все ровно нао-
борот. Скажем, сразу   после со-
вещания местные органы опеки 
изменили иск…  Теперь они тре-
буют в суде лишить родитель-
ских прав не только Надежду, но 
и ее супруга Виктора Вшивкова.  
И настаивают, чтобы суд пере-
дал им детей «для дальнейшего 
жизнеустройства».

 С большим трудом проби-
ваюсь к телу главы района. На-
копилось к нему много вопро-
сов и хотелось получить на них 
ответы.  Но разговора не полу-
чилось. Евгений Лысаков был 
тверд и неприступен как ска-
ла. «Не для того мы иск писа-
ли, чтобы его отзывать, — кате-
горично заявил он  корреспон-
денту «РГ». — Тема не обсужда-
ется»…

И тем не менее хотелось бы  
знать, чем, например, вызва-
на такая, мягко скажем, скоро-
стрельность решений главы рай-
она? 2 ноября тарские органы 
опеки и попечительства отбира-
ют у Нади троих детей — пятилет-
него Богдана, трехлетнего Илью 
и восьмимесячного Сашень-
ку, якобы мать крепко спала, а в 
доме был беспорядок и ранее она 
уже привлекалась за неисполне-
ние родительских обязанностей 
— дети играли на улице одни. 8 но-
ября глава Тарского района Евге-
ний Лысаков подписывает поста-
новление о внесении в банк опе-
кунов — влиятельной 47-летней 
дамы, топ-менеджера из Екате-
ринбурга, и ее 29-летнего супру-
га. А 11 ноября другое постанов-
ление — уже о передаче им вось-
мимесячного Сашеньки....

«Такого в жизни практиче-
ски не бывает», — заявляют все, 
кто связан с  усыновлением де-
тей. При этом замечают: «Если, 
конечно, нет «особых догово-
ренностей»...  Не берусь судить, 
были ли «особые договоренно-
сти» у главы района с опекуна-
ми или нет. Но то, что его адми-
нистрация решает этот вопрос 
напролом, грубо нарушая не 
только установленные правила, 
но и нормы приличия, очевид-
но. Малыша разлучили с род-
ными братьями и отдали чужим 
людям в Екатеринбург до реше-
ния суда. И только после вме-
шательства «РГ» и обществен-
ников ребенка вернули в Тару. 
Хотя у Сашеньки в Тарском рай-
оне полно кровных родственни-
ков. Только в селе Чекрушево 
проживают мать Нади Привали-

хиной, ее бабушка и семеро род-
ных тетей и дядей. Но никому из 
них опеку над детьми не предло-
жили. По данным регионально-
го минобразования, в очереди 
перед опекунами из Екатерин-
бурга стояло еще шесть семей. 
Но оформить предварительную 
опеку над малышами им даже не 
предложили ...

Как выяснила «РГ», семье, 
попавшей в сложную жизнен-
ную ситуацию, не были ока-
заны необходимые меры под-
держки. В документах значит-
ся, что Привалихиной читали 
лекции, а со старшим ребенком 
Ильей несколько раз занима-
лись пальчиковым рисовани-
ем. При этом семья не получала 
адресной социальной помощи, 
бесплатного детского питания, 
медикаментов, древесины для 
личных нужд. Привалихиной 
не предлагали заключить соц-
контракт на приобретение про-
дуктов, получение профессии, 
развитие подсобного хозяй-
ства или открытие дела. Мать с 
детьми не направляли на соци-
альную реабилитацию. Ни в од-
ной из программ, разработан-
ных государством для много-
детных семей, они не участву-
ют. Им о них даже не рассказа-
ли. За все эти годы Илье, Богда-
ну и Сашеньке ни разу даже на 
Новый год не передали подарка 
с конфетами.

И как вы думаете, что на это 
ответила представитель орга-
нов опеки и попечительства 
Тарского района Ольга Гурьева?

— Мы не обязаны это де-
лать. Мы — надзорный орган и 
не должны никому помогать, — 
твердо сказала она.  

Как отрезала. Видимо, в Тар-
ском районе до сих пор продол-
жают жить вчерашним днем — 
по западным ювенальным ме-
тодичкам. Хотя уже не раз им 
объясняли, что основная зада-
ча системы профилактики, опе-

ки — это помощь и сохранение 
семьи, а не надзор, контроль и 
проверки. 

— Я пыталась объяснить тар-
ским специалистам, что отзыв 
иска и дальнейшая работа с се-
мьей — это лучший выход из си-
туации, — говорит замминистра 
образования, руководитель ор-
ганов опеки и попечительства 
Омской области Оксана Грузде-
ва. — Ведь даже если суд примет 
решение об ограничении Наде-
жды и Виктора в родительских 
правах, они накажут не роди-
телей, а троих маленьких детей, 
которые останутся на длитель-
ное время без мамы и папы. Но 
они не пожелали ко мне прислу-
шиваться.

И не только к ней. Видимо, 
для них свет в окне лишь глава 
Тарского района Евгений Лыса-
ков, которому органы опеки и 
попечительства  напрямую под-
чиняются.

Поражает в этой истории и 
реакция людей власть предер-
жащие. Все эти дни корреспон-
дент «РГ» буквально обивала 
пороги омских вице-губерна-
торов, руководителей фракций, 
депутатов Заксобрания регио-
на и других высокопоставлен-
ных чиновников с просьбой по-
мочь детям. Но все они словно 
по заученному отвечали: «У нас 
нет никаких мер воздействия на 
главу Тарского района Евгения 
Лысакова. Мы не можем на него 
повлиять».  И даже правоохра-
нительные органы  до сих пор не 
обратили  внимания на спешку 
при передаче Саши топ-мене-
джеру в другой регион.  На допу-
щенные нарушения просто за-
крыли глаза.

И у меня вопрос, действи-
тельно не могут или не хотят 
сохранить многодетную се-
мью? Или ждут реакцию на этот 
беспредел, иначе не скажешь, 
главы региона Александра Бур-
кова?  

ТУРИЗМ В Сочи открылся горнолыжный сезон-2022/2023

Покатились!

Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

В 
эти выходные на со-
чинском горном ку-
рорте «Красная По-
ляна» стартовали те-
стовые катания. Сама 
природа способство-
вала долгожданно-
му открытию сезо-
на: метровая толщи-

на снега, минус пять и ослепи-
тельное солнце. Корреспондент 
«РГ» отправилась на горнолыж-
ный курорт.

...Подъем в шесть утра, в семь 
я уже на железнодорожном вок-
зале. Из центра Сочи первая 
«Ласточка» в сторону Красной 
Поляны идет почти пустая, ни 
одного пассажира в экипиров-
ке с лыжами или сноубордом. 
Билет на электричку стоит 416 
рублей. Плюс такси от станции 
Эсто-Садок за 207 рублей — и 
вот я с комфортом добралась до 
подножия горы.

Забегая вперед, ски-пасс 
обойдется в 2,9 тысячи рублей. 
С 23 декабря, когда откроются 
все три сочинских горнолыж-
ных курорта, проезд на канат-

ной дороге будет стоить четыре 
тысячи. 

Н о  с н ач а л а  и д у  в  з о н у 
проката.

— Комбо-тариф — лыжное 
оборудование плюс ски-пасс — 
стоит 3670 рублей, — рассказал 
инструктор Сергей Никитин. — 
В этом сезоне появилась аренда 
горнолыжной одежды за 1,5 ты-
сячи рублей. Индивидуальное 
двухчасовое занятие с инструк-
тором — шесть тысяч рублей.

Открытие — в 9.00, трас-
сы работают до 16.00. Гости с 
нетерпением ждали этого со-
бытия, но очередей на канат-
ную дорогу не наблюдалось. По 
подсчетам пресс-службы, в пер-
вый день курорт посетили 2,5 
тысячи человек.

Для того чтобы скатиться с 
трассы, нужно преодолеть три 

очереди канатных дорог до вы-
соты 2200 метров над уровнем 
моря. И вот он, заветный спуск, 
который начинается с «зеле-
ной» трассы, а заканчивается 
«синей». Обратно, из долины 
«Цирк-2», — на открытой канат-

но-кресельной дороге. А кому 
хочется больше адреналина, мо-
гут подняться еще выше — почти 
к самой высокой вершине ку-
рорта, Черной Пирамиде.

В кабинах канатной дороги 
можно было довольно вольгот-
но расположиться своей компа-
нией. Моим попутчиком к вер-
шине стал Роман Мизинцев. «В 
Красной Поляне катаюсь впер-
вые, — делится впечатлениями 
он. — Очень удобно, что есть про-
кат одежды, я с собой не захва-
тил, арендовал комбинезон и 
доску»... 

Одной из первых трассу ис-

пытала гендиректор горного ку-
рорта Яна Перепечаева:

— Сегодня состоялось, по 
сути, открытие зимнего сезона, 
— объясняет она. — Планировали 
тестовые катания, но уровень 
снега позволил нам не закры-
вать трассы после выходных, 
будем работать уже до весны.  

О ситуации по разрушению семьи «РГ» подробно рассказала 29 ноября 2022 года.

А К Ц Е Н Т

«Состоялось, по сути, открытие 
зимнего сезона», — заявила гендиректор 
курорта «Красная Поляна»

— Туризм в России: советы 
путешественникам и новые 
маршруты
rg.ru/sujet/4506
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С 23 декабря  проезд 
на канатной дороге будет стоить 
четыре тысячи рублей. 

Кстати

Стартовали первые зимние морские круизы. В суб-

боту 11-палубный пассажирский лайнер Astoria 

Grande отправился в первый зимний круиз из Сочи в 

Турцию. 

— Это эпохальное событие, — отметил гендиректор 

Сочинского морского торгового порта Юрий Вла-

димиров. И добавил, что маршруты по Черному 

морю проложены безопасно и погода благоприят-

ная.  

Круиз будет длиться неделю. Всего планируется со-

вершить шесть поездок, две из которых выпадут на 

праздничные даты — Новый год и Рождество. Оста-

новки предусмотрены в турецких портовых городах 

Стамбул, Орду, Трабзон и Амасра.

— Мы планируем сделать круизное сообщение круг-

логодичным, — отметил генеральный агент морпорта 

Сочи Игорь Глухов. — Конечно, не все 12 месяцев, но 

мы будем стараться. Наша цель — навигация десять 

месяцев в году.

Стоимость круиза составляет от 100 тысяч рублей, а 

в праздничные даты — около 250 тысяч за двоих на 

семь дней.  

РАКУРС В Южном Бутове 
открылся дворец 
бракосочетания

Счастливые 
адреса

Любовь Проценко

Выбор, как зарегистрировать брак, у москвичей 
большой. Для тех, кто хочет обойтись без пышных тор-
жеств, открыты семь дней в неделю 136 центров госу-
слуг «Мои документы», при желании сыграть свадьбу 
в необычных интерьерах имеется 30 выездных площа-
док — от красивейших исторических усадеб вплоть до 
станции «Маяковская» в подземке. Но большинство 
пар — 57 процентов из более чем 100 тысяч сыгравших 
свадьбы, традиционно выбирают для рождения своей 
семьи все-таки Дворцы бракосочетания — их в столице 
7. Появился такой дворец теперь и в районе Южное Бу-
тово на юго-западе города. На открытии его побывал 
мэр Москвы Сергей Собянин.

«В Бутове живет больше 300 тысяч москвичей, — 
сказал глава города, осмотрев четырехэтажное здание. 
— Рядом, на новых территориях, растут большие жи-
лые районы. Поэтому по просьбе жителей мы решили 
построить и открыть здесь Дворец бракосочетания. В 
добрый путь». Под проведение торжеств по поводу за-
ключения брака и чествование юбиляров супружеской 
жизни отведены два этажа. В них может проводиться 
до 10 тысяч церемоний в год. То, что это дворец, посе-
тители могут судить по оригинальным дизайнерским 
интерьерам, парадной мраморной лестнице с кованы-
ми перилами, соединяющей первый и второй этажи. Ее 
нижние ступени закруглены и похожи на полы свадеб-
ного платья невесты. Для самой регистрации брака от-
ведены два зала — главный, который может принять до 
50 гостей и малый — на 30 человек. Есть и комнаты же-
ниха и невесты, комфортные зоны для их родных и дру-
зей, специально оформленное помещение для проведе-
ния фотосессий и конференц-зал. Новый дворец досту-
пен для всех без исключения москвичей, нужно лишь 
подать заявление через портал mos.ru.

Что еще символично? В этом же здании располо-
жился Центр московского долголетия «Щербинка», а 
также работают отделения территориального центра 
социального обслуживания, включая пункт выдачи 
технических средств реабилитации. Получается, пары, 
прожившие долгие годы в любви и согласии, в старости 
смогут найти себе по душе занятие здесь же, где роди-
лась их семья. Выбор занятий тоже немалый: в спор-
тивном и тренажерном залах можно заняться йогой. В 
шумной гостиной поиграть в бильярд. А в тихой гости-
ной — сыграть партию в шахматы, просто почитать.  

В новом Дворце бракосочетаний мэр Сергей Собянин 
поздравил первых юбиляров супружеской жизни. 

СИТУАЦИЯ Как рейдеры 
выселяют людей 
из собственного жилья

Микродоля 
все еще лазейка

Сергей Жуков

Жители столицы не один год страдают от черных риел-
торов, которые пользуются пробелами в законодатель-
стве и вынуждают законных собственников продавать 
свои квадратные метры за бесценок. О том, как изба-
виться от этой проблемы, говорили в Мосгордуме.

По мнению депутатов, в федеральном законода-
тельстве должны быть прописаны четкие правила для 
всех участников сделок на рынке недвижимости, га-
рантирующие их безопасность и надежность. Тем са-
мым, считают они, 
закроются все ла-
зейки для жилищно-
го рейдерства. Как 
рассказала пред-
седатель комиссии 
Мосгордумы по гра-
достроительству, 
госсобственности 
и землепользова-
нию Елена Нико-
лаева: «Тема доле-
вого рейдерства 
остается в сфере 
пристального вни-
мания органов власти, о чем говорит недавно приня-
тый федеральный закон о запрете отчуждения микро-
долей, — добавила Николаева. — Он запретил проводить 
любые сделки по приобретению и отчуждению долей 
жилого помещения, если на такую долю приходится 
менее 6 квадратных метров. Такая сделка не пройдет 
регистрацию в Росреестре».

Но всех проблем это не решило. По словам депута-
та Наталии Метлиной, участник общей долевой соб-
ственности при желании отделиться должен предло-
жить выкупить свою долю другим сособственникам. 
Если они не соглашаются, тогда он идет в суд. Но на 
деле нередко выходит по-другому: человек выставляет 
долю на продажу. «Покупателями доли любого разме-
ра становятся посторонние люди. Так сформировался 
абсолютно порочный и антисемейный алгоритм, по 
которому собственниками квартиры, предназначен-
ной для проживания одной семьи, становились чужие 
люди, — говорит она. — Да, покупка доли не предусмат-
ривает вселения. За этим нужно обращаться в суд, и 
только он может определить, где будет проживать но-
вый собственник и на каких условиях». Но этого, под-
черкивает Метлина, рейдеры не делают: они вламыва-
ются в квартиры, заселяют их профессиональными со-
седями, после чего реальные собственники остаются 
на улице.

Московские депутаты призвали своих коллег из 
Госдумы провести в ближайшее время слушания по за-
конопроекту, предложенному Мосгордумой.  

Рейдеры заселяют 
квартиры 
профессиональ-
ными соседями, 
а собственники 
остаются на улице
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МУЗЫКА

Баста, Feduk 
и Shortparis 
посвятили 
альбом «Брату»

СИЛА 
В РИТМАХ
Александр Алексеев

Это трибьют-альбом, запи-
санный музыкантами нового 
поколения в честь культовых 
фильмов конца 90-х — начала 
«нулевых» — «Брат» и «Брат-
2». Символично, что желающих 
перепеть те давние хиты уже в 
новых ритмах и с актуальным 
сегодня звуком оказалось не-
мало. Но продюсеры релиза 
отобрали для него только наи-
более знаковых и популярных 
артистов. 

В итоге в диск «Поколение 
Брат» попали четыре песни 
«Наутилуса Помпилиуса» из 
«Брата» и шесть из «Брата-2», 
известных по исполнению 
звезд тех лет — «Смысловых 
Галлюцинаций», «Би-2», «Ага-
ты Кристи» и других.

Баста взял для себя, пожа-
луй, самую популярную и вос-
требованную — «Вечно моло-
дой», исполнил в рэперских 
традициях и добавил собствен-
ные речитативы, которых из-
начально в песне не было. Спел 
вроде так, чтобы было всем 
близко и понятно: под бой и 
переборы акустической гита-
ры. Но дополнительные строч-
ки, начитанные к тому же сбив-
чиво не очень внятно, перегру-
зили песню, в итоге получилось 
претенциозно, сумбурно. С го-
нором вместо отчаяния. Отку-
да-то взялась даже эпизодиче-
ская цыганщина. А мысль, нерв 
самокопания, откровенность 
и боль затерялись в водоворо-
те мечущихся в смятении слов. 
Так художник старается делать 
и без того выдающуюся кар-
тину все более красивой и вы-
годной для продажи. Но стоит 
чуть-чуть перестараться, и по-
лучится аляповато… 

Впрочем, зычный при-
пев трека и в этой версии Ба-
сты было не забыть. Но петь 
эту версию песни в компани-
ях или подворотнях — для души 
или чтобы по музыке «найти 
своих», думающих и пережива-
ющих также, – как было с «Веч-
но молодым» в исполнении 
«Смысловых Галлюцинаций», — 
благодаря этой новой инкарна-
ции уже вряд ли будут.   

Другие рэперы Anikv и 
Saluki выбрали менее ожида-
емую «Дорогу», но не нашли 
для нее свежего настроения 
и подачи. А вот и у «Казуско-
мы» получилась чуть анархич-
ная и яростная, но впечатляю-
щая свежими эмоциями версия 
хита «Во время дождя» — с пере-
груженными гитарами, вскри-
ками, неприкаянностью и отча-
янием, в общем, всем тем, чего 
у хмурого оригинала «Наути-
луса Помпилиуса» изначально 
не было. Но для нового прочте-
ния классики как раз и записы-
ваются такие сборники. 

Еще дальше пошли 
Shortparis. Обратили фокус на 
себя, и теперь хрестоматийный 
хит «Би-2» стал называться 
«Полковник никому не пишет».  
Но заявить о чем-то новом, кро-
ме названия, не удалось. Да и 
на вопрос фильма «В чем сила, 
брат?» участники трибьюта по 
сути не ответили. А ведь хоте-
лось, послушав диск, хотя бы 
понять, в каком стиле у нас иг-
рают самые сильные и щедрые 
на идеи музыканты?! И «в чем 
их сила»?! Да и той глубины 
мысли, амбициозности, вызо-
ва обыденности и стремления 
показать свое, ни на кого не по-
хожее лицо, чем запомнился, 
например, саундтрек 2000 года 
«Брат-2. За кадром», премьера, 
увы, не продемонстрировала. 

Хотя некоторые треки за-
помнятся. Например, то, как 
точно и все равно по-своему 
вжился рэпер Feduk в дух и поэ-
тику бутусовской песни «Ги-
бралтар-Лабрадор». Или рэпер 
ЛАУД с теперь уже и его «Чер-
ными птицами»… 

Но для трибьюта столь зна-
ковым фильмам в истории на-
шего кино этого все-таки мало-
вато.  

АКТУАЛЬНО В Донецкой филармонии под обстрелами играют Баха

Музы линии фронта
Максим Васюнов 

В
адим Лобузов, Ан-
дрей Старинцев — два 
музыканта, две леген-
ды, один — символ до-
нецкого рок-андегра-
унда, гитарой второ-
го заслушивался весь 
Донбасс. Обоих не 
стало в один день, они 

погибли под обстрелами в пер-
вые дни декабря. В тот же день 
снаряд разорвался в двух шагах 
от республиканского художе-
ственного музея, здание серьез-
но пострадало. Досталось и од-
ной из донецких музыкальных 
школ…

— Вот она «градина», — дирек-
тор донецкого художественно-
го музея Геннадий Полянский 
показывает фото: из выбоины 
в тротуаре торчит хвост снаря-
да. Всего в двух шагах от музея. 
Несколько дней назад оконные 
блоки вынесло вместе с решет-
ками и рамами, покорежен фа-
сад, посечены стены и потолки 
в выставочных залах. Все это 
здесь уже проходили, снаряды 
уже падали рядом с хранили-
щем, в котором Шишкин, Кон-
чаловский, Фальк… Только за-
кончили ремонт, и вот опять.

Коллекции не пострадали, 
все давно предусмотритель-
но укрыто в фондах. Но забот 
у руководства музея все равно 
полно. Окна пока заколотили, 
в эти защитные плиты сейчас 
«одеты» многие здания в го-
роде. «Ждем подвоза стройма-
териалов, помогаем рабочим. 
В первую ночь после падения 
снаряда здесь также дежурила 
охрана, чтобы никто не проник 
в фонды», — рассказывает ди-
ректор. 

Ремонта требует и другое му-
зейное здание в центре Донец-
ка. Даже сейчас, когда из-за уча-
стившихся обстрелов культра-
ботников перевели на удален-
ку, жизнь здесь не замерла. Есть 
такая профессия — искусство 
сохранять. В собрании музея 
более 16 тысяч художественных 
произведений.

«Если остановиться, навер-
стывать потом будет трудно», — 
это уже говорит директор крае-
ведческого музея Марина Мак-
симчук. В августе 2014-го музей 
трижды попадал под артобстре-
лы. Многие экспонаты были 
уничтожены, но удивительное 
дело — сотрудники оставались 
на местах и спасали все, что 
могли. Летом ударной волной 
вынесло семь десятков окон, в 
октябре осколки прошлись по 
фасаду. «В последние две недели 
совсем горячо, — признает Мак-

симчук. — Да, перевели всех на 
удаленку, но мы все равно при-
езжаем, быстро решаем все дела 
и уезжаем. Совсем оставить му-
зей под обстрелами и в голову 
не приходило».

— Может, не стоит так риско-
вать? 

— У наших сотрудников 20 
мальчишек мобилизованы, они 
ради нас воюют, а мы ради них 
продолжаем работать. Не пони-
маю, как иначе? 

В самом музее экспозиции 
сейчас закрыты, но сразу три 
выставки отправили по осво-

божденным территориям. Ма-
риуполь, Новоазовск, Володар-
ское... Туда, где еще вчера горе-
ла земля. Некоторые передвиж-
ные выставки дончанам предо-
ставил Центральный музей 
современной истории России — 
о Нюрнберге, о Столыпине или с 
фронтовыми зарисовками вре-
мен Великой Отечественной. 
Все это будто о сегодняшнем. 
Свою выставку о современном 
Донбассе краеведческий музей 
отправил и по российским го-
родам и весям. В Южно-Саха-
линске только что открыли вы-

ставку в музейно-мемориаль-
ном комплексе «Победа». 

Худрук донецкой филар-
монии Александр Парецкий 
фиксирует обстрелы в Теле-
грам-канале. Фото и видео пря-
мо из окна. Вот дом напротив, в 
кровлю влетела ракета, а вот го-
рящие дома в частом секторе… 
На работе у Парецкого не спо-
койнее, филармония в самом 
центре.

«Слава богу, попаданий в 
само наше здание не было, но 
все вокруг филармонии усеяно 
фрагментами снарядов, на днях 
был прилет совсем рядом, — де-
лится Александр. — Но если кто-
то думает, что из Донецка все 
разбегаются, то все наоборот: 
почти все остались. Только в до-
нецкой филармонии сейчас тру-
дятся больше трехсот человек. 
Герои! Приходится иногда отме-
нять концерты для школьников. 
Но новогодние концерты для 
школ, детдомов и соцучрежде-
ний нам не помешает провести 
ничто», — уверяет Парецкий. 

Две недели назад, когда утю-
жили центр Донецка, в филар-
монии записали для российско-
го радио органный концерт «От 
Баха до Таривердиева». В тот же 
день его увидели в Сети. «Надо 
же, музыка вопреки всему!» 
— удивлялись в комментари-
ях. Благодарили из Новосибир-
ска, Москвы, Саратова… Рвутся 
бомбы, зал пустой, а музыканты 
слышат аплодисменты со всех 
концов всей страны.   

И все-таки, может, спокой-
ней было бы заколотить му-
зеи и театры и куда-нибудь по-
дальше в тихие места? Невыно-
симо ведь тут. Даже смотреть 
на экране — волосы дыбом. «Да, 
нам рекомендовано оставаться 
по домам. Но и директор теат-
ра, и другие сотрудники на ра-
бочих местах, — делится со мной 
добрая знакомая София Рома-
ненко-Куренная, руководитель 
отдела по связям с обществен-
ностью Донецкого театра кукол. 
— Сейчас готовим новогодние 
представления, будем выезжать 
на освобожденные территории, 
прямо сейчас занимаемся деко-
рациями, реквизитом, дома все 
это не сделаешь… А если гово-
рить про страх, то да, страшно. 
Жутко даже. Но жизнь у нас про-
должается». 

В Театре кукол собирают 
теплые вещи для фронта. Вя-
жут носки и шарфы и артисты, 
и зрители. «Неравнодушных в 
тяжелые времена становится 
больше, — продолжает София, 
— неравнодушных к культуре 
в том числе. Так что сдаваться 
нам нельзя никак».  Вот так выглядит музей в центре Донецка после обстрелов ВСУ. Но люди и памятники продолжают держаться. 

А К Ц Е Н Т

Собирают теплые вещи — вяжут носки 
и шарфы и артисты, и зрители

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

НАШИ ЛЮДИ В ГАВАНЕ
На прошедшей неделе в столице Кубы состоялся 
масштабный Международный форум «Русская литера-
тура в Латинской Америке: идеи и ценности для буду-
щего мира». Состав участников был внушительный: 
делегации из России, Испании, Аргентины, Колумбии, 
Уругвая, Венесуэлы, Эквадора и других стран. Россий-
скую делегацию представляли советник президента 
по культуре Владимир Толстой, директор Институ-
та мировой литературы Вадим Полонский, директор 
Пушкинского Дома (ИРЛИ) Валентин Головин, писа-
тель и ректор Литературного института Алексей Вар-
ламов, заведующая отделом культуры Дома русского 
зарубежья Татьяна Марченко, писатель и филолог Ев-
гений Водолазкин и ваш покорный слуга.

Форум был организован совместно Международ-
ной ассоциацией преподавателей русского языка и ли-
тературы (МАПРЯЛ) и Гаванским университетом при 
поддержке Фонда «Русский мир». Открывая форум, 
организаторы не без гордости объявили, что это пер-
вая международ-
ная конференция в 
мире, которая про-
ходит в открытом 
формате после пан-
демии ковида.

Форум откры-
вался под исполне-
ние государствен-
ных гимнов Кубы и 
России, чего обыч-
но на филологиче-
ских конференциях 
не бывает. И в самом 
названии форума 
отчетливо звучала не только культурная, но и политиче-
ская составляющая. Мир очевидно круто меняется, и ка-
ким он будет в ближайшем будущем, еще не понятно, но 
ясно, что он будет другим. Об этом, в частности, говорил 
в своем выступлении Чрезвычайный и Полномочный 
Посол РФ в Республике Куба Андрей Гуськов. В новом 
мире не должно быть гегемонии одного государства и не 
должно быть разделения стран на первый и второй сорт. 
Для Кубы, уже более полвека находящейся под санкци-
ями США и тем не менее сохранившей свою независи-
мость даже в самые трудные годы, особенно в 90-е, когда 
и Россия перестала ей помогать, это более чем важно. 
Сегодня отношения Кубы и России явно выходят на но-
вый уровень, свидетельством чему был недавний визит 
президента Кубы в Россию и открытие памятника Фи-
делю Кастро в Москве, на котором присутствовал наш 
президент. Но мир меняется сложно и болезненно, что 
тоже все понимают. В какой-то степени Россия сегодня 
испытывает те же проблемы, что и Куба на протяжении 
шестидесяти лет. И хотя буквальное сравнение  невоз-
можно из-за разницы масштабов и потенциалов двух го-
сударств, но все же это тот случай, когда общие пробле-
мы сближают две страны и два народа.

Прямых рейсов на Кубу из России больше нет. До-
бираться приходится не «Аэрофлотом», а Турецкими 
авиалиниями через Стамбул. Обратный рейс еще бо-
лее замысловатый — через столицу Венесуэлы Каракас 
и далее опять через Стамбул. В Каракасе,  видимо, до-
заправка. На Кубе серьезные проблемы с топливом, и в 
двухчасовых очередях на заправках стоят даже маши-
ны дипломатов. Перед этой проблемой равны все.

Впервые я посетил Кубу в 2010 году, когда Россия 
была Почетным гостем на Кубинской книжной ярмар-
ке. Эта ярмарка, традиционно проходящая в февра-
ле, заслуживает отдельного разговора. Она проходит в 
Старой крепости напротив Старой Гаваны через залив 
и является настоящим праздником книги, на который 
стекается вся гаванская молодежь, студенты и школь-
ники. В Гаване есть несколько крупных книжных мага-
зинов. Работает переводческая школа.

На первый взгляд, Гавана совсем не меняется. Та 
же изумительная, но большей частью не отреставри-
рованная испанская колониальная архитектура в со-
четании с домами в стиле модерн начала ХХ века. Тот 
же контраст между туристической частью города и 
жилыми кварталами, которые находятся в близком 
соседстве. То же невероятное ощущение ожившего 
Голливуда 50-60-х годов, которое дают старые амери-
канские автомоби-
ли, доставшиеся в 
наследство после 
кубинской револю-
ции и обретения не-
зависимости. Они 
по-прежнему «на 
ходу» и в огромном 
количестве. Этого 
уже не увидишь ни в 
одной стране мира, 
включая США. Про-
катиться на такой 
big аmerican car сто-
ит вдвое дороже, 
чем не обычном городском такси, но оно того стоит. К 
слову, о такси. Оно появилось в Гаване сравнительно 
недавно, но функционирует отлично; можно уехать за 
пределы столицы и совершить путешествие в Варадеро 
или другие уголки этого прекрасного острова.

Еще важное нововведение: на Кубе теперь нет раз-
деления денег на «песо для иностранцев» и «песо для 
кубинцев». Признаюсь, это разделение меня лично 
смущало. Было в этом что-то унизительное и для мест-
ных, и для приезжих. Теперь песо едино и соотносит-
ся с долларом и евро примерно ста к одному. Впрочем, 
расплачиваться и евро, и долларами иностранцам 
куда проще, хотя официально оборот доллара на Кубе 
запрещен. Но жизнь диктует свое.

Кого-то из приезжих смущает кубинская бедность. 
Куба, не будем скрывать, бедная страна. Но меня она 
всегда восхищала. Прежде всего благодаря ее людям. 
Моя знакомая кубинская переводчица мне сказала: 
«Главное богатство Кубы — ее люди». И это воисти-
ну так. Кубинцы благожелательны, от их разговоров 
и улыбок сразу становится тепло на душе. И на Кубе 
нас по-прежнему очень любят. Сегодня, когда русским 
неуютно чувствовать себя в Западной Европе (не знаю 
про США), быть «нашим человеком в Гаване» — это вос-
хитительное самоощущение. Достаточно кому-нибудь 
на улице сказать, что ты из России, и огромная доза 
дружелюбия вам будет обеспечена на весь оставшийся 
день. А один пожилой кубинец, с которым я случайно 
познакомился в центре Гаваны, вообще сказал стран-
ную фразу, которую я не понял, но над которой заду-
мался: «Теперь только мы сможем вам помочь».

Конечно, не только они, и, конечно, Россия сама по 
себе великая и самодостаточная страна. Но таких дру-
зей надо ценить.

Во все дни форума в здании старейшего Гаванско-
го университета царила самая дружеская атмосфера. 
У нас еще много друзей во всем мире, который сильно 
меняется на наших глазах.  

Это первая между-
народная конфе-
ренция в мире, 
проходящая 
в открытом форма-
те после пандемии

Кубинцы
благожелательны, 
от их разговоров 
и улыбок сразу 
становится 
тепло на душе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КИНО «Быстрый словарик любви»: о чем не говорят женщины

Основной инстинкт
Валерий Кичин

П
роклятое слово «эй-
джизм» тревожит умы: 
красивые актрисы ни-

как не смирятся с тем, что им 
не дают играть Джульетту всю 
жизнь. Это вызывает сочув-
ствие, но неодолимо: режиссе-
ры не хотят снимать шестиде-
сятилетних Джульетт, зрители 
не рвутся на них посмотреть. 
Героиня фильма «Быстрый сло-
варик любви» шестидесятилет-
няя Анна — известная актриса и 
в прекрасной форме, но страда-
ет от подступившего забвения. 
Она даже вынуждена давать 
уроки сценической речи мелко-
му жулику — семнадцатилетне-
му Адриану, только что украв-
шему ее сумочку.

Зачем жулику сценическая 
речь и существует ли этот му-
скулистый ангел вообще, оста-
нется неясным: соавторы сцена-
рия Николетт Кребиц (она же 
режиссер) и Валеска Гризебах 

строят рассказ как прекрасную 
грезу, где отменены все правила 
логики и того, что упертые хан-
жи зовут приличиями. Это весь-
ма интимное повествование о 
глубоко подавленных вожделе-
ниях и безумных порывах ста-
реющей, но привыкшей к покло-
нению женщины. У Анны фи-
гура и походка секс-бомбы, но 
лицо усталой хищницы, в этой 
роли — австрийская актриса Со-
фия Ройз, российским зрителям 
памятная по роли Людмилы в 
фильме «Враг у ворот».

Юноша, которому она дает 
уроки, порывист, необуздан, в 
повадках странен, дикое дитя 
улиц. Оказавшись в ее студии, 
он быстро поддается чарам 
опытной актрисы, обаянию вы-
разительной актерской речи и 
как игру воспринимает трени-
ровку правильного произно-
шения. И здесь с экрана пойдут 
некоторые сигналы, намеки на 
нереальность происходяще-
го, причем они так и останутся 

смутными до неразличимости. 
Ведь именно с такого же разъяс-
нения звуков, из которых состо-
ит человеческая речь, начинает-
ся фильм. Закадровый голос ге-
роини нам перечислит, к приме-
ру, значения звука «А» — от пер-
вого крика ребенка до стонов 
оргазма. Сразу заявлен и способ 
повествования — закадровый 
монолог Анны, который прой-
дет через весь фильм, управляя 
обрывками воспоминаний (или, 
возможно, грез), увлеченно, а 
иногда и отважно разыгранных 
актерами.

Нервозность героини, ее 
женская неудовлетворенность, 
усталость от грубых мужских 
домогательств, с одной сторо-
ны, и от их обидного равноду-
шия, с другой — все это ясно с 
самого начала, остается сле-
дить за неизбежным сближе-
нием двух столь разных по воз-
расту существ. Дебютант Ми-
лан Хермс в роли Адриана тро-
гательно ангелоподобен, но 
ясно, что черти водятся. Черти 
ведут себя своевольно: поступ-
ки парня непредсказуемы, экс-
центричны, движения не всегда 
скоординированы с обстоятель-
ствами, типичное дитя подво-
ротен, и не случайно Анна впер-
вые его узнает, когда, пробегая, 
он вырвет из рук ее сумочку. 
Так что, ввязавшись в эти уро-
ки уличному вору, она ввязыва-
ется в опасную авантюру и пол-
ностью отдает себе в том отчет. 
Ей кажется, что она управляет 
событиями, но юность парня ее 
уже обезоружила, даже словно 
бы вернула ей ее собственную 
молодость, она как бы заново 
себя изобретает, с изумлением 
открывая в себе нечто доселе не-
ведомое. И действие теперь дви-
жется не разумом или логикой, а 
чистейшими инстинктами, уже 
подзабытым ею романтическим 
опьянением. А здесь возможно 
все, и нам остается только на-
блюдать — кто с восторгом, а кто 
с осуждением — их безумства в 
отелях и на пляжах Ниццы, их 
бег голышом по ночному горо-
ду, даже попытки изобразить 
Бонни и Клайда в городской тол-
пе. В этих совершенно отвязных 

сценах фильм вызовет в памяти 
огромное количество паралле-
лей с киноклассикой, европей-
ской и американской. Только 
вместо опьяненных свободой 
юных влюбленных эта стран-
ная пара словно бы поменяв-
шихся возрастами людей: юнец 
теперь опытней и решительней 
своей покорной любовницы, го-
дящейся ему в бабушки. Правда, 
фильм эту разницу максималь-
но микширует, и 60-летняя Анна 
с ее резкими, волевыми очерта-
ниями лица, надо отдать долж-
ное актрисе, выглядит ослепи-
тельно. Что тоже естественно: 
она ведь и по роли рожденная 
для перевоплощений актриса.

Некий вес, ноту респекта-
бельности фривольному по-
вествованию сообщает присут-
ствие в фильме Удо Кира, од-
ной из икон европейских экра-
нов, любимого персонажа са-
мых культовых режиссеров от 
Фассбиндера и фон Триера до 
Дарио Ардженто. Он в роли со-
стоятельного соседа-домовла-
дельца Мишеля, сдающего ге-
роине квартиру, здесь именно 
присутствует, играть ему нече-
го, его функция — освещать кар-
тину своим льдинистым взгля-
дом и почти лишенным мимики 
ликом. Знатоки немецкого кино 
с радостной улыбкой узнают в 
эпизодической роли ведущего 
ток-шоу любимца зрителей Мо-
рица Бляйбтроя.

Надо отдать должное сцена-
ристам: развитие событий в 
фильме хоть и предсказуемо, 
но в сюжетных деталях полно 
сюрпризов. А главный сюрприз 
прибережен для финала, кото-
рый сломает все наши априор-
ные логические построения и 
прогнозы. И веско подтвердит 
подозрения в том, что трагиче-
ски неудовлетворенная своей 
жизнью женщина все это просто 
придумала.  

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2458657Полюбив юного уличного вора, Анна прекрасно понимает, что ввязалась в опасную авантюру.

Баста спел для  альбома 
«Поколение Брат» песню «Вечно 
молодой». Да он и сам такой есть. 
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Финал картины сломает все наши 
прогнозы и подтвердит подозрения, 
что не удовлетворенная своей жизнью 
героиня все это просто придумала 
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ТЕХНОЛОГИИ Ограничение 
рекомендательных 
сервисов может нанести 
ущерб онлайн-бизнесу

Без подсказок

Олег Капранов

Ограничение рекомендательных сервисов может приве-
сти к серьезным убыткам для российского онлайн-биз-
неса. Возможность отключения предусмотрена законо-
проектом, который разрабатывают в Комитете Госдумы 
по информационной политике, информационным тех-
нологиям и связи. Интернет-отрасль не согласна с ини-
циативой, письмо с аргументами было направлено АНО 
«Цифровая экономика» в адрес минцифры, минэконом-
развития, Комитета Госдумы по информационной поли-
тике, вице-премьера Дмитрия Чернышенко и Управле-
ния президента по развитию информационно-коммуни-
кационных технологий и инфраструктуры связи.

Как следует из текста письма, которое есть в распо-
ряжении «Российской газеты», в результате появления 
возможности отключать рекомендательные сервисы 
пострадают три категории онлайн-бизнесов. Так, вре-
менное отключение рекомендательных технологий 
на маркетплейсах приводит к потерям 4,6% оборота 
платформы. Таким образом, только для крупных плат-
форм потери составят порядка 20 млрд рублей, а для 
всей отрасли — более 100 млрд рублей в год. «При этом 
большая часть (более 60%) потерь маркетплейсов — 
это потери продавцов, то есть малого и среднего бизне-
са», — отмечается в тексте документа.

Приведет это и к удару по рекламному рынку. Эф-
фективность персонализированной и неперсонализи-
рованной рекламы различается примерно в 10 раз. В 
результате затраты на рекламу не будут окупаться и не 
будут приводить к росту выручки. Исходя из прогноз-
ного объема рынка в 2022 г., убытки для рекламных 
площадок составят порядка 18 млрд рублей в год. 
«Перед рекломодателями встанет выбор — увеличи-
вать рекламные бюджеты или довольствоваться сни-
жением числа привлеченных клиентов на 30—50%», — 
уверены авторы документа.

Третьей постра-
давшей стороной 
станут онлайн-ки-
нотеатры. «Для зна-
чительного числа 
контентных серви-
сов рекомендатель-
ный алгоритм яв-
ляется уникальным 
товарным предло-
жением. Убытки 
контентных площа-
док в первый год ис-
ходя из прогнозного 
объема в 2022 году 
составят порядка 
5 млрд рублей, что 
соответствует порядка 10% объема рынка онлайн-ки-
нотеатров», — говорится в документе.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко «РГ» сообщили, что в курсе опасений, озвученных 
АНО «Цифровая экономика», однако принятие зако-
на, как направленного на защиту интересов граждан 
от недобросовестной работы таких сервисов, пред-
ставляется обоснованным и необходимым. «Каждый 
из озвученных рисков будет дополнительно прорабо-
тан, как на площадке правительства, так и Федераль-
ного Собрания в ходе законотворческого процесса. 
Совместно мы должны найти необходимый баланс 
частных и публичных интересов, чтобы не создать для 
ИТ-отрасли излишние регуляторные барьеры», — пояс-
нили в аппарате вице-премьера.

Не менять ничего и оставить все как есть — не полу-
чится, уверен автор законопроекта, замглавы Коми-
тета Госдумы по информационной политике Антон Го-
релкин. «Они хотят оставить все как есть. Но так уже 
не будет никогда. И у меня нет никаких сомнений, что 
законопроект будет внесен. Очевидно, что если пози-
ция индустрии будет аргументированной, то он может 
быть модернизирован. Но пока что во всех заявлени-
ях и на встречах с отраслью я ни разу не встречал слов 
о правах граждан, правах пользователей. Но пришло 
время подумать об уравнении прав пользователей и 
платформ», — сообщил депутат «РГ».

Он напомнил, что аналогичные законопроекты го-
товятся и в США, и в Европе, а в Китае уже приняты.

«Мы, кстати, не знаем доподлинно, какие именно 
данные сегодня рекомендательный движок собирает 
о пользователях. При этом очевидно, что алгоритм ис-
пользуется в том числе для глубокого профилирования 
и также может быть использован в информационных 
войнах», — добавил депутат.

В свою очередь глава АНО «Цифровая экономика» 
Сергей Плуготаренко сообщил «РГ», что считает прин-
ципиальным саморегулирование отрасли. В частности, 
разработана и утверждена Хартия профессиональной 
этики сервисов размещения объявлений. Ее уже подпи-
сали hh.ru, ЦИАН, Ozon, YouDo и ряд других компаний.

«Мы находимся в тесном контакте с отраслью и ре-
гуляторами. Бизнес и государство сходятся в одном: 
«взять и отменить» законопроект невозможно, надо 
договариваться. Для создания комфортной правовой 
среды необходимо создать условия для саморегулиро-
вания цифровых сервисов», — сообщил Плуготаренко.

Он напомнил, что рекомендательные системы от-
носятся к технологиям искусственного интеллекта и 
являются основным двигателем развития русскоязыч-
ных семантических технологий.

«Предоставляемая законопроектом возможность 
отключать рекомендательные системы приведет к 
ухудшению их работы и недостижению поставлен-
ных в указе и федеральном проекте задач», — заявил 
Плуготаренко.  

Бизнес и государ-
ство сходятся 
в одном: «взять 
и отменить» 
законопроект 
невозможно, надо 
договариваться 

Перечень изменен
Организации и физические лица, включенные в Перечень на основании 
подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма»

Организации
1. МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ ЛЕВОРАДИКАЛЬНОЕ АНАРХИСТСКОЕ ДВИЖЕНИЕ НАРОД-

НАЯ САМООБОРОНА* ;
2. НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКАЯ ГРУППИРОВКА ЧЕРНЫЙ КОМИТЕТ  (Чорний Комiтет) ;
3. НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ ДОБРОВОЛЬЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ ОРГА-

НИЗАЦИИ УКРАИНСКИХ НАЦИОНАЛИСТОВ  (Добровольчий Рух Организацii украiнських 
националiстiв) ;

4. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СИЧ-С14  (ГО С14; Громадська органiзацiя 
СIЧ-C14; Основа Майбутнього; Слава и Честь),;

Физические лица
1. АББАЗОВ МАРАТ РЕСТЯМОВИЧ, 09.11.1990 г.р. , г. УЛЬЯНОВСК;
2. АБДУЛХАМИТОВ ИСЛОМЖОН РАВШАН-УГЛИ*, 12.02.1998 г.р. , СЫРДА-

РЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
3. АРЗУЕВ ИСКАНДАР ШАДИМУРАТОВИЧ*, 29.03.1994 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИ-

СТАН;
4. АРТАМОНОВ НИКИТА ЕВГЕНЬЕВИЧ, 22.03.1988 г.р. , г. АСТРАХАНЬ;
5. АРХИПЕНКО ДЕНИС ЮРЬЕВИЧ, 16.10.1982 г.р. , г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
6. АСЛАНОВ ШАХЛАР ЗАКИРОВИЧ*, 19.12.1996 г.р. , г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
7. АСОЗОДА КАМОЛИДДИНИ ДЖАМОЛИДДИН*, 19.05.2000 г.р. , с. ЧИЛЬДАРО 

ТАВИЛЬДАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
8. АХМАТОВ БОБУРБЕК БАХТИЕР УГЛИ*, 06.02.1995 г.р. , г. АЛТЫАРЫК ФЕР-

ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
9. БАБАЕВ БАЙРАМ ШЕЙХОВИЧ, 02.09.1998 г.р. , с. ПАДАР ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
10. БАЙРАМОВ АЛИШАН, 29.11.2003 г.р. , ГРУЗИЯ;
11. БАРИЕВ СЕРВЕР ДЛЯВЕРОВИЧ*, 12.06.1993 г.р. , пгт РАЗДОЛЬНОЕ РАЗДОЛЬ-

НЕНСКОГО Р-НА КРЫМСКОЙ ОБЛ.;
12. БАУРОВА ОЛЕСЯ КОНСТАНТИНОВНА*, 22.02.1985 г.р. , п. ПЛЕСЕЦК ПЛЕСЕЦКОГО 

РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
13. БАХМОВ ДМИТРИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 05.10.1973 г.р. , г. БЕРДСК НОВОСИБИР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
14. БЕЛОКИЕВ ИСЛАМ РУСЛАНОВИЧ*, 05.05.1989 г.р. , г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
15. БЕРЕЖНОЙ ДЕНИС МИХАЙЛОВИЧ, 19.07.1980 г.р. , г. ПЯТИГОРСК СТАВРОПОЛЬ-

СКОГО КРАЯ;
16. БЕСПАЛОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 01.08.1974 г.р. , г. БРАТСК ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
17. БОБРОВИЦКИЙ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 31.03.1967 г.р. , г. КОНСТАНТИ-

НОВКА ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;
18. БОЙГАР СЕРГЕК СЕМБИЕВИЧ, 06.02.1989 г.р. , с. О-ШЫНАА ТЕС-ХЕМСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
19. БУДЖЕРАК АРТЕМ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 12.07.1976 г.р. , г. ТОМСК ТОМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
20. БУЛАЧОВА ЗАМИРА ГАМЗАТОВНА*, 01.01.1967 г.р. , с. БУХТЫ ГУНИБСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
21. БУРЛОВ АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 09.02.1977 г.р. , г. ДЗЕРЖИНСК НИЖЕГО-

РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
22. БУРХОНЗОДА ШАМСИДИН АМИРХАМЗА*, 01.02.2001 г.р. , РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
23. ВЕЛИЖАНИНА ТАТЬЯНА ЮРЬЕВНА, 24.11.1972 г.р. , г. ТЮМЕНЬ;
24. ВЕРХОТУРОВ ДЕМЬЯН АЛЕКСЕЕВИЧ, 21.06.2002 г.р. , г. ХАБАРОВСК ХАБА-

РОВСКОГО КРАЯ;
25. ВОИЩЕВ НИКОЛАЙ ПАВЛОВИЧ, 28.09.1955 г.р. , г. КАНДАЛАКША МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
26. ВОРОНИН МИХАИЛ ПАВЛОВИЧ, 25.05.1977 г.р. , г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ 

АССР;
27. ГАБИБУЛЛАЕВ НАЗИМ ГАБИБУЛЛАЕВИЧ*, 08.09.1985 г.р. , с.ТАГИРКЕНТ МАГА-

РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА ДАССР;
28. ГАГАРИН ДАНИЛА АЛЕКСАНДРОВИЧ, 27.05.1979 г.р. , г. УСТЬ-ИЛИМСК ИРКУТ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ГАДАЛЬШИН АНТОН ВИКТОРОВИЧ*, 29.07.2003 г.р. , с. НОВОСЁЛОВО 

НОВОСЁЛОВСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
30. ГАДЖИЕВА ТАМИЛА ИСЛАМОВНА*, 29.09.1988 г.р. , г. ИЗБЕРБАШ ДАССР;
31. ГАЛИЦКАЯ ИННА ЮРЬЕВНА, 21.04.1970 г.р. , п. ТРАНСПОРТНЫЙ ТЕНЬКИНСКОГО 

РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. ГАЛЬЧЕВСКИЙ АНДРЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ, 09.09.1963 г.р. , г. ВЛАДИВОСТОК;
33. ГАМЗАТОВ МАГОМЕД ГАМЗАТОВИЧ*, 12.05.1954 г.р. , С. БУЦРА ХУНЗАХСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
34. ГАТАГАЖЕВА МИЛАНА РУСЛАНОВНА*, 17.09.2002 г.р. , г. МАЛГОБЕК РЕСПУБ-

ЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
35. ГАФУРОВ РУСТАМ РАВШАНОВИЧ*, 24.02.1983 г.р. , г. ХАСАВЮРТ ДАГЕ-

СТАНСКОЙ АССР;
36. ГЕРГОКОВА СВЕТЛАНА БОРИСОВНА, 05.04.1978 г.р. , п. МЕДНОГОРСКИЙ УРУП-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
37. ГРЕЧИШКИНА СВЕТЛАНА ВЛАДИМИРОВНА*, 25.10.1971 г.р. , г. ПЕЧОРА КОМИ 

АССР;
38. ГУСЕВ НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 03.04.1966 г.р. , г. НИЖНИЙ ТАГИЛ 

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
39. ДАЖЫВАА АРТЫШ МАКСИМОВИЧ, 17.02.1979 г.р. , г. КЫЗЫЛ ТУВИНСКОЙ 

АССР;
40. ДАЖЫКПАН ОНДАР МИХАЙЛОВИЧ, 26.02.1992 г.р. , п. ЧОДУРАА УЛУГ-ХЕМСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
41. ДЕГТЯРЕВ ПАВЕЛ ВЛАДИСЛАВОВИЧ*, 10.05.2005 г.р. , г. УЛЬЯНОВСК;
42. ДЕМЕЛЬХАНОВ АЛИ ШАРПУДИНОВИЧ*, 14.09.1983 г.р. , с. НОВАЯ ЖИЗНЬ 

ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
43. ДЕШКО ВЛАДИМИР ВИКТОРОВИЧ, 29.01.1967 г.р. , п. ГИРЕЙ КРАСНОДАРСКО-

ГО КРАЯ;
44. ДЖАМБЕТОВ ХУСЕЙН ХАМИДОВИЧ*, 21.11.1981 г.р. , с. УРУС-МАРТАН 

УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
45. ДЖАНТУЕВ ИЛЬЯС РУСЛАНОВИЧ*, 11.05.1999 г.р. , г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
46. ДОДОВ РУСЛАН АБДУЛМАЖИТОВИЧ*, 29.12.1980 г.р. , г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;
47. ДОЛГАНОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ, 08.06.2000 г.р. , Г. ВЕЛИКИЕ ЛУКИ ПСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
48. ДОСПАН-КОМБУ БЕЛЕК ОРЛАНОВИЧ, 22.05.1997 г.р. , с. ХАЙЫРАКАН УЛУГ-ХЕМ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
49. ДРОЗДОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 07.02.1996 г.р. , с. ЗАБУЖЕВКА БЕЛОВСКО-

ГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. ДУГАРЧАП МЕРГЕН ВАСИЛЬЕВИЧ, 29.03.1987 г.р. , г. ШАГОНАР РЕСПУБЛИКИ 

ТЫВА;
51. ЕРМАК АННА ВЛАДИМИРОВНА, 13.09.1982 г.р. , п. ХОЛМСКИЙ КРАСНОДАРСКО-

ГО КРАЯ;
52. ЖДАНКИН ИЛЬЯ АЛЕКСЕЕВИЧ, 03.10.1994 г.р. , г. БОРИСОГЛЕБСК ВОРОНЕЖ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
53. ЗАКАЕВ АМАТ ХАМИТОВИЧ*, 26.04.1959 г.р. , ЧЕЧЕНСКАЯ РЕСПУБЛИКА;
54. ЗАЯКИН АНДРЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 23.02.1981 г.р. , г. ЯКУТСК;
55. ИБИРОВ ДАЛГАТ АМИНОВИЧ*, 19.12.1980 г.р. , г. МЕГИОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛА-

СТИ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА;
56. ИВАНОВ ЭДУАРД АНДРЕЕВИЧ*, 21.02.2004 г.р. , г. КРАСНОЯРСК;
57. ИГНАТОВИЧ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 20.12.1967 г.р. , г. НОВОТРОИЦК 

ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;
58. ИЗМАЙЛОВА ФАТИМА ВАХАЕВНА*, 23.07.1987 г.р. , г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
59. КАЛГИН ДАНИИЛ РУСЛАНОВИЧ*, 09.02.2001 г.р. , г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
60. КАЛИНИЧЕНКО СТАНИСЛАВ ЮРЬЕВИЧ, 02.06.1982 г.р. , г. КЕМЕРОВО;
61. КАРА-САЛ АНГЫРАК НИКОЛАЕВИЧ, 06.05.1992 г.р. , с. ШЕМИ ДЗУН-ХЕМЧИК-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
62. КАРА-САЛ ЧИМИС ШОЛБАНОВИЧ, 28.09.2001 г.р. , г. ШАГОНАР РЕСПУБЛИКИ 

ТЫВА;
63. КАРБЫ МЕРГЕН ТАНОВОВИЧ, 01.04.1982 г.р. , г. ШАГОНАР РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
64. КИРЮХИН ВЯЧЕСЛАВ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 17.03.1993 г.р. , пгт СМИРНЫХ СМИР-

НЫХОВСКОГО РАЙОНА САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
65. КОЗЛЕНКО ЕВГЕНИЙ ИВАНОВИЧ, 27.01.1962 г.р. , х. ПРОГРЕСС ГИАГИНСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
66. КОЗЛОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ, 07.08.1987 г.р. , г. МУРМАНСК;
67. КОЗЛОВ ДМИТРИЙ ЛЬВОВИЧ, 26.07.2002 г.р. , г. БАЙКАЛЬСК СЛЮДЯНСКОГО 

РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
68. КОРАБЛЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 27.06.1966 г.р. , г. СЕВЕРСК ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
69. КОРИГОВА ДИАНА САЛМАНОВНА*, 15.12.1980 г.р. , с. КАМБИЛЕЕВСКОЕ ПРИГО-

РОДНОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;
70. КОРНЮШКИН АРТЕМ АНДРЕЕВИЧ*, 14.07.1992 г.р. , с. ЗАСЕЧНОЕ ПЕНЗЕНСКО-

ГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
71. КОСИМ КОБИЛИ, 06.08.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;
72. КОТТОЕВА ХЕДИ МАИРБЕКОВНА*, 22.08.1994 г.р. , г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
73. КУЗЬГОВА ФАРИЗА МАГОМЕД-БАШИРОВНА*, 10.07.1991 г.р. , г. ГРОЗНЫЙ 

ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
74. КУЛЕШОВ СТАНИСЛАВ ВИКТОРОВИЧ*, 14.10.1987 г.р. , г. ПРИМОРСК КАЛИНИН-

ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
75. КУНГАА СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 25.04.1996 г.р. , с. БУРЕН-БАЙ-ХААК КАА-ХЕМСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
76. КУРЖИЕВ ТЛАСТАНБЕК ВАЛЕРЬЕВИЧ (КУРЖИЕВ ТЛАСТАНБЕК ВАЛЕРЬЕВИЧ), 

11.11.1995 г.р. , г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
77. КУРИПКО СТАНИСЛАВ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 04.05.1993 г.р. , г. ОРСК ОРЕНБУРГСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
78. КУУЛАР АЙДЫН АЛЬБЕРТОВИЧ, 21.11.1989 г.р. , с. САРЫГ-СЕП КАА-ХЕМСКОГО 

РАЙОНА ТУВИНСКОЙ АССР;
79. КУУЛАР БУЯН СУРТААЛ-ООЛОВИЧ, 01.02.1996 г.р. , с. ШЕМИ ДЗУН-ХЕМЧИК-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
80. КУЦЕВ ИЛЬЯ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 02.08.1993 г.р. , г. БРЯНСК;
81. КЫРГЫС АЛДЫНХЕРЕЛ ОРЛАНОВИЧ, 07.06.1987 г.р. , г. ШАГОНАР РЕСПУБЛИ-

КИ ТЫВА;
82. ЛАБУТИН РУСЛАН АНДРЕЕВИЧ, 20.11.1992 г.р. , г. БЕРДЯНСК ЗАПОРОЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
83. ЛИТВИНОВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 19.07.1989 г.р. , п. ЗАБАЙКАЛЬСК 

ЗАБАЙКАЛЬСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
84. ЛОЛОГОЕВА МАРЕТ МУРАДОВНА* (ЛОЛОГАЕВА МАРЕТ МУРАДОВНА), 

30.08.1993 г.р. ;
85. ЛОПСАН АЛДЫНЧА МИХАЙЛОВИЧ, 21.06.1998 г.р. , г. АК-ДОВУРАК РЕСПУБЛИ-

КИ ТЫВА;
86. ЛЯЛЮКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 19.09.1987 г.р. , п. УРАН СОРОЧИНСКОГО 

РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;
87. МАНЗЫР ЧАЯН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 19.05.1988 г.р. , г. АК-ДОВУРАК ТУВИНСКОЙ 

АССР;
88. МАНЬКО ДОБРОСЛАВ АНДРЕЕВИЧ*, 02.04.1997 г.р. , г. МАРИУПОЛЬ УКРАИНЫ;
89. МАРЦЕВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ*, 11.02.1975 г.р. , р.п. КРАСНЫЕ БАКИ КРАС-

НОБАКОВСКОГО РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
90. МАРЦЕВ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ*, 02.07.1982 г.р. , р.п. КРАСНЫЕ БАКИ КРАСНО-

БАКОВСКОГО РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
91. МАТКОМИЛОВ ИСХОК МАСИДИКОВИЧ*, 27.04.1981 г.р. , с. КУРУК АШТСКОГО 

РАЙОНА ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
92. МАХАММАТЮНУСОВ АБДУЛАЗИЗ ШОХОБИДИН УГЛИ*, 15.10.2002 г.р. , с. ОЛА-

КАНОТ АСАКИНСКОГО РАЙОНА АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
93. МИРГОРОДСКИЙ ИЛЬЯС КАЗБЕКОВИЧ, 17.12.1989 г.р. , г. НАЛЬЧИК КБАССР;
94. МИРЗАЕВ НИЗОМИДДИН ИСМОИЛОВИЧ, 22.05.2002 г.р. , г. ОШ РЕСПУБЛИКИ 

КЫРГЫЗСТАН;
95. МОЛОКОВ ЕВГЕНИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 03.06.1997 г.р. , с.ТИМИРЯЗЕВО ТОМСКОГО 

РАЙОНА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
96. МОНГУШ АЯС СЫЛДЫСОВИЧ, 17.08.1998 г.р. , с. СУГ-АКСЫ СУТ-ХОЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
97. МОНГУШ МААДЫР ШИМИДТОВИЧ, 24.12.1990 г.р. , с. МЕЖЕГЕЙ ТАНДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;

98. МОНГУШ НАЧЫН НИМАНОВИЧ, 06.10.1989 г.р. , г. ЧАДАН ТУВИНСКОЙ АССР;
99. МОНГУШ НАЧЫН ТУВЕТ-ООЛОВИЧ, 05.09.1997 г.р. , с. ТЭЭЛИ БАЙ-ТАЙГИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
100. МОНГУШ СУБУДАЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 12.03.1998 г.р. , г. КЫЗЫЛ РЕСПУБЛИКИ 

ТЫВА;
101. МОНГУШ ЧОЛДУГБАЙ МАЙ-ООЛОВИЧ, 01.11.1986 г.р. , с. ДОН-ТЕРЕЗИН 

БАРУН-ХЕМЧИКСКОГО РАЙОНА ТУВИНСКОЙ АССР;
102. МОСКАЛЕВ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 09.07.1964 г.р. , ст. ЕЛЕН-СУ КУРГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
103. МУРТУЗОВ РАМАЗАН МАГОМЕДОВИЧ*, 23.08.1978 г.р. , с. ОКТЯБРЬСКОЕ 

ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
104. МУСАИТОВА МАРИНА САЙД-ЭМИЕВНА*, 31.10.1984 г.р. , г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕ-

НО-ИНГУШСКОЙ АССР;
105. НЕКРАСОВ НИКОЛАЙ АНАТОЛЬЕВИЧ (НЕКРАСОВ НИКОЛАЙ АНАТОЛЬЕВИЧ), 

19.12.1973 г.р. ;
106. НЕМАТЖОНОВ АБДУМАЛИК МАХАММАДЗОКИР УГЛИ*, 24.07.2001 г.р. , РЕС-

ПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;
107. НЕХАЙ ТИМУР ИЛЬЯСОВИЧ*, 05.08.1991 г.р. , г. ТЕУЧЕЖСК ААО РСФСР;
108. НОВРУЗОВ ХАМЗА АБУЛЬФАТОВИЧ* (ТИМАШЕВСКИЙ АРТЕМ ПАВЛОВИЧ), 

25.09.1998 г.р. , г. УХТА РЕСПУБЛИКА КОМИ;
109. НУКАЕВ РУСТАМ МОГДАНОВИЧ*, 24.09.1976 г.р. , с. СЕРНОВОДСК СУНЖЕН-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
110. НУМОНОВ МУХАММАДЮСУФ МУМИНЖОН УГЛИ*, 02.08.1991 г.р. , АНДИ-

ЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
111. ОВСЮК ЯРОСЛАВ МИХАЙЛОВИЧ*, 23.10.2005 г.р. , г. КРИВОЙ РОГ РЕСПУБЛИ-

КИ УКРАИНА;
112. ОДИНЦОВ ЗАХАР АРТЕМОВИЧ, 13.03.2002 г.р. , г. МОСКВА;
113. ОЗЕРОВ ДЕНИС КОНСТАНТИНОВИЧ*, 19.09.1978 г.р. , г. ЕЛИЗОВО КАМЧАТСКО-

ГО КРАЯ;
114. ОМАРОВ АБДУЛАТИП ГАДЖИЕВИЧ*, 09.04.1991 г.р. , г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-

ЛИКИ ДАГЕСТАН;
115. ОСИМДЖОНИ АНВАРЗОДА*, 12.07.1991 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;
116. ПЕРЕФИЛЬЕВА ИРИНА АЛЕКСАНДРОВНА, 30.03.1965 г.р. , г. В. ПЫШМА 

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
117. ПЕРШИН АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 15.05.1985 г.р. , г. КРАСНОЯРСК;
118. ПЕТРАУСКАС АНДРЕЙ ВАДИМОВИЧ*, 04.12.1998 г.р. , г. КРАСНОЯРСК;
119. ПЕТРОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 18.09.1990 г.р. , г. КАНСК КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
120. ПЕТРОВА ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВНА, 15.04.1978 г.р. , г. ЯКУТСК;
121. ПОНОМАРЕВА ОЛЬГА ВЛАДИМИРОВНА, 29.12.1974 г.р. , с. ЛЕСНИКОВО 

КЕТОВСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
122. ПОСТНОВ ГРИГОРИЙ МАКСИМОВИЧ*, 09.08.2007 г.р. , г. МИНУСИНСК КРАС-

НОЯРСКОГО КРАЯ;
123. ПРОХОРЕНКО АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 07.10.1988 г.р. , г. КАЛИНИНГРАД;
124. РАСТОРГУЕВ ВИКТОР ВИКТОРОВИЧ*, 17.09.1963 г.р. , г. МАРИУПОЛЬ ДОНЕЦ-

КОЙ ОБЛАСТИ;
125. РАХМОНОВ НУРИСЛОМ УРИНОВИЧ*, 11.04.1991 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИ-

СТАН;
126. РЕТОТА ГРИГОРИЙ БОРИСОВИЧ*, 23.03.1994 г.р. , г. ГВАРДЕЙСК КАЛИНИН-

ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
127. РУЗИМАТОВ РАСУЛДЖОН НУРМУХАММАДОВИЧ*, 20.10.2000 г.р. , РЕСПУБЛИ-

КА ТАДЖИКИСТАН;
128. РЯЗАНОВ ВИТАЛИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 03.05.1987 г.р. , г. УГЛЕДАР ДОНЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ УССР;
129. СААЯ ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 27.11.1985 г.р. , с. БОРА-ТАЙГА СУТ-ХОЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
130. САДАЕВ МУСЛИМ АЛИЕВИЧ*, 09.01.1987 г.р. , ГРОЗНЕНСКИЙ РАЙОН ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
131. САДЫГОВ АЛЕСКИР МИРЗАХАНОВИЧ, 05.04.1984 г.р. , с. ВЕШКАЙМА ВЕШ-

КАЙМСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
132. САЛПАГАРОВ ТИМУР ПАВЛОВИЧ*, 30.01.2001 г.р. , ст. ЗЕЛЕНЧУКСКАЯ КАРАЧА-

ЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
133. САЛЧАК АНГЫР ДОЗУР-ООЛОВИЧ, 23.02.1990 г.р. , с. ШУЙ БАЙ-ТАЙГИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКА ТЫВА;
134. САЛЧАК ОРЛАН АЛЕКСЕЕВИЧ, 12.08.1990 г.р. , г. КЕМЕРОВО КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
135. САНДАН АЛДАР МЕРГЕНОВИЧ, 09.10.1999 г.р. , г. ШАГОНАР РЕСПУБЛИКИ 

ТЫВА;
136. САПАРБАЕВ ИХЛОС, 12.11.1984 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТУРКМЕНИСТАН;
137. САПЛИН ОЛЕГ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 22.09.1993 г.р. , г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
138. САРЫГЛАР АЙДЫС ЮРЬЕВИЧ, 07.04.1992 г.р. , с. ЧАДАН ДЗУН-ХЕМЧИКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
139. САРЫГЛАР ШОЛБАН НИКОЛАЕВИЧ, 17.03.1995 г.р. , с. ШЕКПЭЭР 

БАРЫЫН-ХЕМЧИКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
140. САТ МОНГУЛЕК ОМАКОВИЧ, 29.04.1998 г.р. , г. ЧАДААНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
141. СБИТНЕВ ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ*, 11.01.1990 г.р. , г. ЧЕЛЯБИНСК;
142. СЕМАХИН СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 26.11.1987 г.р. , с. КАМЫШОВКА СЕМИДОВИЧ-

СКОГО РАЙОНА ЕАО ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
143. СЕРГА АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 24.04.1983 г.р. , г. БИРОБИДЖАН 

ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;
144. СИДОРОВ ВАЛЕРИЙ ЮРЬЕВИЧ*, 13.07.2001 г.р. , г. НИЖНИЙ НОВГОРОД;
145. СИМАК АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 30.05.1993 г.р. , п. ОКТЯБРЬСКИЙ БОГУ-

ЧАНСКОГО РАЙОНА, КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
146. СОДИКАЛИЕВ ФАХРИДДИН АНВАРЖОН УГЛИ*, 19.07.1998 г.р. , НАМАГАНСКАЯ 

ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
147. СОРОКИН СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 08.07.1966 г.р. , с. ЛЕНИНСКОЕ ЛЕНИНСКО-

ГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;
148. СТАЖОК АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ*, 07.09.1978 г.р. , г.СОЧИ, КРАСНОДАРСКИЙ 

КРАЙ;
149. СУРКОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ*, 20.01.1969 г.р. , с. СУЗГАРЬЕ РУЗАЕВСКО-

ГО РАЙОНА МОРДОВСКОЙ АССР;
150. СУХОБОКОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 16.04.1986 г.р. , г. НИЖНЕВАРТОВСК 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
151. СУХОРУКОВА АЛЕКСАНДРА АЛЕКСЕЕВНА*, 21.10.1983 г.р. , г. ЛЕНИНГРАД;
152. СЫНТУЛЬСКИЙ АНАТОЛИЙ ЛЬВОВИЧ*, 01.03.1993 г.р. , г. ВОТКИНСК УДМУРТ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
153. ТУГУШЕВ МАКСИМ ВАДИМОВИЧ*, 27.09.1996 г.р. , г. САРАТОВ;
154. ТУРИКИН НИКИТА ИГОРЕВИЧ, 17.05.2002 г.р. , г. НОВОРОССИЙСК КРАСНОДАР-

СКОГО КРАЯ;
155. УЗИЕВА ЗОЛПА ХАВАЖ-БАГАУДИНОВНА*, 16.01.1986 г.р. , г. МАЛГОБЕК 

ЧИАССР;
156. УНДУН САЯН ДУГАРАЛАДИЕВИЧ, 26.01.1990 г.р. , п.ЧАА-ХОЛЬ УЛУГ-ХЕМСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
157. УШАКОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 19.12.1970 г.р. , г. ТОМСК ТОМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
158. ФАТХЕЛБАЯНОВ РУСЛАН МАГНАВИЕВИЧ, 20.03.1989 г.р. , г. САЛАВАТ РЕСПУБ-

ЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
159. ХАЛИЛОВ ИЛЬНУР МИНЗАГИТОВИЧ, 21.09.1990 г.р. , с. АБДРАХМАНОВО АЛЬ-

МЕТЬЕВСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ ССР;
160. ХАМИДХАНОВ ХАЛИМХОН ЖОБИР УГЛИ*, 22.04.1990 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕ-

КИСТАН;
161. ХАЯН-ООЛ ХЕРЕЛ РОМАНОВИЧ, 23.06.1983 г.р. , с. ШЕМИ ДЗУН-ХЕМЧИКСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
162. ХЕРТЕК АЛАШ БОРБАК-ООЛОВИЧ, 30.05.1981 г.р. , с. ТЭЭЛИ БАЙ-ТАЙГИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
163. ХОЛМАТОВ АСЛИДДИН АБДУСАТТОРОВИЧ*, 02.03.2000 г.р. , РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
164. ХУУРАК ЭДУАРД ЭРТИНЕЕВИЧ, 23.09.1985 г.р. , с. БАЯН-КОЛ КЫЗЫЛСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
165. ЦЕПЕЛЕВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 26.02.1984 г.р. , г. МАРИУПОЛЬ УКРА-

ИНСКОЙ ССР;
166. ЦЕЧОЕВ ЗАУРБЕК ХАСАНОВИЧ*, 12.06.1985 г.р. , г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
167. ЧАМБАЛ АВЫРАЛ СЕРГЕЕВИЧ, 02.12.2000 г.р. , с. БАЛГАЗЫН ТАНДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
168. ЧЕРАГИН НИКИТА АЛЕКСЕЕВИЧ, 03.07.1997 г.р. , г. НИЖНИЙ НОВГОРОД;
169. ЧЕРНОВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ* (ЧЕРНОВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ), 29.03.1979 г.р.,  

г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ АССР;
170. ЧЕРХИГОВ ХАЗВАХ ШАМШИДЕНОВИЧ* (ИСМАИЛОВ АЛИК ИБРАГИМОВИЧ; 

МАГОМАДОВ РУСЛАН АЛЬБЕРТОВИЧ), 06.08.1978 г.р. , с. ВАЛЕРИК АЧХОЙ-МАРТА-
НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

171. ЧИКЧИТ САЯН БОРИСОВИЧ, 02.05.1999 г.р. , с. ЧАА-ХОЛЬ ЧАА-ХОЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;

172. ЧИШКОВСКИЙ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ*, 21.05.1980 г.р. , г. ВЛАДИВОСТОК;
173. ЧУПИН НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ, 03.12.1997 г.р. , г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ 

ТАДЖИКИСТАН;
174. ЧЫМБАЛДАЙ ЧАЯАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 28.06.1991 г.р. , с. АРЫГ-УЗУУ 

УЛУГ-ХЕМСКОГО РАЙОНА ТУВИНСКОЙ АССР; 175. ШАРОВА ЕЛЕНА АЛЕКСАНДРОВНА*, 
01.11.1962 г.р. , Г. ОСИННИКИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

176. ШАТКОВСКИЙ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 22.05.1964 г.р. , С. НОВОСЕЛИЦА 
ПОЛОНСКОГО РАЙОНА ХМЕЛЬНИЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

177. ШЕГЕР РОМАН ВИТАЛЬЕВИЧ*, 18.12.1974 г.р. , х. БОЛДИНОВ ЕГОРЛЫКСКОГО 
Р-НА РОСТОВСКОЙ ОБЛ.;

178. ШЕРЕМЕТЬЕВ ВЛАДИМИР ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 25.10.1989 г.р. , г. УГЛИЧ ЯРОСЛАВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

179. ШИРЯЕВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 04.07.1967 г.р. , АРХАНГЕЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ;

180. ШИХСАИДОВ ГАДЖИ РАЙИДОВИЧ*, 01.02.1995 г.р. , с. ЮХАРИ-СТАЛ СУЛЕЙ-
МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

181. ШОВГЕНОВ МУХАММЕД АСКАРБИЕВИЧ, 21.01.1991 г.р. , г. КРАСНОДАР;
182. ЭРЕНДЕЙ ЧОЛДУГ ОРЛАН-ООЛОВИЧ, 06.02.1993 г.р. , с. АК-ЭРИК ТЕС-ХЕМСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТУВА;
183. ЮХНОВЕЦ МАРИНА ВЛАДИМИРОВНА*, 27.09.1986 г.р. , г. КАРАГАНДА КАЗАХ-

СКОЙ ССР;
184. ЯНГУЛБАЕВ БАЙСАНГУР САЙДАЕВИЧ, 27.09.1998 г.р. , г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
185. ЯНЧЕНКО ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 05.08.2001 г.р. , г. КРАСНОГОРОВКА 

МАРЬИНСКОГО РАЙОНА ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из Перечня на основании 
подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛАЕВ ИСА ИБРАГИМОВИЧ 04.02.1996 г.р., г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-

СТАН;
2. АБДУЛАЕВ ИСЛАМ МАГОМЕДОВИЧ 18.08.1988 г.р., с. ГИМЕРСО ЦУМАДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АБЛЯМИТОВ ИЗЕТ АХТЕМОВИЧ 23.01.1992 г.р., г. КОКАНД ФЕРГАНСКОЙ ОБЛА-

СТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
4. АБУКАЕВ ДЖАМИЛЬ САЛИМСОЛТАНОВИЧ 09.07.1978 г.р., г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
5. АГАМАГОМЕДОВ КАМИЛ САЛИМОВИЧ 09.09.1992 г.р., с. КУШТИЛЬ ХИВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
6. АЙДЕМИРОВ МАЖИД МАГОМЕДОВИЧ 01.05.1994 г.р., г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
7. АКУШЕВ БЕСЛАН АВЕСОВИЧ 04.02.1994 г.р., с. КЫЗБЫРУН-3 БАКСАНСКОГО РАЙ-

ОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
8. АЛЕКСАНДРОВ АНТОН ВАСИЛЬЕВИЧ 25.12.1989 г.р., г. ТАЛДЫ-КУРГАН РЕСПУБ-

ЛИКИ КАЗАХСТАН;
9. АЛИБИЕВ РАМАЗАН ИЛЬМАТИЕВИЧ 21.08.1976 г.р., с. ЭДИССИЯ КУРСКОГО РАЙ-

ОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
10. АЛИЕВ ШАМИЛЬ АХМЕДНАБИЕВИЧ 16.04.1990 г.р., с. ЗЕЛЕНАЯ РОЩА СТЕП-

НОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
11. АЛХАЗУРОВ ДАНИЛБЕК КАРИМОВИЧ 25.02.1976 г.р., ст. КУРДЮКОВСКАЯ ШЕЛ-

КОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
12. АНДРЕЕВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 24.10.1984 г.р., СТАНИЦА СМОЛЕНСКАЯ 

СЕВЕРСКОГО Р-НА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
13. АРКАЛЛАЕВ РАСУЛ ЗАКАРИЖАЕВИЧ 03.04.1989 г.р., г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
14. АСХАБОМАРОВ АБУБАКАР МАГОМЕДОВИЧ 07.01.1984 г.р., с. АЙМАКИ ГЕРГЕ-

БИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
15. БЕКОВ АРСЕН ОЛЕГОВИЧ 19.07.1980 г.р., с. ПСЫГАНСУ УРВАНСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
16. БЕЛОВА НАДЕЖДА АЛЕКСАНДРОВНА 21.09.1983 г.р., с. НОВАЯ УСМАНЬ НОВО-

УСМАНСКОГО РАЙОНА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. БИБУЛАТОВ КИЛАБ САДАЛВИЕВИЧ 14.05.1956 г.р., с. ЦЕНТАРОЙ НОЖАЙ-ЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
18. БИЯНОВ КИРИЛЛ ВЛАДИМИРОВИЧ 01.06.2003 г.р., г. ОМСК;
19. БОГОМАЗ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 11.02.1987 г.р., п. ПОГАДАЕВО ПРИАРГУН-

СКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
20. ВАЛИЕВ ГУМБАТ ВАЛИ ОГЛЫ 05.08.1970 г.р., г. МАРНЕУЛИ ГРУЗИНСКОЙ ССР;
21. ВАЛОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 17.08.1994 г.р., г. КРАСНОЯРСК;
22. ВАСИЛЬЕВ ГЕОРГИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 03.06.1995 г.р., г. ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
23. ВЕЛИЕВ ИЛЬХАМ ЕДИЯР ОГЛЫ 10.11.1968 г.р., г. БАКУ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 

ССР;
24. ГАБИДОВ ГАБИД МИАТЛИЕВИЧ 05.02.1991 г.р., г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
25. ГАДЖИЕВ АБДУРАХМАН ИСАГАДЖИЕВИЧ 11.02.1960 г.р., с. НОВЫЙ ЧИРКЕЙ, 

КИЗИЛЮРТОВСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
26. ГАДЖИЕВ АЛИМЧИ ГАДЖИЕВИЧ 10.08.1980 г.р., г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
27. ГАДЖИКУРБАНОВ РУСЛАН МУСАЕВИЧ 11.08.1981 г.р., г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
28. ГАМЗАТОВ АСИЛЬДАР МАГОМЕДОВИЧ 11.04.1984 г.р., с. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
29. ГЛОТОВ ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ 20.03.1978 г.р., г.АЛМАТЫ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХ-

СТАН;
30. ГРИНЬ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 09.06.1976 г.р., с. ОРЛЯНСКОЕ ВАСИЛЬЕВСКОГО 

РАЙОНА ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
31. ДАНЬКОВ КИРИЛЛ НИКОЛАЕВИЧ 14.05.2001 г.р., г. СЕРДОБСК ПЕНЗЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
32. ДЖАМАЛДИНОВ ИСХАК САЛИМХАНОВИЧ 12.09.1981 г.р., г. ХАСАВЮРТ РЕС-

ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
33. ДОЛГУШИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 15.07.1986 г.р., ст. БРИНЬКОВСКАЯ ПРИ-

МОРСКО-АХАТСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
34. ЗАГУЛИНА ТАТЬЯНА ЮРЬЕВНА 18.06.1984 г.р., с. СЕЛЕКЦИОННОЕ ШЕЛОПУ-

ГИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
35. ЗАЙЦЕВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 30.01.1977 г.р., г. КУЙБЫШЕВ НОВОСИБИР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
36. ЗАРИПОВ АЗАМАТ ЭРИКОВИЧ 23.06.1995 г.р., г. ТАШКЕНТ ЮНУС-АБАДСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
37. ИСРАПИЛОВ АХМАД МАХАЧЕВИЧ 03.10.2000 г.р., г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
38. КАБАНОВ ИВАН ГЕННАДЬЕВИЧ 12.11.1982 г.р., г. ЕЛИЗОВО КАМЧАТСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
39. КАМИЛЬБЕГОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ 01.12.1986 г.р., с. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
40. КАРИМУЛАЕВ КАРИМУЛА АЛИБЕГОВИЧ 03.08.1974 г.р., с. АЙМАКИ ГЕРГЕБИЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
41. КИРИЛЛОВ НИКИТА ВАЛЕРЬЕВИЧ 07.02.1992 г.р., г. КРАСНОДАР;
42. КОХАНЧИК ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ 17.06.1981 г.р., г. УНЕЧА БРЯНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
43. КРАВЧЕНКО ШАМИЛЬ АБДУЛАЕВИЧ 12.11.1981 г.р., г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
44. КУЛЬМАГАНОВ СТАНИСЛАВ СТАНИСЛАВОВИЧ 24.04.2001 г.р., г. ПЕРМЬ;
45. КУРБАНАЛИЕВА БАРИЯТ МАМАТХАНОВНА 11.08.1973 г.р., с. НОВОМЕХЕЛЬТА 

НОВОЛАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
46. КУРБАНОВ АЛИХАН СЕЛИМХАНОВИЧ 11.04.1993 г.р., п. АРШАНСКИЙ 

АРШАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ-ЭЛ;
47. КУСЫЙ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 21.12.1982 г.р., г. КРАСНОДАР;
48. ЛАВРЕНТЬЕВ ИГОРЬ ЕВГЕНЬЕВИЧ 16.04.1997 г.р., г. МОСКВА;
49. ЛИТАУ ВАЛЕНТИН АЛЕКСЕЕВИЧ 05.07.2000 г.р., г. САКИ АВТОНОМНОЙ РЕСПУБ-

ЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;
50. ЛЫСАК АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ 06.12.1964 г.р., г. КРАСНОДАР;
51. МАГМАДОВ АПТИ СУЛТАНОВИЧ 01.04.1979 г.р., г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
52. МАГОМЕДОВ АСАДУЛА МАГОМЕДЗАГИДОВИЧ 15.08.1997 г.р., с. КОЛОБ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
53. МАГОМЕДОВ ГУСЕЙН АЛИАСХАБОВИЧ 13.05.1988 г.р., с. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
54. МАГОМЕДОВ ИБРАГИМ ГАДЖИМАГОМЕДОВИЧ 01.01.1979 г.р., п. ШАМХАЛ 

КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
55. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД АХМЕДОВИЧ 12.07.1989 г.р., с. КАРАТЮБЕ ЦУНТИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
56. МАГОМЕДОВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГОМЕДОВИЧ 16.05.1968 г.р., с. ХАРАЧИ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. МАГОМЕДОВ НАСРУЛА ШАМИЛИМАНОВИЧ 20.08.1997 г.р., с. ВИЦЯТЛИ ЦУН-

ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
58. МАГОМЕДОВ РАШИД МАГОМЕДОВИЧ 31.12.1987 г.р., с. ПЕРВОМАЙСКОЕ КИЗ-

ЛЯРСКОГО РАЙОНА РД;
59. МАГОМЕДХАБИБОВА САЙМАЪ ГУСЕНОВНА 29.11.1965 г.р., с. ОРОТА ХУНЗАХ-

СКОГО РАЙОНА;
60. МАГОМЕДХАНОВ САГЛО УСТАРОВИЧ 15.10.1973 г.р., с. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
61. МАМАЙХАНОВ ШАМИЛЬ ИБРАГИМОВИЧ 16.10.1991 г.р., с. КАРАМХАРИ БУЙ-

НАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
62. МАРКИНА МИРОСЛАВА ВАЛЕРЬЕВНА  (МАРКИНА КАЛЕРИЯ ВАЛЕРЬЕВ-

НА)26.04.1995 г.р., п. ЭЛЬБАН АМУРСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
63. МАСЛОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ 27.03.1973 г.р., г. ЗАКАМЕНСК БУРЯТСКОЙ 

АССР;
64. МАТВИЕЦ ВАЛЕРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 20.10.1960 г.р., г. МАКЕЕВКА ДОНЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;
65. МУСАЛОВ ЗАГИД ДАВУДОВИЧ 19.05.1991 г.р., с. ХУШТАДА ЦУМАДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
66. МУСТАФАЕВ АДИК РАФИКОВИЧ 31.03.1960 г.р., г. АРАРАТ РЕСПУБЛИКИ АРМЕ-

НИЯ;
67. НЕУСТРОЕВ ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ 26.08.1999 г.р., г. ВОЛГОГРАД;
68. ОМАРОВ МАГОМЕД САДРУДДИНОВИЧ 09.04.1976 г.р., г. МАГАМАЛАР БЕЛО-

КАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
69. ОМАРОВ САИДАХМЕД МАГОМЕДОВИЧ 01.11.1970 г.р., с. ХУШТАДА ЦУМА-

ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
70. ПАЗЛУДИНОВ МУРАД МАГОМЕДОВИЧ 07.05.1978 г.р., с. ЗИРАНИ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
71. ПАТЮК ВАЛЕРИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 01.05.1986 г.р., г. ГУРЬЕВ;
72. ПЕТРОВ ПАВЕЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 26.09.1976 г.р., г. САМАРА;
73. ПЕТУНИН ПАВЕЛ ВИТАЛЬЕВИЧ 09.05.1999 г.р., г. БЕЛОРЕЧЕНСК КРАСНОДАР-

СКОГО КРАЯ;
74. ПОДЛИПЕНЦЕВ ДМИТРИЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ 26.12.1952 г.р., г. КАУНАС 

ЛИТОВСКОЙ ССР;
75. ПОЛЯКОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 16.03.1973 г.р., с. ПУШТУЛИМ ЕЛЬ-

ЦОВСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
76. ПОЛЯКОВА АНАСТАСИЯ АНДРЕЕВНА 25.05.1984 г.р., г. КИРОВСК МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
77. ПОПОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 29.03.2003 г.р., г. ОМСК;
78. ПОПОВ ДМИТРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ 07.10.1985 г.р., ст. РАЗДОРСКАЯ УСТЬ-ДОНЕЦ-

КОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
79. ПОПОВ МАКСИМ АНАТОЛЬЕВИЧ 01.07.1977 г.р., г. ЧЕЛЯБИНСК;
80. ПОПОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 02.06.1973 г.р., г. СЕМИПАЛАТИНСК КАЗАХСКОЙ 

ССР;
81. ПРОХОРЧЕНКО АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 13.12.1979 г.р., г. НОВОМОСКОВСК ДНЕ-

ПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
82. РАДЖАБОВ СУНАТУЛЛО МАНСУРДЖОНОВИЧ 29.06.1995 г.р., ВАХШСКИЙ 

РАЙОН ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
83. РАМАЗАНОВ МУХТАР ИСАЕВИЧ 15.01.1989 г.р., с. ТПИГ АГУЛЬСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
84. РАМАЗАНОВ РУСЛАН АБДУЛКАДЫРОВИЧ 19.08.1981 г.р., с. КУЖНИК ТАБАСА-

РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
85. РАМАЗАНОВ САДАМ МАГОМЕДОВИЧ 11.08.1991 г.р., с. ЭЛЬБОК ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
86. РУЛЬ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 02.02.1997 г.р., п. БАТАРЕЙКА ТЕМРЮКСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
87. САМОЙЛОВ РУСТАМ ИВАНОВИЧ 20.09.1986 г.р., ст. ЗАССОВСКАЯ ЛАБИНСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
88. САРАПУЛОВ ЗАХАР БОРИСОВИЧ 04.02.1992 г.р., Г. БИШКЕК РЕСПУБЛИКИ КИР-

ГИЗИЯ;
89. САТАРВУН АНДРЕЙ ИГОРЕВИЧ 06.01.1989 г.р., г. ОРДЖОНИКИДЗЕ РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;
90. СЕИДОВ ЭЛЬГАР АЗЕРОВИЧ 22.10.1984 г.р., с. САЛИК ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
91. СЕЛЕДЦОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 04.04.1982 г.р., г. КУЙБЫШЕВ НОВОСИ-

БИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
92. СИГАУРОВ АЛИ МОВЛДИЕВИЧ 30.03.1995 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУН-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
93. СИДОРОВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧ 30.12.1994 г.р., р п ТОНКИНО ТОНКИНСКО-

ГО РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
94. СМИРНОВ ИВАН ВИТАЛЬЕВИЧ 13.09.1987 г.р., г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
95. СОЛОВЬЕВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 03.03.1978 г.р., г. ЧЕЛЯБИНСК;
96. СУЙУНБЕКОВ ШАБДАН СУЙУНБЕКОВИЧ 27.10.1996 г.р., КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБ-

ЛИКА;
97. ТИНЯКОВ ДАНИИЛ ВИТАЛЬЕВИЧ 04.04.2003 г.р., г. КРАСНОДАР;
98. ТИХОНОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 19.08.1979 г.р., г. ВОЛГОГРАД;
99. УЦУМИЕВА МАРЗИЯТ ОСМАНОВНА 19.10.1959 г.р., г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
100. ХАЙБУЛАЕВ МАГОМЕДАЛИ МАГОМЕДОВИЧ 07.05.1986 г.р., г. АШИЛЬТА УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
101. ХАСАНОВ АЛМАЗ ДАМИРОВИЧ 20.12.1977 г.р., д. МАЛЫЕ БОЛГОЯРЫ АПАС-

ТОВСКОГО РАЙОНА ТАССР;
102. ЦЫБА ГЛЕБ ИГОРЕВИЧ 13.08.1993 г.р., г. НОВОСИБИРСК;
103. ЧАУШЕВ ОСМАН БОРИСОВИЧ  (ЧАУШЕВ ОСМАН БОРИСОВИЧ)12.11.1977 г.р., А. 

ЭЛЬБУРГАН ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
104. ЧУПАЛАЕВ АБДУЛЛА ЮСУПОВИЧ 10.05.1995 г.р., г.БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
105. ШАРАПУДИНОВ АБДУРАХМАН ДЖАМАЛУДИНОВИЧ 10.03.1990 г.р., 

с. АХАЙ- ОТАР ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
106. ШИШКУНОВ АЛЕКСАНДР ВИТАЛЬЕВИЧ 03.08.1988 г.р., г.ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛО-

ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
107. ЩЕРБИНИН АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ 14.09.1990 г.р., г. УСТЬ-ИЛИМСК ИРКУТ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
108. ЮДАЕВ ВЛАДИМИР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 16.04.1990 г.р., г. СЫЗРАНЬ САМАРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
109. ЮДАЕВА ОЛЬГА ВЛАДИМИРОВНА 07.05.1983 г.р., г. ПЕНЗА;
110. ЯККУ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ 22.02.1980 г.р., п. СОСНОВЕЦ БЕЛОМОРСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;
111. ЯНЧУК АННА НИКОЛАЕВНА 11.06.1984 г.р., г. КОНДОПОГА КАРЕЛЬСКОЙ АССР;

Информация предоставлена Росфинмониторингом

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Краснодарского края;

—  заместителя председателя Нижегородского гар-
низонного военного суда;

—  судьи Одинцовского гарнизонного военного суда;
—  судьи Реутовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45  
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 января 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после  
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Рак не выбирает национальность, пол, гражданство. 
Только вместе ему можно противостоять

Доктор родом из СССР
Ирина Краснопольская 

С
то лет назад, 30 де-
кабря 1922 г., был 
создан Союз Совет-
ских Социалисти-
ческих Республик. 
СССР — неотъемле-
мая часть истории 
нашей страны, да 
и биографии мно-

гих из нас. И спуск советского 
флага над Кремлем 25 декабря 
1991 года был и драмой, и упор-
ной надеждой людей сохранить 
уникальные человеческие связи 
в новом Содружестве Независи-
мых Государств.

Помогает  ли  советский 
опыт медикам стран СНГ про-
тивостоять самым серьезным 
заболеваниям ХХI века? Как 
его развивают современные 
ученые, выступая «единым 
фронтом»? В этом выпуске «Ме-
дицины», посвященном борьбе 
с онкологическими болезнями, 
берут слово руководители онко-
логической службы России, Та-
джикистана, Беларуси: Андрей 
Дмитриевич Каприн, Зафар Ха-
бибулло Хусейнзода, Сергей 
Львович Поляков. 

Сын генерала
Андрей Дмитриевич! Вы пре-
зидент Ассоциации директо-
ров центров и институтов 
онкологии и рентгенорадио-
логии стран СНГ и Евразии , 
генеральный директор ФГБУ 
«НМИЦ радиологии» Мин-
здрава России, академик… А 
еще постоянный автор и экс-
перт «РГ». И на правах дав-
ней дружбы начнем разго-
вор не с профессионального, 
а с личного. Ваша фамилия 
была известна задолго до того, 
как вы стали ведущим онко-
логом России. Потому, что 
ваш отец Дмитрий Василье-
вич Каприн — Герой Совет-
ского Союза, летчик. Вы — не 
за штурвалом самолета, а со 
скальпелем в руках. Быть сы-
ном великого отца непросто.

АНДРЕЙ КАПРИН: В нашей большой 
семье отец был непререкаемым 
авторитетом. Спасать жизни 
людей можно не только за штур-
валом самолета, но, вы правы, и 
со скальпелем в руке. Свой путь 
я определил сам. Но благодаря 
поддержке отца, его советам. 
Я не поклонник высоких слов, 
но… Отец был и на протяжении 
всей моей профессиональной 
жизни остается для меня при-
мером верности выбранному 
делу, долгу, преданности людям, 
самоотверженности. Память об 
отце храним в семье бережно. 
Отрадно для нас, что одна из 
школ Москвы носит его имя. А в 
прошлом году имя отца присво-
ено московскому учебно-спор-
тивному центру ДОСААФ. 

Ваши сыновья пошли по вра-
чебным стопам… 

АНДРЕЙ КАПРИН: Медицина — тоже 
служение. Я рад, что фамилия 
«Каприн» продолжает служить 
нашей стране.

Сегодняшний выпуск «Меди-
цины» посвящен столетию 
создания СССР. И не могу 
главного онколога страны не 
спросить: как повлиял рас-
пад Союза на качество онко-
логической помощи в наших 
странах? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Онкологическая 
служба СССР была создана не 
когда-то, а в 1945 году. Еще до 
Дня Победы! 30 апреля 1945 
года был подписан приказ Нар-
комздрава СССР о создании по 
всей стране сети диспансеров. 
Наши учителя, среди которых 
академик Александр Иванович 
Савицкий, и прислушавшиеся 
к ним государственные руково-
дители понимали, что неверо-
ятный стресс и урон здоровью 
военных и мирных жителей, на-
несенные Великой Отечествен-
ной войной, приостановкой си-
стемы диспансеризации, обсле-
дований, скажутся на росте он-
кологических заболеваний, вы-
явлении запущенных стадий. И 
одним из важнейших решений 
стало создание сети профиль-
ных учреждений практически 
во всех регионах и республиках 
СССР. 

Конечно, онкологическая 
помощь оказывалась и до 1945 
года. Однако именно в этот год 
она была упорядочена и систе-
матизирована. Именно эта си-
стема стала основой онкологи-
ческих служб многих, ставших 
уже независимыми, бывших 
республик Союза. Эта служба, 
система учета онкологических 
пациентов, так называемый 
канцер-регистр, были и оста-
ются примером системного 
подхода к ранней диагности-
ке, контроля лечения и преем-
ственности. 

Подобная система, прин-
цип самостоятельности онко-
диспансеров вкупе с оказанной 
поддержкой Минздрава России 
и правительства России позво-

лили службе выстоять в пери-
од пандемии COVID. Ни один, 
подчеркну, ни один диспансер 
не был закрыт или перепрофи-
лирован. Медицинская помощь 
оказывалась в полном объеме. В 
отличие от западных коллег, где 
многие онкологические отделе-
ния на базе многопрофильных 
больниц и медицинских цен-
тров были или перестроены под 
помощь пациентам с коронави-
русной инфекцией, или закры-
ты на карантин.

 Десятилетиями складыва-
ющиеся научные и кадровые 
связи невозможно разорвать? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Невозможно и не 
нужно! Советская медицинская 
школа была одной из силь-
нейших в мире. Именно ради 
объединения специалистов — 
онкологов и профильных учре-
ждений стран СНГ — была созда-
на эта ассоциация. Ее основа-
телем стал наш великий ученый 
Николай Николаевич Трапез-
ников. 

Сегодня честь быть избран-
ным президентом ассоциации 
доверена моему собеседнику…

А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н : И мы стараем-
ся сохранить и преумножить 
дух сотрудничества и взаимо-
помощи. Ведется координация 
научных исследований, прово-
дятся совместные семинары, 
вебинары, стажировки. У нас 
общий враг — рак. Он не выби-
рает национальность, пол, гра-
жданство. И только объединив-
шись, мы можем ему проти-
востоять. 

Не раз была свидетелем ва-
шего общения с зарубежными 
коллегами. 

АНДРЕЙ КАПРИН: А как иначе! Да и 
согласно уставу ассоциации 
мы обязаны собираться на об-
щее собрание и правление. На 
прошедшем в сентябре юби-
лейном форуме онкологии и 
радиологии «Ради жизни», ко-
торый ежегодно проводим вме-
сте с Ассоциацией онкологов 

России, очно участвовали глав-
ные онкологи Узбекистана, Бе-
ларуси. Подключались колле-
ги из Казахстана, Таджикиста-
на, других стран. Мы проводим 
конкурс среди молодых онко-
логов, где ребята представляют 
свои работы, получают призы и 
возможность стажировок в луч-
ших медицинских учреждениях 
стран СНГ. Вместе анализиру-
ем нормативно-правовые акты, 
регламентирующие работу ра-
диологического и рентгеноло-

гического оборудования. Эти 
исследования проводим с физи-
ками, ядерщиками, научно-ис-
следовательскими института-
ми. Одна из главных задач ассо-
циации: создание единого ин-
формационного пространства 
о мерах противораковой борь-
бы для всех государств — участ-
ников СНГ. 

И если вас пригласят коллеги 
из, скажем, Армении, поедете? 

АНДРЕЙ КАПРИН: С удовольстви-
ем! В противостоянии неду-
гам содружество всегда важно 
чрезвычайно. Тем более когда 
это рак.

Когда-то интервью с чело-
веком, посвятившим жизнь 
служению медицине, вашим 
предшественником на посту 
директора МНИОИ имени 
Герцена академиком Валери-
ем Ивановичем Чиссовым я 
озаглавила «Настанет день 
— рак будет побежден». На-
станет? 

АНДРЕЙ КАПРИН: К сожалению, не-
редко, особенно в обыватель-
ской жизни, мы оперируем по-
нятиями, которые невозможно 
трактовать исключительно од-
нозначно. Что для вас победа 
над раком? Профилактическая 
таблетка или прививка, кото-
рую выпил или сделал укол, и 
знаешь, что не заболеешь ра-
ком? Волшебная таблетка, ко-
торая одна излечит от любых 
видов и форм онкологического 
заболевания?

Однако вы жестоки… 
АНДРЕЙ КАПРИН: Да нет. Просто 
мой ответ начнется со слов: 
смотря что мы считаем побе-
дой над раком. То, что меди-
цина и онкологическая нау-
ка идут семимильными ша-
гами, бесспорно. То, что еще 
несколько десятилетий назад 
казалось нам немыслимым, 
сегодня с успехом применяет-
ся на практике: полногеном-
ное секвенирование, ядерная 
медицина, иммунотерапия, 
C A R - T  т е р а п и я ,  л у ч е в а я 
терапия — протонная, ионная, 
сложнейшая хирургия, супер-
современная лекарственная 
терапия… Все это позволяет 
если не полностью излечивать, 
то существенно продлевать 
жизнь онкологических паци-
ентов, повышая ее качество. 

Да, в сотый раз повторю: 
ранняя диагностика — ключ к 
успешному лечению рака. Его 
первая и вторая стадии лучше 
поддаются лечению, переходя 
в разряд хронических заболе-
ваний и безрецидивного пери-
ода. Лечение запущенных тре-
тьей, четвертой стадий гораздо 
затратнее и с точки зрения фи-
нансового бремени, и по вре-
мени, и по ресурсам. Да, разра-
ботка новейших методов ком-
бинированного и комплексно-
го лечения рака весьма акту-
альна. Но не менее актуально 
просвещение населения, про-
филактика онкозаболеваний, 
их раннее выявление. Актуаль-
на наша методическая и орга-
низационная работа с врача-
ми первичного звена. Это они 
должны распознать или за-
подозрить онкозаболевания, 
грамотно маршрутизировать 
пациента. 

И потому… Может быть, 
день победы над раком должен 
стать днем, когда все мы осо-
знаем свою ответственность за 
собственное здоровье. Станем 
вовремя проходить необходи-
мые обследования, следить за 
здоровьем пожилых родствен-
ников. А врачи первичного зве-
на — вовремя распознавать он-
кологическое заболевание. На-
станет ли этот день? Посмот-
рим. И содружество с колле-
гами из других стран тут явно 
уместно. 

Онколог на всю жизнь
— Я бы сказал неоценимо, — 

вступает в разговор директор 

ГУ «Республиканский онколо-
гический научный центр» Рес-
публики Таджикистан Зафар 
Хабибулло Хусейнзода. 

С Зафаром Хусейнзода по-
знакомились почти год назад 
на онкологическом форуме 
в Москве. Он родился в 1969 
году в городе Гиссар в семье 
учителей. С отличием окончил 
среднюю школу. Затем Таджик-
ский государственный меди-
цинский университет имени 
Абуали ибни Сино по специаль-
ности «Лечебное дело». И сра-
зу был принят на работу в Рес-
публиканский онкологический 
центр Минздрава Республики 
Таджикистан в качестве вра-
ча-онколога по опухолям голо-
вы и шеи. Про Зафара можно 
сказать: онколог на всю жизнь. 
С августа 2011 года он возглав-
ляет головное онкологическое 
учреждение Таджикистана. Ав-
тор более 200 научных работ, 
восемнадцати учебных посо-
бий. А вот докторскую диссер-
тацию по сложнейшей онколо-
гической проблеме, касающей-
ся диагностики и лечения сар-
ком, он защитил в 2012 году в 
Москве — в Российском онколо-
гическом научном центре име-
ни Герцена. 

А год назад Ассоциация он-
кологов России наградила За-
фара Хусейнзоду медалью Н.Н. 
Трапезникова за достижения в 
области онкологии Содруже-
ства Независимых Государств. 
Он член диссертационного со-
вета в составе Российского и 
Таджикского ВАК по специ-
альностям «хирургия» и «он-
кология».. . Когда доводится 
встретиться, поговорить — на 
разные темы, потому как ме-
дики обычно люди образован-
ные, если угодно, интеллекту-
альная элита — медицинские 
проблемы не обойти. Служе-
ние — оно и есть служение . И 
отец двоих детей Зафар Хаби-
булло старается погрузить со-
беседника — меня в данном слу-
чае — в пути реализации новой 
специальной программы на 
2023—2030 годы борьбы с он-
коболезнями.
З АФ А Р  Х У С Е Й Н З О Д А :  Программа 
учитывает ожидаемые демо-
графические изменения в бли-
жайшие десятилетия. В том чис-
ле старение населения. Это же 
фактор риска онкологических 
заболеваний. Но не единствен-
ный! Есть еще курение, несба-

лансированное питание, недо-
статочная физическая актив-
ность, повышенное воздействие 
ультрафиолетовых лучей солн-
ца, употребление продуктов с 
примесью вредных химических 
веществ. А еще заражение он-
когенными вирусами, а еще ра-
диация, загрязнение окружаю-
щей среды...

Зафар, и как эту данность из-
менить?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: До 80 процен-
тов причин и факторов риска 
можно устранить профилакти-
кой. Та же вакцинация только 
против ВПЧ и вируса гепатита В 
может ежегодно предотвращать 
до 1 миллиона случаев рака во 
всем мире. 

Цифра внушительная. Но при 
этом все же сохраняется тен-
денция роста онкологических 
заболеваний. 

З А Ф А Р  Х У С Е Й Н З О Д А :  П р и ч и н ы 
разные. Прежде всего, пото-
му, что профилактические ме-
роприятия недостаточно эф-
фективны. И число больных на 
запущенных стадиях не умень-
шается. Да, тенденция сниже-
ния смертности онкологиче-
ских больных наблюдается. И 
она могла бы быть более ве-
сомой. 

Если бы?
ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Если бы была 
решена проблема доступа к 
современным диагностиче-
ским средствам. Если бы не 
столь высокая стоимость и 
ограниченный доступ к химио-
терапевтическим препаратам. 
Если бы не отсутствие молеку-
лярно-генетической и иммуно-
гистохимической диагностики 
опухолей... 

Основные локализации рака в 
Таджикистане?

ЗАФАР ХУСЕЙНЗОДА: Рак молочной 
железы — 18%, рак шейки мат-
ки — 10,9%, рак кожи — 8,5%, 

лимфомы — 6,8%, желудка — 
5,6%. Они не очень отличают-
ся от показателей других стран. 
И лишь еще раз подчеркива-
ют необходимость сотрудни-
чества онкологов. С первых 
дней независимости мы под-
держиваем научно-практиче-
ские связи с Ассоциацией ди-
ректоров онкологических цен-
тров государств СНГ  (АДИОР), 
онкологическими центрами 
России, Беларуси, Грузии, Ар-
мении, Азербайджана, Казах-
стана, Узбекистана, Киргизии. 
Дружим с онкологами Швей-
царии, Америки, Австрии, Вен-
грии, Испании. Но в приорите-
те сотрудничество с Научно-
медицинским исследователь-
ским центром имени П.А. Гер-
цена, где в последние несколь-
ко лет бесплатно прошли кур-
сы повышения квалификации 
многие специалисты нашего 
научного центра, областных 
центров Таджикистана. 

После такой подготовки 
наши специалисты вместе с рос-
сийскими коллегами из Герце-
новского центра впервые в Та-
джикистане внедрили многие 
виды оперативного вмешатель-
ства и лечения. В частности, на-
чато внедрение аэрозольной 
внутрибрюшной химиотерапии 
с использованием российских 

технологий. Отметил бы вот та-
кую деталь. Под руководством 
академика Каприна каждую не-
делю по вторникам и пятницам 
проводится межрегиональная 
видеоконференция с разбором 
клинических случаев. 

Как не отметить! Как «уйти» 
от онкоцентра имени Герцена? 
Да, Зафар Хусейнзода — глав-
ный онколог Таджикистана. 
Известен онкомиру. Но... док-
торскую диссертацию, онко-
логии посвященную, защитил 
в Герценовском центре. По-
мните, «Мой адрес не дом и не 
улица. Мой адрес Советский 
Союз». 

Внук военврача
Главный онколог Беларуси 

Сергей Львович Поляков родил-
ся в российском городе Брян-
ске. Окончил Минский государ-
ственный мединститут. Прошел 
путь от младшего научного со-
трудника отделения реабилита-
ции и брахитерапии, врача-уро-
лога онкологического отделения 
до директора Республиканского 
научно-практического центра 
онкологии и медицинской ра-
диологии имени Н.Н. Алексан-
дрова. Автор 300 научных работ, 
член Европейской ассоциации 
урологов. А родители Полякова 
— математики. И у будущего он-
колога, как он сам говорит, с ма-
тематикой было очень хорошо, 
и учился он в математической 
школе. А вот дедушка и бабушка 
Сергея Львовича были врачами. 
Дед врачом прошел всю Отече-
ственную войну. От врача поле-
вого госпиталя до главного хи-
рурга. Кавалер трех боевых ор-
денов. Непростая судьба. Судь-
ба врача. И… внук решил посту-
пать в Минский медицинский 
институт.

А почему избрали онкологию?
СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ: Жизнь состоит из 
случайностей. Меня интересо-
вала урология. Повезло с учи-
телем! У нас преподавал тогда 
Николай Евсеевич Савченко. 
Академик, знаковая личность 
в урологии (в скобках замечу: 
во всех источниках о Савченко 
обязательно пишут: «советско-
белорусский ученый». — И.К.). 
А потом — опять «господин слу-
чай». Когда пришло время после 
интернатуры распределяться, в 
стационарах Гомеля, где прохо-
дил интернатуру, не было ино-
го места, кроме онкологическо-
го диспансера. Там как раз со-
здавалось онкоурологическое 
отделение. И заведовал им — 
опять повезло с учителем — Ми-
хаил Витальевич Чернявский. 
В наше цифровое время, когда 
можно без проблем получить 
любую информацию, порой за-
бываем о роли учителя, настав-
ника. А жаль! Михаил Виталье-
вич многому меня научил. Та же 
онкологическая хирургия — это 
же не только хирургия, но и зна-
ние лекарственной, гормональ-
ной терапии, радиологии.

Сергей Львович, вы 26 лет в 
профессии. Стажировались в 
Германии, Москве, Самаре. Вы 
член Европейской и Белорус-
ской ассоциаций урологов, Рос-
сийского общества онкоуроло-
гов. Проводите более 180 опера-
ций в год. Владеете техникой 
лапароскопических операций 
в урологии. Выполняете резек-
ции почки любой сложности, 
операции на единственной 
почке. У вас завидный автори-
тет не только среди коллег. 
Все это требует такой отда-
чи… Ваша жена Ольга врач, 
психоаналитик-терапевт, 
дети Андрей, Даниил, Мария 
спокойно воспринимают ваше 
каждодневное вставание чуть 
свет, чтобы до восьми утра 
уже быть на работе? Ваши 
срочные выезды ради срочного 
спасения? 

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ: Скажем так: с по-
ниманием относятся.

А врачу, хирургу доброта по-
казана?

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ: Наверное, больше 
всего я именно доброту ценю в 
людях. В медиках, конечно. 

Вы возглавляете институт 
имени Николая Николаеви-
ча Александрова. Он, как и вы, 
родился в российском городе 
Брянске. Служил в Красной ар-
мии. Как и ваш дед, участво-
вал в Великой Отечественной 
войне в составе Ленинградско-
го и Украинского фронтов, за-
кончил войну в Вене. А потом 
возглавил созданный в Минске 
НИИ онкологии, которым 
сегодня руководите вы. Так же 
как вы, он был главным онко-
логом Беларуси. 

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ: У нас с российски-
ми онкологами совместные ис-
следования, совместные про-
токолы лечения. В Советском 
Союзе было много хорошего, и 
отказываться от этого не надо. 

Сергей Львович! Очень непро-
стое, тревожное ныне время. 
Но… Через несколько дней при-
дет Новый год. 

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ: Профессия врача 
создана и нужна для того, чтобы 
продлевать достойную и каче-
ственную жизнь человечества. 
Война, напротив, направлена 
на то, чтобы отнимать жизнь. 
Медики спасали и будут спа-
сать. Это не высокие слова. Это 
предначертано профессией. И 
если позволите, воспользуюсь 
возможностью «Российской га-
зеты» и от имени врача поже-
лаю и тем, кто живет в России, и 
тем, кто раньше был граждани-
ном СССР, здоровья, долголетия 
и мира.  

Советская медицинская школа была одной из сильнейших в мире. На этом историческом фото директор Института экспериментальной и клинической онкологии, президент Академии медицинских наук  СССР академик Николай 
Николаевич Блохин проводит операцию. Сегодня традиции продолжает Ассоциация директоров центров и институтов онкологии и рентгенорадиологии стран СНГ и Евразии, которую возглавляет академик РАН Андрей Каприн.

А К Ц Е Н Т

Онкологическая служба СССР 
была создана не когда-то, а в 1945 году. 
Еще до Дня победы!

Андрей Каприн: В противостоянии недугам содружество всегда важно чрезвычайно. Зафар Хусейнзода: До 80% причин рака можно устранить профилактикой. Сергей Поляков: Медики спасали и будут спасать.
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Вакцинация только против вируса 
папилломы человека и гепатита В 
может ежегодно предотвращать 
до 1 миллиона случаев рака в мире  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Артур Нанян,
«Российская газета», Лусаил

С
борная Аргентины 
в третий раз стала 
чемпионом мира по 
футболу, обыграв 
в финале Францию 
в серии пенальти 
— 4:2. «Альбиселе-
ста» впервые за 36 
лет завоевала Кубок 

мира, а «трехцветные» не смог-
ли защитить титул.

Шумные аргентинцы
Этого матча ждал без пре-

увеличения весь мир. Пожалуй, 
давно финал первенства плане-
ты не привлекал к себе такого 
внимания. В чем причина? Дело 
не только в афише. Да, Аргенти-
на и Франция — это одни из луч-
ших сборных в истории, каждая 
из них по два раза завоевывала 
Кубок. Главный вопрос, который 
интересовал болельщиков со 
всего мира, — сумеет ли Лионель 
Месси в своем последнем матче 
на ЧМ завоевать долгожданный 
трофей.

— Я знаю, что даже среди 
французов есть те, кто будет бо-
леть персонально за Месси, — 
сказал за сутки до финальной 
встречи рулевой «трехцветных» 
Дидье Дешам.

Не знаю насчет таких фран-
цузов, но то, что нейтральные 
любители футбола практически 
все переживали за Месси — это 
факт. По пути к стадиону «Луса-
ил» я встретил сотни, нет, тысячи 
людей в небесно-голубых майках 
с фамилией форварда «ПСЖ». 
Среди них были не только ар-
гентинцы, но и местные, и даже 
итальянцы с немцами. Сколь-
ко ни пытался отыскать фана-
тов «трехцветных» — все тщет-
но. Лишь на территории самой 
арены удалось-таки пересечься 
с французскими поклонниками, 
но вели они себя намного скром-
нее южноамериканцев.

Шок по-французски
А ведь Месси мог и не выйти 

на поле: за два дня до финала ли-
дер и капитан «альбиселесты» 
пропустил тренировку из-за бо-
лей в бедре. Наставник арген-
тинцев Лионель Скалони поспе-
шил успокоить всех, ответив, что 
к противостоянию с Францией 
35-летний нападающий вернет-
ся в строй. К счастью для миллио-
нов болельщиков, Скалони не 
ошибся: Месси попал в старто-
вый состав, как и новый герой 
южноамериканской сборной 
голкипер Эмилиано Мартинес.

Что касается Франции, то в 
строй вернулся приболевший 
Адриен Рабьо, а вот централь-
ный защитник Дайо Упамекано 
не успел прийти в себя к фина-
лу. Никаких сюрпризов не было в 
линии нападения, где предсказу-
емо вышли Оливье Жиру, Антуан 
Гризманн и главная звезда «трех-
цветных» Килиан Мбаппе.

Смяли, аргентинцы про-
сто смяли своего соперника в 
первой половине. Подопечные 
Лионеля Скалони не позволи-
ли французам создать ни одного 
момента у своих ворот. Вдумать-
ся только: за 45 минут Мбаппе 
коснулся мяча лишь 11 касаний 
— меньше всего в составе своей 
команды. Ну а южноамерикан-
цы, в особенности Месси, были в 

ударе. Лионель открыл счет с пе-
нальти, став первым игроком в 
истории, забивавшим на группо-
вой стадии ЧМ и во всех матчах 
плей-офф. При участии Месси 
состоялась и вторая голевая ата-
ка «альбиселесты», которую точ-
ным ударом завершил Анхель Ди 
Мария — 2:0. Дешам отреагиро-
вал незамедлительно, поменяв 
двух футболистов, не дожидаясь 
свистка на перерыв.

— Мы совершенно не прояви-
ли себя в первом тайме. Потре-
буется много усилий, чтобы по-
беспокоить их и вернуть интри-
гу. Они действительно хороши, 
— подчеркнул в перерыве Дешам.

Вряд ли Дешам мог предполо-
жить, что произойдет во второй 
половине. Уступая 0:2 за десять 
минут до конца встречи, Фран-
ция отыгралась — дубль офор-
мил Мбаппе! Месси в этот мо-
мент схватился за лицо, а Ди Ма-
рия на скамейке запасных запла-
кал. В дополнительное время все 
тот же Месси вновь вывел Ар-
гентину вперед, однако Мбап-
пе снова сравнял счет — 3:3. Се-
рия пенальти, в которой равных 
«альбиселесте» на чемпионатах 
мира не было — пять побед из ше-
сти попыток в истории. Удачли-
вее соперников южноамерикан-
цы были и на этот раз — 4:2.

Гений Месси
За несколько дней до финала 

Месси заявил, что матч с Фран-
цией станет для него последним 
на первенствах планеты. После 
этих слов представители арген-
тинской команды один за одним 
начали уговаривать своего лиде-
ра передумать. Скалони, Эмили-
ано Мартинес, Родриго Де Пауль 
— все они публично выразили на-
дежду на то, что Лионель продол-
жит выступления за «альбиселе-
сту». Как знать, возможно, побе-
да на ЧМ в Катаре заставит напа-
дающего «ПСЖ» задуматься. По 
крайней мере, на это надеется 
вся Аргентина.

Награды в золоте
По итогам турнира были на-

званы лучшие игроки ЧМ-2022.
21-летний полузащитник 

сборной Аргентины Энцо Фер-
нандес признан лучшим моло-
дым игроком. Голкипер сборной 
Аргентины Эмилиано Мартинес 
стал лучшим голкипером.

Среди бомбардиров не было 
равных французу Килиану Мб-
аппе, который забил восемь го-
лов. Ну, а  лучшим игроком тур-
нира признан, конечно, Лионель 
Месси  

ПОДРОБНОСТИ

В Дохе решили, 
как будет меняться футбол 
до 2026 года

ФИФА ищет 
таланты

Михаил Щербань

В Дохе прошло заседание Совета Международной фе-
дерации футбола (ФИФА), на котором было принято 
немало важных решений.

Разумеется, вначале глава ФИФА Джанни Инфанти-
но сделал реверанс в адрес катарских организаторов 
чемпионата мира. Инфантино назвал  турнир на Ближ-
нем Востоке лучшим в истории.

«Наша единодушная позиция — благодарность всем 
за сплоченную работу. Это был лучший чемпионат 
мира в истории. Хочу отдельно похвалить женщин-су-
дей и сборную Марокко за выход в полуфинал. Чемпи-
онат мира стал невероятно успешным по всем направ-
лениям. Выручка ФИФА за этот чемпионат мира со-
ставляет 7,5 миллиарда долларов. Это на один милли-
ард больше, чем четыре года назад в России. Также мы 
побили рекорд по посещаемости. В Катаре матчи посе-
тили 3,27 миллиона зрителей. Больше всего фанатов на 
турнир приехали из Саудовской Аравии, Индии, США, 
Великобритании и Мексики», — сообщил Инфантино.

А дальше Совет ФИФА утвердил новый бюджет, со-
гласно которому с 2023 по 2026 год ожидается доход 
в размере 11 мил-
лиардов долларов. 
Планируется, что 
9,7 миллиарда дол-
ларов будут направ-
лены в качестве ин-
вестиций в футбол. 

Один из самых 
авторитетных тре-
неров мира, а ныне 
руководитель отде-
ла ФИФА по гло-
бальному развитию 
Арсен Венгер по-
лучил новое назна-
чение — возглавил 
комитет по поис-
ку талантов. Кроме 
должности Венгер 
получил  и 200 миллионов долларов на цикл с 2023 по 
2026 год. Целью проекта является «создание устойчи-
вого наследия для долгосрочного развития игроков».

Венгер заявил журналистам, что намерен активно 
работать и что было бы неплохо чемпионаты мира про-
водить зимой в африканских странах:

— Начну с того, что проводить турниры раз в два 
года идея сырая. Это потребовало бы полного пере-
смотра квалификационного календаря. Сегодня мне 
видится четырехлетний цикл самым сбалансирован-
ным. Когда мужской турнир чередуется с женским 
чемпионатом мира. Ну и если мы хотим демократизи-
ровать футбол, нам нужно ехать в африканские стра-
ны, где нельзя играть чемпионат мира летом. Значит 
это можно делать зимой. На примере турнира в Катаре 
мы видим, что это возможно.

Немало вопросов вызвало у болельщиков и специа-
листов молчание ФИФА относительно формата прове-
дения чемпионата мира 2026 года, в котором впервые 
в истории сыграют 48 команд. 

Напомним, что в 2017 году ФИФА утвердила фор-
мат, по которому 48 участников будут разделены на 16 
групп по три команды в каждой. Планировалось, что 
по две лучшие команды выйдут в 1/16 финала. Однако, 
Инфантино анонсировал изменения:

— В Катаре мы увидели невероятные матчи и развяз-
ки в группах. Нынешняя формула успешна, и нам надо 
подумать в свете расширения до 48 команд, какая фор-
мула — 12 по 4 или 16 по 3 — будет лучше. Обсудим это 
на следующем совете ФИФА.

Напомним, что впервые в истории проведения пер-
венств планеты турнир в 2026 году доверили сразу 
трем странам  — США, Мексике и Канаде. В общей слож-
ности матчи чемпионата примут сразу 16 городов.

Здесь у США явный перевес — 11. Поединки пройдут 
в Атланте, Бостоне, Далласе, Хьюстоне, Канзас-Сити, 
Лос-Анджелесе, Майами, Нью-Йорке, Филадельфии, 
Сан-Франциско и Сиэтле. Канадскую часть турнира 
представят Торонто и Ванкувер, а в Мексике выбор ор-
ганизаторов пал на Мехико, Гвадалахару и Монтеррей.

Также в Дохе совет ФИФА вновь заявил о намерении 
провести в 2025 году клубный чемпионат мира с уча-
стием 32 команд. Международная федерация футбо-
ла хочет проводить расширенный клубный чемпионат 
мира каждые четыре года вместо существующего еже-
годного соревнования. Действующий формат клубно-
го ЧМ предусматривает участие лишь шести команд, 
среди которых пять победителей сильнейших клубных 
континентальных турниров и команда страны, кото-
рая принимает турнир.

Ну и наконец, приятный «бонус» лично для Джанни 
Инфантино. Функционер заручился поддержкой Со-
вета ФИФА и может остаться во главе организации до 
2031 года.

Инфантино вступил в должность президента в 2016 
году, сменив Зеппа Блаттера после коррупционного 
скандала. В 2019 году он был переизбран. Однако в Ка-
таре члены Света решили, что не будут считать пери-
од с 2016 по 2019 год первым сроком президентства 
действующего главы организации. Таким образом, Ин-
фантино стал единственным кандидатом в президенты 
ФИФА. Выборы пройдут 16 марта 2023 года в Руанде, в 
городе Кигали.  

НАГРАДЫ Представители Балкан одолели Марокко — 2:1 в матче за третье место ЧМ-2022

Хорватов отлили в бронзе
Артур Нанян,
«Российская газета», Доха

С
борная Хорватии второй 
чемпионат мира выигры-
вает медали турнира. В 

матче за третье место ЧМ-2022 
в Катаре «шашечки» победили 
марокканцев со счетом 2:1.

Старые знакомые
Пути хорватов и мароккан-

цев на нынешнем первенстве 
планеты пересеклись во вто-
рой раз. Впервые эти команды 
встретились в групповой ста-
дии, и тот матч стал одним из са-
мых скучных на старте соревно-
ваний — 0:0.

Кто бы мог тогда подумать, 
что команда Марокко, от кото-
рой перед чемпионатом мира 
никто не ждал чудес, не просто 
выйдет в плей-офф, но и дойдет 

до полуфинала, выбив по пути 
таких грандов, как Испания и 
Португалия. «Атласские львы» 
стали главным открытием тур-
нира в Катаре. Достаточно ска-
зать, что марокканцы первыми 
среди африканских сборных до-
шли до 1/2 финала ЧМ. Истори-
ческое достижение. Но, конеч-
но, «красно-зеленым» хотелось 
большего.

— Уехать домой с «бронзой» с 
точки зрения имиджа — велико-
лепный результат. В таком слу-
чае наша страна будет на миро-
вом подиуме. Ребята по-преж-
нему голодны, они хотят закон-
чить чемпионат хорошо и пони-
мают, что предстоит еще одна 
битва, — говорил перед встречей 
с хорватами главный тренер ма-
рокканцев Валид Реграги.

Никаких проблем с моти-
вацией не было и у хорватов. 

«Шашечки» лишь в третий раз 
в своей недолгой истории могли 
взять медали первенства пла-
неты. Тренер сборной Златко 
Далич на предматчевой пресс-
конференции так и признал-
ся: для его подопечных каж-
дый матч на чемпионате мира — 
словно финал. Доказательство 
мы увидели на арене «Халифа», 
который принимал игру за тре-
тье место.

«Бронза» 
с золотым отливом

Поразительная статистика: 
хорваты завоевывали медали 
первенства планеты в трех ро-
зыгрышах из шести, в которых 
они принимали участие. Разу-
меется, после финала четырех-
летней давности в России ко-
манде Златко Далича навер-
няка хотелось как минимум 

повторения того успеха, но и 
бронзовые награды в Катаре — 
отличный результат.

— Эта бронза с золотым от-
ливом. Матч получился очень 
сложным, однако ребята сде-
лали все возможное, чтобы 
вернуться домой с медалями. 
Хотел бы посвятить сегодняш-
нюю победу Чиро Блажевичу 
(тренер, с которым Хорватия 

заняла третье место на ЧМ-
1998), с которого все началось. 
Босс, это для тебя. Я могу за-
воевать хоть пять наград, но 
ты всегда будешь главным сре-
ди тренеров. Мало кто верил в 
нас, так что я отдаю должное 
парням за усердную работу, — 
отметил Далич.

Как и в предыдущих встре-
чах на первенстве планеты, 
настоящим лидером хорватов 
был Лука Модрич. Ощущение, 
что 37-летний полузащитник 
мадридского «Реала» с годами 
становится лишь лучше. И все 
же на протяжении практиче-
ски турнира журналисты, да и 
эксперты, постоянно обсужда-
ли вопрос будущего Модрича в 
национальной команде.

За несколько дней до стар-
та Лука обмолвился о возмож-
ном завершении международ-

ной карьеры после ЧМ. Почти 
сразу же последовала реакция 
от представителей хорватской 
сборной. Все как один угова-
ривали Модрича остаться. В 
частности, тот же Далич на 
многочисленных пресс-кон-
ференциях призывал свое-
го капитана и лидера не ухо-
дить из команды. И Модрич 
передумал.

— Я продолжу играть за Хо-
рватию в Лиге наций. Потом 
посмотрим, загадывать не хо-
телось бы. Сейчас мы счастли-
вы, поскольку очень хотели эту 
медаль. Можем гордиться со-
бой и возвращаться домой как 
победители. Сборная замет-
но прогрессировала, и теперь 
наши успехи — это не чудо, ко-
торое случается раз в двадцать 
лет. Мы теперь сила, и с нами 
считаются, — заявил Лука.  

ТРИУМФ Сборная Аргентины стала чемпионом мира

На поле он — Месси 

Лидер сборной Аргентины Лионель Месси по праву стал лучшим игроком чемпионата мира-2022 в Катаре.

Знаменитый тренер Арсен Венгер предложил проводить чем-
пионаты мира зимой в африканских странах.

На чемпионате 
мира 2026 года 
сыграют 
48 команд. 
Турнир впервые
в истории примут 
три страны: США, 
Мексика и Канада

ЦИФРА

27
МИЛЛИОНОВ

долларов призовых получила 

сборная Хорватии за «бронзу», 

25 миллионов — Марокко.
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ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

 Сборная Аргентины стала пер-

вой неевропейской командой, по-

бедившей на чемпионате мира за 

последние 20 лет. В 2002 году 

трофей взяла Бразилия, после 

чего Кубок брали Италия, Испа-

ния, Германия и Франция.

 Аргентина в третий раз выиграла 

чемпионат мира. Больше титулов 

только у Италии с Германией (по 

четыре Кубка) и Бразилии (пять).

 Месси — первый игрок, забивав-

ший на групповом этапе первен-

ства планеты и во всех матчах 

плей-офф, и первый футболист, 

совершивший 21 голевое дей-

ствие на чемпионатах мира.

 Месси забил 13-й мяч на первен-

ствах планеты и обогнал по этому 

показателю легендарного бразиль-

ца Пеле. Голы в ворота французов 

стали 97-м и 98-м для Лионеля в 

футболке национальной команды.

 Анхель Ди Мария — первый фут-

болист, забивавший в финале чем-

пионата мира, Олимпиады и конти-

нентального первенства.

 Килиан Мбаппе стал первым иг-

роком за 56 лет, оформившим 

хет-трик в решающей встрече 

чемпионата мира. Кроме того, Мб-

аппе забил больше всех мячей в 

финалах ЧМ — пять.

ЦИФРА

42 
МИЛЛИОНА

долларов призовых получит 

сборная Аргентины 

за победу на ЧМ, 

Франции — 30 миллионов.
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ИТОГИ Символическая сборная ЧМ-2022, по версии «РГ»

Созвездие Катара
НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

Теннисистам — 
«Русский кубок»

Николай Долгополов

В 
Москве «Русский кубок», который 
давно уже называют теннисным 
«Оскаром», вручали лауреатам под 

аплодисменты участников ежегодной кон-
ференции Федерации тенниса России. Этот 
приз получают в конце сезона лучшие 
спортсмены, тренеры, ученые.

Помню «Русский кубок», который вру-
чали еще в 1994 году. И первым среди пер-
вых трофей в форме парящего орла получил 
Евгений Кафельников.

Тогда это было в новинку. А теперь за-
крытие теннисного сезона не мыслится 
без этого теннисного праздника. Среди 
220 лауреатов, которые награждены при-
зом, все великие нашего тенниса. А одна из 
звезд — победительница турнира «Большо-
го шлема» и красавица Анастасия Мыски-
на — стала великолепной ведущей, надеюсь, 
бессменной, этого теннисного праздника. 
Когда Настя берет микрофон, начинает го-
ворить о теннисе и его людях, приходит чув-
ство, что ты находишься среди своих.

18-летняя Диана Шнайдер дважды вы-
игрывала юниорские «Большие шлемы» 
в парном разряде. Недавно победила и во 
вполне взрослом турнире WTA. Она и при-
знана лучшим «Юниором года».

Анна Владимировна Дмитриева, пожа-
луй, первая российская теннисистка, про-
бившаяся в мировую теннисную элиту. Из 
интеллигентной, хладнокровной, велико-

лепно знающей спорт Анны Владимиров-
ны получился лучший в нашей стране тен-
нисный комментатор. Не случайно Анну 
Дмитриеву называют «голосом отечествен-
ного тенниса». Ей и присуждена премия «За 
многолетний вклад в развитие тенниса».

Евгения Куликовская в свое время была 
одной из сильнейших наших парниц, побе-
дительницей турниров WTA в этом разряде. 
Из мастера спорта международного класса 
получился хороший тренер. Воспитанница 
Евгении — Елена Рыбакина, выступающая за 
Казахстан, может, неожиданно для многих, 
но не для своего тренера выиграла Уимбл-
дон. Евгении Куликовской присуждена пре-
мия в номинации «Лучший детский тренер».

Мне было очень приятно награждать  
ученого, кандидата педагогических наук, 
практикующего тренера Ольгу Игоревну 
Жихареву. Более трех десятилетий работа-
ет она в комплексной научной группе юно-
шеских сборных России. Вместе с профес-
сором, доктором педагогических наук Ан-
ной Петровной Скородумовой продвигала 
вперед нашу теннисную науку, благодаря 
которой российский теннис превратился в 
победный. Ольга Жихарева — обладательни-
ца «Русского кубка» в номинации «За вклад 
в подготовку тренерских кадров».

Год успешно завершен. Наши тенни-
систы закончили его успешно, завоевав 
больше полутысячи призов. И завершаю-
щим аккордом стал наш родной «Русский 
кубок».   

Наставник сборной Марокко Валид Реграги и крайний защитник команды Ашраф Хакими помогли африканцам 
стать главной сенсацией ЧМ-2022. 

19-летний англичанин Джуд Беллингем показал в Катаре не по годам зрелый 
футбол, и теперь его хотят купить все топ-клубы мира.

Илья Соболев

В 
Москве прошел традиционный Кубок 
Первого канала. Его победителем ста-
ла сборная Беларуси, обыгравшая Ка-

захстан — 4:1 и Россию по буллитам — 5:4.
Из-за санкций на столичный турнир не 

приехали команды Швеции, Финляндии и 
Чехии. Их заменили сборные Казахстана и 
Беларуси. Стоило ли в таком случае вооб-
ще проводить Кубок Первого канала? Од-
нозначно стоило. После Олимпиады в Пеки-
не  «красная машина» не провела ни едино-
го матча, да и болельщики должны были со-
скучиться по сборной. Второй тезис, впро-
чем, подвергла сомнению не самая высокая 
посещаемость турнира. Возможно, в ны-
нешнем виде Кубок Первого канала стоит 
впредь проводить в регионах. Но вернемся 
к хоккеистам.

— Для нас значение турнира очень 
большое — нам нужно сыграться. Сейчас 
нет большого календаря по международ-
ным матчам, но то, что есть, надо использо-
вать. Смотрим новых ребят в разных ситу-
ациях, смотрим в будущее. Рано или позд-
но вернемся на международную арену, и 
надо понимать, с кем будем  играть дальше, 
— объяснял главный тренер российской 
сборной Алексей Жамнов после матча, в ко-

тором наши уверенно разобрались с Казах-
станом — 6:2.

И действительно, на Кубке Первого ка-
нала в нашей команде было много новых 
имен. Например, на матч с Казахстаном 
место в воротах занял голкипер «Витязя» 
Максим Дорожко, а с Беларусью — Никита 
Серебряков из владивостокского «Адми-
рала». На игру с белорусами,  в которой 
определялся победитель турнира, Жам-
нов и вовсе предоставил отдых ряду при-
знанных лидеров. И это сказалось на ходе 
встречи. Почти весь матч наши отыгрыва-
лись, но вырвать победу не удалось ни в 
основное время, ни в овертайме. А в серии 
буллитов беларусские хоккеисты были 
удачливей.

Впрочем, Кубок Первого канала запо-
мнится не только возвращением на лед на-
шей сборной. В его рамках впервые в исто-
рии был организован международный тур-
нир в формате три на три.  Помимо стран — 
участниц Кубка Первого канала на нем сы-
грала еще и сборная Китая. Не обошлось без 
сюрприза. Хозяева льда не смогли выйти в 
финал, уступив по буллитам Казахстану — 
2:3.  А победу, как и на Кубке Первого кана-
ла, одержали белорусы, обыграв в финале 
казахов со счетом 7:1. Россияне в матче за 
третье место разгромили Китай — 9:2.  

Щелчок от соседей 

Анна Козина

А
ндрей Филатов, который руководит 
Федерацией шахмат России (ФШР) 
с 2014 года, был переизбран на пост 

президента в третий раз. Его соперник, 
гроссмейстер, обладатель Кубка мира, по-
бедитель турнира претендентов и участ-
ник матча за мировою шахматную корону 
Сергей Карякин, для которого это был пер-
вый подобный опыт, теперь попробует воз-
главить одну из региональных федераций. 

Президент и кандидат подвели итоги XV 
съезда ФШР, прошедшего в Москве, а также 
раскрыли свое видение развития шахмат.

 — Те проекты, которые все эти восемь лет 
продвигались, показали свою эффектив-
ность, шахматы вышли на достаточно высо-
кий уровень, — подчеркнул Филатов в раз-
говоре с журналистами. — Думаю, мы одна 
из лучших спортивных федераций нашей 
страны и наименее пострадавшая при ны-
нешних условиях. Во-первых, нам удалось 
избрать нашего представителя, Аркадия 
Дворковича, в Международную шахмат-
ную федерацию (ФИДЕ). Во-вторых, наши 
спортсмены имеют право участвовать в 
соревнованиях под флагом ФИДЕ. Кроме  
того, мы первая спортивная федерация, ко-
торая подала заявку в Азиатский шахмат-
ный союз. Это позволит играть всем, в том 
числе детям, ветеранам, шахматистам с 
ограниченными возможностями. Знаю, что 
многие пошли по нашему пути.

Андрей Филатов также поблагодарил 
Сергея Карякина за участие в выборах.

— Без этой конкуренции, наверное, не 
было бы такого внимания к съезду, — сказал 
Андрей Васильевич. — По результату наше 
соперничество было эффективно и полез-

но. Я надеюсь, оно послужит дальнейшим 
импульсом для развития шахмат. Что каса-
ется Карякина-шахматиста, то он обладает 
невероятным талантом. У него есть возмож-
ность и сегодня принести стране корону. 
Насколько он готов быть дальше функцио-
нером или шахматистом, сложно судить, но 
как спортсмена и дальше буду его поддер-
живать.

На этот вопрос ответил сам Карякин. Он 
постарается сочетать эти две роли.

— Буду баллотироваться на пост главы 
региональной федерации. И на примере 
отдельно взятого региона буду выстраивать 
работу с шахматистами, с юными таланта-
ми и показывать по мере сил, насколько эф-
фективно может быть взаимодействие фе-
дерации и спортсменов, — рассказал Сергей 
корреспонденту «РГ». — Я уже привлек вни-
мание к тем проблемам, которые существу-
ют, и искренне надеюсь, что они будут ре-
шаться. Конечно, я не имею права указы-
вать президенту ФШР, но, на мой взгляд, 
ему нужно полностью поменять команду. 
Уверен, что Андрею Васильевичу по силам 
наладить эффективную работу ФШР.

Карякин же продолжит ездить по регио-
нам, давать сеансы одновременной игры, 
проводить мастер-классы, читать лекции. 
Сергей считает, что налаживать взаимодей-
ствие с ФИДЕ важно, но «ключ к успешному 
развитию шахмат в России — развитие шах-
мат внутри страны».

 — Вижу свою социальную миссию в 
открытии школ, в поддержке детей, в пере-
даче своего опыта молодому поколению. А 
когда они вырастут, они разберутся, — отме-
тил Карякин. — Ситуация на политической 
арене меняется. Но самое главное, чтобы у 
нас были молодые таланты.  

Ход сделан

В решающем матче с белорусами тренерский штаб сборной России предоставил отдых 
ряду проверенных лидеров
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Илья Соболев 

П
одведение итогов 
чемпионата мира 
невозможно без со-
ставления симво-
лической сборной 
турнира. Редакция 
«РГ» предлагает 
вашему вниманию 
свою версию луч-

ших игроков ЧМ-2022.
Недостатка в ярких футболи-

стах в Катаре не было. Многим 
звездам удалось показать свой 
высочайший уровень, даже не-
смотря на приличный по фут-
больным меркам возраст. Впро-
чем, ожидания оправдали не все 
игроки с приставкой топ. А для 
кого-то турнир, наоборот, стал 
прорывным. Нашу сборную мы 
составляли по схеме 4—3—3, что 
наложило определенные огра-
ничения. К стартовому составу 
мы добавили шестерых запас-
ных, по количеству разрешен-
ных замен (с учетом шестой в 
овертайме). И вот что у нас по-
лучилось. 

Вратарь
Эмилиано Мартинес (Ар-

гентина)
Сразу несколько голкиперов 

здорово проявили себя в Ката-
ре, но наш выбор пал на арген-
тинца Эмилиано Мартинеса. И 
дело даже не в двух сейвах в се-
рии пенальти с Нидерландами, 
которые позволили Лео Месси и 
компании пробиться в полуфи-
нал ЧМ-2022. Мартинес выгля-
дит очень уверенным и надеж-
ным на протяжении всего тур-
нира. Если бы не его спасение на 
последних минутах в матче 1/8 
финала с Австралией, встреча 
могла перейти в дополнитель-
ное время, а там никто не знает, 
чем бы все закончилось. Эмили-
ано как-то сказал, что 99,9 про-
цента успеха сборной Аргенти-
ны — это Лионель Месси. На наш 
взгляд, голкипер аргентинцев 
запросто мог бы урвать себе по-
больше, чем оставшиеся 0,1%.

Защитники
Ашраф Хакими (Марокко)
Марокканский вингер, вы-

ступающий за «Пари Сен-Жер-
мен», приехал на ЧМ-2022 в ста-
тусе одного из лучших игроков 
мира на своей позиции. Свое ре-
номе Ашраф поддержал сполна. 
Возможно, у него не такая яркая 
статистика в атаке — всего одна 
голевая передача, зато Хаки-
ми сполна отработал в защите. 
За весь турнир он совершил 27 
отборов. Последним, кому уда-
валось сделать больше отборов 
на одном чемпионате мира, был 
аргентинец Хавьер Маскерано в 
2014 году.

Ромен Саисс (Марокко)
По пути в полуфинал сбор-

ная Марокко пропустила всего 
один мяч, и то лишь от своего 
игрока в матче с Канадой. Ни 
Бельгия, ни Испания, ни Пор-
тугалия распечатать ворота аф-
риканцев не смогли. Огромная 
заслуга в этом центрального за-
щитника и капитана команды 
Ромена Саисса. В Катаре он был 
подлинным лидером и вожаком 
команды. В четвертьфинале 
против португальцев Саисс был 
вынужден покинуть поле из-за 
травмы. В полуфинале с Фран-
цией он все же появился, но не-
надолго: повреждение дало о 
себе знать.

Йошко Гвардиол (Хор-
ватия)

В свои 20 лет Гвардиол, по 
оценке Transfermarkt, стал са-
мым дорогим игроком сборной 
Хорватии на момент старта 
ЧМ-2022 (60 млн евро). В Ката-
ре защитник немецкого «Лейп-
цига» показал, почему. Не по 
годам уверенный в себе, умею-
щий читать игру, скоростной. 

Впечатление испортил разве 
что матч против Аргентины, в 
котором Гвардиола оставил в 
дураках Лионель Месси. Зато 
это бесценный опыт, а карьера 
у Йошко только начинается. В 
общем, никто не удивится, если 
парень получит приз лучшему 
молодому игроку турнира.

Тео Эрнандес (Франция)
Вообще-то Эрнандес прибыл 

в Катар в качестве запасного, но 
жизнь внесла свои коррективы 
в состав французов. Тяжелая 
травма брата Люка в первом же 
матче ввела Тео в основу, и тот 
не разочаровал. Лидер итальян-
ского «Милана» был особенно 
хорош в атаке. На его счету важ-
нейший гол в полуфинальном 
матче против «Марокко».

Полузащитники
Антуан Гризманн (Франция)
Если клубная карьера Гриз-

манна движется зигзагообразно, 
то в сборной Дидье Дешама он 
незаменим. Его роль стала еще 
более исключительной после 
травмы опорного полузащитни-
ка Н’Голо Канте. «Я связующее 
звено между защитой и нападе-
нием», — описывал свои функ-
ции сам Гризманн. Так, успевая 
подстраховать партнеров в обо-

роне, Антуан удивительным об-
разом — среди лидеров по со-
зданным явным голевым момен-
там. По мнению подавляюще-
го большинства экспертов, без 
Гризманна сборная Франции 
вряд ли дошла бы до финала.

Джуд Беллингем (Англия)
Самый молодой игрок нашей 

символической команды. Сбор-
ная Англии буквально напичка-
на игроками мирового класса. 
Но даже на этом фоне экспер-
ты не смогли проигнорировать 
игру 19-летнего полузащитни-
ка Джуда Беллингема, для ко-
торого ЧМ-2022 стал дебют-
ным. Лучше всех достоинства 
вчерашнего юниора описал экс
-защитник английской сбор-
ной Гари Невилл: «Очень редко 
можно увидеть полузащитни-
ка, который чувствует себя так 
же комфортно как на своей по-
ловине поля, так и на чужой. Он 
выглядит так, будто может аб-
солютно всё. Он оборонитель-
ный атакующий игрок? Он всё в 
одном. Физически он фантасти-
чен. Его хладнокровие, зрелость 
и бесстрашие трудно понять».

Неудивительно, что за иг-
роком, который пока числит-
ся в дортмундской «Боруссии», 
выстроилась огромная очередь 
из покупателей. Говорят, что 
стартовая цена трансфера — 
150 млн евро.

Лука Модрич (Хорватия)
Удивительно, в какой неверо-

ятной форме Лука Модрич при-
ехал в Катар. Он стал первым иг-
роком, отыгравшим семь мат-
чей на чемпионате мира в воз-
расте 37 лет и старше. Его тре-
угольник в полузащите с Мар-
цело Брозовичем и Матео Ко-
вачичем был главным оружием 
сборной Хорватии на ЧМ-2022. 
Но главное, что Модрич был ли-
дером своей команды и по духу. 
По Сети разошлось видео, как 
четыре года назад Лука вдох-
новлял на тот момент резерв-
ного вратаря сборной Домини-
ка Ливаковича. В итоге в Катаре 
голкипер стал одним из откры-

тий турнира. Ну а Лука как 
обычно вел партнеров за собой. 
И привел к бронзовым медалям 
ЧМ-2022.

Нападающие
Л и о н е л ь  М е с с и  ( А р -

гентина)
О великом аргентинце уже 

столько всего сказано, а он не 
перестает давать поводы для 
новых восторгов. Скорее всего, 
ЧМ-2022 — последний в карьере 
Лео Месси, и 35-летний аргенти-
нец провел его по-царски, неза-
висимо от результата в финале. 
Он забивал решающие голы сам, 
создавал возможности для парт-
неров. Как сказал другой знаме-
нитый аргентинец Хорхе Валь-
дано, «видно, что Месси счаст-
лив в сборной, он свободен. Во-
круг него построена правильная 
экосистема».

Килиан Мбаппе (Франция)
Самый дорогой игрок ЧМ-

2022 на момент старта тур-
нира, по версии Transfermarkt 
(160 млн евро), главный пре-
тендент на титул лучшего бом-
бардира и лучшего игрока тур-
нира Килиан Мбаппе не разо-
чаровал. Когда форвард вклю-
чался, он был неудержим. Ки-
лиана не сбили с толку даже не-

прекращающиеся разговоры о 
его будущем в «Пари Сен-Жер-
мен». А ведь ему всего 23 года. 

Оливье Жиру (Франция)
Не факт, что 36-летний Оли-

вье Жиру регулярно появлял-
ся бы на катарских полях, не по-
лучи травму перед самым тур-
ниром обладатель «Золотого 
мяча» Карим Бензема. Но Жиру 
получил шанс и воспользовался 
им на все сто. Ренессанс ветера-
на в «Милане» перекинулся и на 
сборную. В шести матчах ЧМ-
2022 Жиру забил четыре мяча 
(больше было только у Месси и 
Мбаппе), а еще Оливье успел по-
бить рекорд по голам за сборную 
Франции Тьерри Анри. Как ска-
зал экс-коллега Жиру по амплуа 
Давид Трезеге: «Оливье — са-
мый совершенный центральный 
нападающий ЧМ-2022».

Главный тренер
Валид Реграги (Марокко)
Наставник африканской 

сборной заступил на свой пост 
в авральном порядке всего 
каких-то три месяца назад. 
Но Реграги хватило времени 
для того, чтобы: а) вернуть в 
сборную звезд и наладить ми-
кроклимат, б) выстроить та-
кую игру, которая позволи-
ла марокканцам первыми из 
Африки дойти до полуфинала 
чемпионата мира. Но не надо 
думать, что Марокко в Ката-
ре продемонстрировало лишь 
оборонительные навыки. Когда 
надо, «атласские львы» орга-
низовывали умелые контрата-
ки, а в полуфинале с францу-
зами эпизодами и вовсе да-
вили соперника. Просто «си-
ние» оказались немного выше 
классом.

Запасные
Вратарь: Доминик Ливако-

вич (Хорватия); защитник: Ра-
фаэль Варан (Франция); полу-
защитники: Софьян Амрабат 
(Марокко), Орельен Тчуаме-
ни (Франция), Энцо Фернандес 
(Аргентина); форвард: Хулиан 
Альварес (Аргентина).  

А К Ц Е Н Т

19-летний Джуд Беллингем — самый 
молодой игрок символической сборной, 
по версии «РГ». Эксперты считают его 
выступление зрелым не по годам
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Без сейвов Эмилиано Мартинеса даже голы Месси не помогли бы 
Аргентине дойти до финала.
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РЕЗОНАНС Аквариум-гигант в Москве продолжает работу после ЧП в Берлине

Под знаком рыб
Сергей Буланов 

Р
азрушение гигантско-
го «Аквадома» в отеле 
Radisson в Берлине не 
добавило фобий мо-
сквичам: почти анало-
гичный аквариум в ТЦ 
«Авиапарк» по-преж-
нему собирает тысячи 
гостей. Между тем в 

германскую столицу направле-
ны эксперты из США. Они долж-
ны установить точную причину, 
по которой лопнул «Аквадом». 
И тогда станет понятно, на-
сколько долговечными и надеж-
ными в принципе могут быть та-
кие конструкции.

Инцидент в Берлине сейчас 
преподносится чуть ли не как 
первый подобный случай в ми-
ровой истории. Действительно, 
последствия впечатляют: поги-
бло 1,5 тысячи уникальных об-
итателей аквариума, разрушен 
целый этаж отеля, затоплено 
шоссе, чудом не пострадали со-
тни постояльцев. Однако подоб-
ные «аквадома» уже треска-
лись: в 2010 году в Дубае, в 
2012-м — в Шанхае, а в 2019-м — 
в Москве. Причем в российской 
столице лопнул самый большой 
аквариум в мире, в ТЦ «Океа-
ния». Во всех случаях полного 
обрушения удалось избежать. 
Происшествия списали на нару-
шения при строительстве. Рабо-
ту первых двух аквариумов уда-
лось восстановить, а в «Океа-
нии» ремонт продолжается. 

И таким образом, самым вы-
соким в мире остался аквариум 
в ТЦ «Авиапарк». Его высота 23 
метра, а у берлинского была 16. 
Правда, диаметр московского — 
6 метров, а немецкого — 11,5. И 
воды в московском меньше — 
370 тысяч литров против мил-
лиона. Но есть общее. Как отме-
чают в компании «Марин Ди-
зайн» (одной из крупнейших на 
рынке обслуживания аквариу-
мов), объект в «Авиапарке» со-
здан по проекту International 
Concept Management. Это до-
черняя структура компании, 
устанавливавшей аквариум в 
берлинском Radisson.

Тем не менее в Москве при-
менялись уже более современ-
ные технологии. Ведь «Аква-
дом» строился в 2003 году, а ак-
вариум в «Авиапарке» в 2014-м. 
У московского аквариума есть 
важное отличие от берлинского, 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
ТЦ: конструкцию стягивают 
семь колец. К тому же толщина 
стекла вверху составляет 70 
миллиметров, а внизу 270, так 
как давление там значительно 
больше. Впрочем, для своего 
времени и «Аквадом» был уль-
трасовременным. И сейчас все 
кому не лень вспоминают слова 
американского архитектора 
Майкла Джессинга: «Аквариум 
не пострадает даже в случае те-
ракта. В худшем случае вытечет 
струйка воды». 

В обслуживании аквариумов 
таких масштабов надо учиты-
вать множество тонкостей, от-
мечают в компании «Аква Лого 
Инжиниринг» (именно она под-
держивает все системы соору-
жения в ТЦ «Авиапарк»). Напри-
мер, нельзя допускать, чтобы 
стенки обрастали водорослями. 
И проверять соединение кон-
струкции с кольцами. Периоди-
чески эти работы проводят водо-
лазы на глазах посетителей мега-
молла. Даже после ЧП в Берлине 
никаких дополнительных укре-
плений в московском аквариуме 
не возводят, а на днях туда подсе-
лили новых рыб. 

Пока наши водолазы в Москве чистят аквариум, погибшие во время ЧП рыбы гниют на улицах Берлина.

Гигантский аквариум AquaDom в Берлине: до ЧП и после.

Московский мегамолл многих привлекает не только обилием магазинов, но и роскошными рыбами в гигантском аквариуме.

Бездомным 
помогает «Автобус 
милосердия»
Татьяна Тюменева •  
rg.ru/art/2459455
Микроавтобусы, в которых людям, оказавшимся 
без крова, выдают еду, вещи, оказывают социаль-
ную помощь, есть в разных городах страны. Но в 
Санкт-Петербурге, кроме таких передвижных то-
чек, заработал и уникальный в своем роде церков-
ный медико-социальный «Автобус милосердия», 
в котором им оказывают врачебное обслужива-
ние. Низкий поклон за такую акцию! Как было бы 
замечательно, если бы это применялось по всей 
нашей стране… Это верх гуманизма. Спасибо!

Любовь Р. 

Насколько 
подорожает 
импортная 
косметика
Татьяна Карабут  • 
rg.ru/art/2457575
На импортную парфюмерно-косметическую 
продукцию в России вводится пошлина в 35%. 
Список товаров внушительный — от шампуней 
до благовоний. Несмотря на все опасения, в ма-
газинах дефицита косметики не наблюдается. 

Российские бренды еще до введения санкций 
научились производить качественную косме-
тику с достойными составами и по доступной 
цене. Более того, наши бренды зачастую пре-
восходят зарубежные по дизайну упаковок. Та-
кую косметику действительно приятно поку-
пать. 

Светлана К.

Робот-хирург 
прооперировал 
ребенка
Елена Вторушина, Ирина Штерман  •  
rg.ru/art/2459518
За четыре дня врачи Иркутской областной дет-
ской клинической больницы провели семь опера-
ций с помощью робота. Это настоящая революция 
в детской хирургии! Знаю, что многие изначально 
скептически относились к тому, что операции 
проводит не хирург с многолетним стажем, а без-
душная машина. Но возможности робота, напро-
тив, позволяют осложнения свести к минимуму, а 
также улучшить качество операции. Так, робот не 
совершает ошибок, связанных с человеческим 
фактором, например, усталостью. Поэтому при-
влечение в медицину роботов даст толчок разви-
тию хирургии. Но смогут ли машины заменить 
врачей? Думаю, нет. Часто именно трудные и не-
стандартные решения хирургов спасают жизни 
людей. А это как раз роботам не под силу.

Иван

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

АВИАЦИЯ  Зачем в снегопад «моют» самолеты
rg.ru/art/2460649

АРМИЯ В 2023 году начнется разработка «ракеты-
путешественницы» для РВСН
rg.ru/art/2459748

ЖКХ Названы способы сэкономить на оплате воды
rg.ru/art/2460077

АВТО В России начнут продавать кроссовер 
Volkswagen Tayron из Китая
rg.ru/art/2460327

В МИРЕ Череп динозавра продали на аукционе в США 
за 6 миллионов долларов
rg.ru/art/2460654

ОБРАЗОВАНИЕ  На кого пойти учиться, чтобы стать 
востребованным на рынке труда
rg.ru/art/2456702

ЗДОРОВЬЕ Названо худшее сочетание продуктов в 
новогоднем салате
rg.ru/art/2460308

ВИДЕО Овечкин выбросил соперника со льда, вызвав 
восторг болельщиков
rg.ru/art/2460697

БЕЗОПАСНОСТЬ Как избавиться от слежки через 
телевизор
rg.ru/art/2460672

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Отличная новость, что в запо-
ведниках и национальных пар-
ках придумали специальные, в 
том числе и новогодние, про-
граммы для всей семьи. Об этом 
«Российская газета» пишет на 
9-й полосе.  Ведь заповедники — 
это особо охраняемые террито-
рии, специальные природные 
места,  куда ограничен доступ. 
Но если они находят способ 
привлекать жителей нашей 
страны и показывать те природ-
ные красоты, которые там обе-
регаются и защищаются, это за-
мечательно. 

Однако все время возникал 
спор насчет того, сколько же 
людей можно приглашать на та-
кие особо охраняемые террито-
рии, чтобы количество этих по-
сетителей и посещений не пре-
вышало «емкость» природной 
зоны, чтобы люди своим при-
сутствием не навредили запо-
ведным уголкам, где сохраняют 
жизнь редким растениям и жи-
вотным. Вот, на мой взгляд, одна 

из очень важных задач. Если с 
этой проблемой организаторы 
программ справились, очень хо-
рошо. 

Также хочу упомянуть, что 
заповедники и парки — это объ-
екты, охраняемые государст-
вом, и новость о возможности 
провести в них время на специ-
альной экскурсии или прогулке 
говорит о том, что государство 
все-таки развернулось к своим 
гражданам, устроив для них та-
кие зимние развлечения в пар-
ках. И хочет показать им самые 
заповедные, самые красивые 
уголки нашей замечательной 
природы.

Я сам как путешественник 
приветствую зимний отдых и 
все, что касается активного 
образа жизни. Поэтому все 
«снежные» развлечения, свя-
занные с лыжами, снегоступа-
ми, с ледолазанием, с зимними 
восхождениями, я всячески 
поддерживаю и думаю, что это 
очень здорово и полезно. 

К слову, я слышу, что каж-
дый месяц сегмент внутренне-
го активного туризма растет. У 
нас развиваются замечатель-
ные курорты, такие как, напри-
мер, Шерегеш и Кемерово. Или 
хорошие туристические базы 
для активного отдыха в той же 
самой Карелии. Все это очень 
ценно, и, опять же, они появля-
ются не просто так, а благодаря 
тому, что государство оказыва-

ет поддержку разным туристи-
ческим проектам, которые со-
здавались именно для этих 
больших кластеров отдыха. У 
нас у самих существует база в 
Карелии, это очень большая ту-
ристическая  площадка .  И 
именно в этому году стало за-
метно, как растет популяр-
ность у такого вида семейного 
отдыха, как катание на соба-
чьих упряжках, когда родители 
вместе с детьми отправляются 
в живописное путешествие по 
карельской тайге. Это вызыва-
ет все больший  интерес у на-
ших людей. 

Мне кажется, что потенциал 
российской природы сильно не-
дооценен. И в первую очередь 
нашим школьникам и детям 
должны быть доступны путеше-
ствия по редким уголкам Рос-
сии. 

Мы все время говорим о 
любви к своей стране и патрио-
тизме, но я уверен, он воспиты-
вается только через познание 
своей Родины. Благодаря про-
гулкам по заповедным местам, 
путешествиям, когда ребенок 
погружается в природу своей 
страны и узнает ее особенно-
сти, ее нюансы, он делает сле-
дующий шаг — начинает все это 
любить и ценить. А не любить 
такую красивую природу, ду-
маю, невозможно. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Матвей Шпаро,
полярный 

путешественник
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